
Председатель КНР Си Цзиньпин 
(авторская статья для российских СМИ)

П
о приглашению президента 
Владимира Путина буду 
 п о с е щ ат ь  Ро с с и й с к у ю 
 Федерацию с государствен-
ным визитом. 10 лет назад 
первый мой зарубежный 
визит после избрания на 
пост Председателя КНР был 
совершен именно в Россию. 

В течение 10 лет я уже 8 раз посещал 
Россию. Благодаря этим поездкам, 
 которые всегда дают большое удоволь-
ствие и результаты, мы с президентом 
В.В. Путиным открыли новую главу 
в  летописи китайско-российских отно-
шений. 

Китай и Россия — крупнейшие сосе-
ди, стратегические партнеры все-
объемлющего взаимодействия, веду-
щие мировые державы и постоянные 
члены Совета Безопасности ООН. Обе 
страны проводят независимую и само-
стоятельную внешнюю политику, 
рассматривают отношения между Ки-
таем и Россией как один из главных 
приоритетов в дипломатии.

Китайско-российские отношения 
развиваются по четкой исторической 
логике и  на мощном внутреннем 
драйвере. В течение 10 лет двусто-
роннее сотрудничество динамично раз-
вивается по всем азимутам и уверенны-
ми шагами вступает в новую эпоху.

Контакты на высоком 
и высшем уровне играют важную 
роль и имеют непреходящее 
стратегическое значение. 

Совершенные механизмы обменов 
и контактов на высоком и высшем уров-
не, разветвленная структура многопла-
нового сотрудничества служат важным 
систематическим и институциональ-
ным сопровождением развития двусто-
ронних отношений. За эти годы мы 
с президентом В.В. Путиным поддержи-
ваем тесные рабочие связи. В ходе более 
чем 40 встреч на двусторонних и меж-
дународных площадках мы расстав-
ляем приоритеты практического со-
трудничества во всех сферах, своевре-
менно сверяем часы по актуальным 
международным и региональным во-
просам, представляющим взаимный 
интерес, и задаем тон устойчивому раз-
витию двусторонних отношений.

Стороны непрерывно укрепляют 
политическое взаимодоверие, 
создавая новую парадигму 
отношений между крупными 
державами. 

Китай и Россия придерживаются 
концепции вечной дружбы и взаимовы-

годного сотрудничества. Двусторонние 
отношения основываются на принци-
пах неприсоединения, неконфронта-
ции и ненаправленности против тре-
тьих сторон. Две страны твердо друг 
друга поддерживают в следовании по 
пути развития согласно национальным 
реалиям, в осуществлении развития 

и возрождения. Зрелые и устойчивые 
двусторонние связи постоянно набира-
ют новую силу и служат эталоном меж-
государственных отношений нового 
типа, характеризующимся взаимным 
уважением, мирным сосуще-
ствованием и взаимовыгод-
ным сотрудничеством.

Дорога Рогожина будет жить: 
Верховный суд Мордовии отменил 
приговор герою публикаций «РГ»

ТОЛЬКО В «РГ» Что делать,
если доплата за общедомовые 
нужды слишком велика

Протечка 
в кошельке

Марина Трубилина

В первом квартале этого года 
жителям впервые должны сде-
лать перерасчет платы за воду, 
электроэнергию и тепло, кото-
рые уходят на общедомовые ну-
жды. Были опасения, что сум-
мы в квитанциях резко вырас-
тут. Пока катастрофы нет, 
но ситуация мониторится 

и не исключено, что порядок 
оплаты общедомовых нужд 
 может быть изменен. Об этом 
рассказали на горячей линии 
в «Российской газете» зампред-
седателя Комитета Госдумы по 
строительству и ЖКХ Светлана 
 Разворотнева и исполнитель-
ный директор «ЖКХ-
Контроль» Сергей 
Сохранов.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин – в освобожденном 
Мариуполе

Возрождение
Упорно двигаться 
вперед, к новым 
перспективам дружбы, 
сотрудничества 
и совместного развития 
Китая и России

Гульнара Вахитова

Б
анк России на четвертом 
подряд заседании совета 
директоров сохранил клю-

чевую ставку на уровне 7,5% го-
довых. В целом итоги заседания 
регулятора существенно не уди-
вили инвесторов — и их влияние 
на банковские ставки и на курс 
рубля будет слабо выражен-
ным, считают аналитики, опро-
шенные «РГ».

Из важных заявлений главы 
Банка России Эльвиры Набиул-

линой они выделили коммента-
рии о возможном повышении 
оценки нейтральной ставки 
и о том, что регулятор рассмат-
ривал и повышение ставки. 
«Рассматривались два вариан-
та: сохранение ставки и воз-

можное повышение ставки. Но 
консенсусное решение было по 
сохранению ставки», — сказала 
Набиуллина.

По ее словам, регулятор 
предметно не обсуждал шаг по-
вышения ставки — звучали толь-

ко предложения о самой воз-
можности ее повышения. 

«Сигнал, безусловно, мы 
традиционно тоже рассматри-
вали. Но, так как мы считаем, 
что баланс рисков не изме-
нился, мы посчитали нужным 
сохранить тот сигнал, которые 
давали прошлый раз, и по сути 
дела это означает, что вероят-
ность повышения ставки в этом 
году превышает вероятность 
ее снижения», — пояс-
нила Эльвира Набиул-
лина.

Айсель Герейханова

В 
годовщину воссоеди-
нения Крыма Влади-
мир Путин посетил 
Севастополь и совер-
ш и л  с в о ю  п ер ву ю 
поездку в российский 
Донбасс .  Вечером 
18 марта глава госу-
дарства прилетел на 

вертолете в Мариуполь, где сам 
за рулем проинспектировал, 
как восстанавливается город, 
и пообщался с местными жите-
лями. Кроме того, Путин, нико-
го не предупредив, побывал 
в командном пункте СВО в Ро-
стове-на-Дону, где провел сове-
щание и заслушал доклады 
о боевой работе наших военных. 

В Мариуполе Владимир Пу-
тин увидел, как возводят новые 
дома, инфраструктуру ЖКХ, 
детские площадки и город воз-
вращается к жизни. В машине 
с президентом также находился 
вице-премьер Марат Хуснул-
лин, который рассказал, что жи-
тели начали активно возвра-
щаться в Мариуполь после 
благоустройства. Сейчас в горо-
де развернуты масштабные ра-
боты по его восстановлению. 
Представляя Путину новые 
кварталы, вице-премьер обра-
тил внимание, что квартиры 
сдаются  с   ремонтом «под 
ключ». В них уже живут люди, 
развивается вся социальная ин-
фраструктура, строятся и ре-
монтируются дороги.

Чтобы убедиться в этом, пре-
зидент сам пообщался с жителя-
ми новых квартир, которых ви-
зит президента очень удивил. «Я 
даже не ожидал! Можно с вами 
хотя бы поздороваться?» — обра-
тился к Путину мариуполец. 
Президент, засмеявшись, при-
ветствовал его и пожал ему руку. 

Местные жители признались, 
что видели президента только по 
телевизору. «Надо начинать зна-
комиться поближе», — улыбнул-
ся Путин. Мариупольцы расска-
зали президенту, что живут в но-
вых квартирах. «Это маленький 
кусочек рая у нас здесь. Мы даже 
не верили, что в этом году полу-
чим», — рассказала одна из них 
и призналась, что они молятся за 
российского президента. «Спа-
сибо вам за победу. Вам держать-
ся, дай Бог, здоровья, счастья», — 
пожелала она. Одну из квартир 

Путин посетил лично, извинив-
шись за неожиданный визит. 
«Спасибо, что зашли, мы так 
рады видеть вас», — ответил ему 
хозяин квартиры.

Позже пресс-секретарь пре-
з ид е н та  Д м и т р и й  П е с к о в 
заявил, что в ходе общения жи-
тели Мариуполя рассказали 
президенту и о проблемах. «Жи-
тели Мариуполя ставили вопро-
сы, связанные с задержкой 
выплаты зарплат, оформления 
российского  гражданства 
и оформления российских пас-
портов. Президент даст поруче-
ния разобраться с ситуаци-
ей», — сказал представитель 
Кремля. При этом он подчерк-
нул, что само общение с ма-
риупольцами у президента по-

лучилось спонтанным. По его 
словам, изначально в плане 
было только посещение этого 
жилого комплекса.

В ходе автомобильной экс-
к у р с и и  Хус н ул л и н  та к ж е 
рассказал президенту, как посе-
щал больницу сразу после осво-
бождения Мариуполя и своими 
глазами видел, как в соседних 
помещениях жили беженцы, на-
ходились больные и проходили 
операции. «Все медицинские 
приборы и оборудование — все 
было заминировано», — под-

черкнул он. «Даже трупы мини-
ровали, чтобы их не убирали», — 
добавил Хуснуллин. «Ну, это так 
называемые нацики. Нормаль-
ные люди так не делают. Банде-
ровцы и есть», — прокомменти-
ровал Путин. Кроме того, вице-
премьер рассказал, что ВСУ, 
уходя из города, прицельно 
били по жилым домам. «Там, где 
мы наступали, с нашей стороны 
ударов снарядами не было вооб-
ще. С их стороны прямой навод-
кой били танками, прямо видно, 
как отступали, прямо били по 
домам», — пояснил Хуснуллин. 

Президент осматривал город 
не торопясь, совершая останов-
ки. Путин также посетил берего-
вую линию Мариуполя в районе 
яхт-клуба, памятные места 

 города. Побывал президент 
и в местной филармонии, кото-
рая была восстановлена, по сло-
вам Хуснуллина, буквально за 
три месяца. Глава государства 
обошел здание и зашел внутрь: 
увидел реконструированный 
центральный вход, актовый зал. 
«Удобно, красиво», — оценил он, 
заняв место в первом ряду зри-
тельного зала. 

* * * 
В этот же день стало известно, 

что Владимир Путин побывал на 
командном пункте специальной 
военной операции в Росто-
ве-на-Дону, где провел совеща-
ние. Как сообщили в Кремле, за-
ранее об этой поездке не знал ни-
кто. «Эту поездку ни по линии 
администрации, ни по линии ка-
ких-то специальных служб, ни 
по линии министерства обороны 
никто заранее не планировал», — 
рассказал Песков. Из обнародо-
ванных видеокадров видно, что 
на входе Путина встретил на-
чальник Генерального штаба ВС 
РФ Валерий Герасимов, который 
сказал, что сначала мог бы сде-
лать доклад президенту в своем 
кабинете, а после предложил 
зайти на командный пункт. «Ка-
ким временем располагаете?» — 
спросил он Владимира Путина. 
«Сколько надо», — ответил пре-
зидент. Песков отметил, что 
в штабе работа ведется круглые 
сутки и проходят доклады по 
направлениям. Президент, посе-
тив штаб, сначала выслушал эти 
доклады, а потом отдельно пооб-
щался с начальником Генштаба 
Вооруженных сил России Вале-
рием Герасимовым, 
с которым обсудил ход 
СВО.

ФИНАНСЫ Банк России сохранил ключевую ставку,
но поставил прицел на повышение 

Цены средней дальности

РЕЗОНАНС

Вице-премьер Марат Хуснуллин 
рассказал Владимиру Путину
о планах восстановления Мариуполя. 

А К Ц Е Н Т

Предстоящий мой визит в Россию нацелен 
на укрепление дружбы, сотрудничества и мира. 
Я готов вместе с президентом Владимиром 
Путиным наметить новые планы и меры во имя 
открытия новых перспектив китайско-российских 
отношений всеобъемлющего партнерства
и стратегического взаимодействия

А К Ц Е Н Т

Жители Мариуполя ставили вопросы, 
связанные с задержкой выплаты
зарплат и оформления российских
паспортов. Президент даст поручения
разобраться с ситуацией

А К Ц Е Н Т

В Банке России размышляли 
и над повышением ключевой ставки

Из-за сильного паводка
реки Медведицы
в Петровске
Саратовской области
ввели режим ЧС

Рыболовный билет
для рыбаков-
любителей
может
подорожать

Борис Полевой
написал «Повесть
о настоящем
человеке» за 19 дней
в Нюрнберге

Весенний футбол: 
ЦСКА впервые 
с 2018 года 
одержал победу 
над «Зенитом»
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*За 10 **За 100 ***За 1000 ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 18.03.23

Австралийский доллар  51,4322
Азербайджанский манат 45,0614
Армянский драм** 19,7292
Белорусский рубль 26,8910
Болгарский лев 41,4975

Бразильский реал 14,4840
Венгерский форинт** 20,6966
Вон Республики Корея*** 58,8269
Вьетнамский донг**** 32,4320
Гонконгский доллар* 97,7596

Грузинский лари 29,6548
Датская крона 10,8977
Дирхам ОАЭ 20,8572
Доллар США 76,6044
Евро 81,4635

Египетский фунт* 24,8010
Индийская рупия** 93,4033
Индонезийская рупия**** 49,6850
Казахстанский тенге** 16,4334
Канадский доллар 55,7366

Катарский риал 21,0452
Киргизский сом** 87,6280
Китайский юань 11,1226
Молдавский лей* 41,1288
Новозеландский доллар 47,4947

Новый туркменский манат 21,8870
Норвежская крона* 71,3336
Польский злотый 17,2926
Румынский лей 16,5556
СДР  102,1144

Сербский динар** 69,5381
Сингапурский доллар 57,0780
Таджикский сомони* 70,1975
Таиландский бат* 22,3844
Турецкая лира* 40,3336

Узбекский сумм**** 67,0910
Украинская гривна* 20,7422
Фунт стерлингов  92,7603
Чешская крона* 33,8060
Шведская крона* 73,2692

Швейцарский франк 82,7351
Южноафриканский рэнд* 41,8263
Японская иена** 57,3902
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

* * *
В День празднова-

ния 9-й годовщины 
воссоединения Крыма с Росси-
ей, 18 марта, Путин неожидан-
но для всех приехал в Севасто-
поль. Здесь ему показали первую 
часть масштабного проекта ис-
торико-археологического пар-
ка «Херсонес Таврический» — 
детскую школу искусств и дет-
ский центр «Корсунь». Визит 
главы государства стал сюрпри-
зом и для властей региона. Как 
заявил глава Севастополя Ми-
хаил Развожаев, все готовились 
к видеоконференции и докла-
ду президенту по спецсвязи. «А 
Владимир Владимирович взял 
и приехал. Сам. За рулем. Потому 
что в такой исторический день 
президент всегда с Севастопо-
лем и севастопольцами. У нашей 
страны невероятный лидер», — 
написал он в своем Telegram-ка-
нале. Путина сопровождали гу-
бернатор Севастополя Михаил 
Развожаев и Псковский и Пор-
ховский митрополит Тихон. 

Президент обратил вни-
мание на фасад здания новой 
школы искусств. «Архитекту-
ра  красивая», — отметил Путин 
и спросил директора «Артека», 
нравится ли ему. «Великолеп-
но!» — ответил Константин Федо-
ренко. Осмотрев весь комплекс, 
 Путин тоже остался доволен. 
«Круто!» — поделился он своими 
эмоциями. 

Отметим, что культурный 
кластер Детский художествен-
но-эстетический центр и шко-
ла «Корсунь» станут частью 
большого культурно-просве-
тительского кластера — истори-
ко-археологического музея-за-
поведника «Херсонес Тавриче-
ский». Митрополит Тихон в ходе 
экскурсии рассказал Путину 
о дальнейших планах разви-
тия парка — о строительстве му-
зея Христианства, о планах со-
здать музей «Россия — моя исто-
рия», экспозицию истории Кры-
ма и Новороссии. «Надо, чтобы 
все осуществилось, слова благо-
дарности сказать «Газпромнеф-
ти» и «Транснефти», чтобы они 
и дальше поддерживали», — от-
метил Путин. Осмотрев новые 
объекты, президент поздра-
вил всех с праздником, пожелал 
продолжать в том же духе, по-
махал всем рукой, сел в машину 
и уехал.

* * *
«Херсонес Таврический» — 

это лишь один из масштабных 
проектов, которые начали реа-
лизовывать на полуострове по-
сле того, как он стал частью Рос-
сии. За 9 лет в Крыму и Севасто-
поле появились новое жилье и го-
стиницы, школы и детские сады, 
аэропорт в Симферополе и трас-
са «Таврида». Почти полностью 
удалось решить проблемы снаб-
жения водой, газом и электри-
чеством. Накануне годовщины 
воссоединения Крыма с Росси-
ей Владимир Путин по видеосвя-
зи провел совещание по вопро-
сам социально-экономического 
развития Крыма и Севастополя, 
где обсуждались все эти вопро-
сы и амбициозные планы на бу-
дущее.

«Девять лет назад крымчане 
и севастопольцы сделали свой 
однозначный и окончательный 
исторический выбор — вновь 
и навсегда стать частью нашей 
единой большой страны», — 
заявил президент. Путин под-
черкнул, что для Крыма и Сева-
стополя вопросы безопасности 
имеют приоритетный характер, 
и российские власти сделают 
все возможное, чтобы пресечь 
все возникающие угрозы. Пре-
зидент также пообещал, что, не-
смотря на все вызовы и трудно-
сти, российские власти будут 
последовательно и системно ре-

шать задачи ускоренного соци-
ально-экономического развития 
полуострова.

Путин напомнил, что сотни 
инфраструктурных объектов 
появились в Крыму с момента 
воссоединения с РФ. «В том чис-
ле опорные узловые с точки зре-
ния развития всей транспортной 
инфраструктуры полуострова. 
Имею в виду симферопольский 
аэропорт, современную трассу 
«Таврида», конечно же, Крым-
ский мост», — сказал глава госу-
дарства. Он отметил, что сегодня 
в рамках госпрограммы разви-
тия полуострова активно разви-
вается дорожная сеть, улучшает-
ся коммунальная инфраструк-
тура, наращиваются темпы жи-
лищного строительства, откры-
ваются спортивные сооружения, 
школы и детские сады. «Толь-
ко в прошлом году завершено 
строительство девяти дошколь-
ных учреждений на 1630 мест, 
а в планах на текущий год — ввод 
порядка 140 различных новых 
объектов», — рассказал прези-
дент. Путин также сообщил, что 
госпрограмма по развитию Кры-
ма продлена до 2027 года. По его 
словам, это основной, ключе-
вой инструмент социально-эко-
номического развития. Объем 
финансирования за весь пери-
од — свыше 1,6 триллиона руб-
лей. «Причем большую часть 
этих средств мы уже выделили, 

в том числе более 116 миллиар-
дов рублей только в прошлом, 
2022-м, году. Сегодня эти инве-
стиции приносят реальную отда-
чу, работают на развитие регио-
на», — уточнил президент. Путин 
заверил, что все планы по повы-
шению качества жизни людей, 
доходов семьи, по наращиванию 
инвестиционного, промышлен-
ного, аграрного, туристического 
потенциалов региона будут реа-
лизованы.

***
Губернатор Севастополя Ми-

хаил Развожаев, в свою очередь, 
рассказал, что жители города, де-
вять лет назад сделавшие выбор 
в пользу воссоединения с Росси-
ей, голосовали не за материаль-
ные блага и условия комфортной 

жизни. «Они прежде всего шли 
на референдум для того, чтобы 
иметь право разговаривать на 
русском языке, чтобы нацизм 
никогда не поднял голову в на-
шей стране. И сегодня севасто-
польцы полностью остаются на 
этих позициях, вместе со всей 
страной защищают нашу Роди-
ну и отстаивают наши принци-
пы», — уверен глава региона. Хотя 
за это время в регионе, конечно, 
многое изменилось, отметил Раз-
вожаев: построено 62 спортив-
ных объекта, количество дорог 
в нормативном состоянии уве-
личилось с 37% до 76%, реаль-
ные денежные доходы населе-
ния за девять лет выросли почти 
в три раза.

А Глава Крыма Сергей Ак-
сенов заявил, что за девять лет 
в экономику Крыма было вло-
жено почти 1,5 триллиона руб-
лей, большая часть — это госу-
дарственное бюджетное инве-
стирование. «Благодаря этому 
с 2014 года у нас уровень без-
работицы с 7,2 процента упал 
до 4 процентов в среднем, ко-
личество людей, которые заня-
ты в малом и среднем предпри-
нимательстве, в целом выросло 
до 350 тысяч, почти в два раза. 
Соответственно, у нас вырос 
в 2,3 раза НДФЛ и в два раза — на-
лог на прибыль», — рассказал он 
в цифрах, как изменилась за эти 
годы жизнь региона.

Крымский мост — один из 
крупнейших значимых проектов 
с момента воссоединения Кры-
ма с РФ. Путин отметил, что его 
восстановление после террори-
стической атаки продолжается. 
«Уверен, этот процесс, эта рабо-
та будет завершена в срок. Так, 
автомобильное сообщение уже 
открыто, идет ремонт железно-
дорожных путей», — сказал он.

В свою очередь, вице-пре-
мьер Марат Хуснуллин сообщил, 
что завершить восстановление 
ж/д части Крымского моста пла-
нируется раньше срока. «Вы ста-
вили срок до 1 июля, сегодня уже 
уверенно могу сказать, что на-
верняка закончим раньше», — со-
общил он. Кроме того, по его сло-
вам, движение небольших гру-
зовиков также планируется на-

чать по Крымскому мосту рань-
ше срока. «Мы вчера посовето-
вались, если вы (президент РФ 
Владимир Путин. — Прим. «РГ») 
одобрите, наверное, начнем пус-
кать уже небольшие машины 
грузовики типа «газелей» с пол-
ным досмотром, потому что до-
смотровые мероприятия позво-
ляют это сделать. Порожние гру-
зовые машины тоже будем пус-
кать», — рассказал вице-премьер. 
Еще один транспортный проект, 

который будет завершен через 
год, — автодорожное кольцо во-
круг Азовского моря. Оно прак-
тически готово, рассказал Хус-
нуллин. 

* * *
Путин также поручил систем-

но заниматься вопросом водо-
снабжения Крыма. Этот вопрос 
важен не только для крымчан, 
для севастопольцев, но и для со-
тен тысяч и миллионов людей, 
которые приезжают в Крым и Се-
вастополь на отдых. Вице-пре-
мьер, в свою очередь, отметил, 
что на полуострове за 9 лет пол-
ностью решена проблема с во-
дой, светом и газом. Сергей Ак-
сенов также отметил, что благо-
даря Северо-Крымскому каналу 
водоснабжение Крыма обеспече-
но в полном объеме. 

Еще одна задача — сократить 
разрыв в доходах жителей Кры-
ма и других регионов. По словам 
главы государства, такой разрыв 
болезнен для крымчан и сева-
стопольцев. «Здесь много очень 
способов добиться ожидаемо-
го результата: и логистические 
центры открывать, и возможно-
сти транспорта расширять и так 
далее. Я прошу вас вместе с кол-
легами думать об этом и стре-
миться к искомому результа-
ту», — сказал президент, обраща-
ясь к главе минэкономразвития 
Максиму Решетникову. Отдель-
ное внимание в ходе совещания 
было уделено развитию туристи-
ческой отрасли в Крыму.  

Стороны формируют 
архитектуру 
всеобъемлющего 

и многовекторного 
взаимодействия. 

Благодаря совместным усилиям то-
варооборот по итогам 2022 года со-
ставил рекордные 190 млрд долларов 
США и увеличился на 116 процентов 
по сравнению с показателем 10-лет-
ней давности. 

13 лет подряд Китай позициони-
рует себя как крупнейшего торгово-
го партнера России. Объем взаимных 
инвестиций двух стран продолжает 
расти. Благополучно реализуется ряд 
стратегически значимых проектов со-
трудничества в сфере энергетики, кос-
моса, авиации и транспортной взаимо-
связанности. 

Высокую динамику сохраняет взаи-
модействие по таким новым отраслям, 
как научно-техническая инновация 
и трансграничная электронная ком-
мерция. Межрегиональное сотрудни-
чество стремительно набирает оборо-
ты. Все это не только приносит реаль-
ные выгоды простым людям, но и при-
дает неиссякаемый импульс развитию 
обеих стран. 

Стороны претворяют 
в жизнь концепцию дружбы, 
передающейся из поколения 
в поколение, изо дня в день 
крепнет традиционная дружба. 

В преддверии 20-летия Договора 
о добрососедстве, дружбе и сотруд-
ничестве между Китаем и Россией мы 
с президентом В.В. Путиным приняли 
решение продлить и наполнить дого-
вор новым содержанием с учетом но-
вых реалий времени. Успешное прове-
дение 8 тематических перекрестных 
годов выводит дружбу и сотрудниче-
ство на новые высоты. Народы наших 
стран оказали друг другу материаль-
ную и моральную поддержку в борьбе 
с коронавирусом, что стало еще одним 
свидетельством того, как «друзья по-
знаются в беде».

Стороны тесно взаимодействуют 
на международной арене и несут 
большую ответственность как 
великие державы. 

Китай и Россия твердо отстаивают 
ооноцентричную международную си-
стему и миропорядок, основанный на 
международном праве, а также осно-
вополагающие нормы и принципы 
международных отношений, базиру-
ющиеся на целях и принципах Устава 
ООН, осуществляют тесную координа-
цию и взаимодействие в рамках ООН, 
ШОС, БРИКС, группы Двадцати и дру-
гих международных площадок, прила-
гают совместные усилия к продвиже-
нию многополярности и демократиза-
ции международных отношений. 

Стороны действенными шага-
ми претворяют в жизнь подлинную 
многополярность, развивают общече-
ловеческие ценности и выступают за 
формирование международных отно-
шений нового типа и сообщества еди-
ной судьбы человечества. 

За 70 с лишним лет китайско-рос-
сийские отношения прошли весьма 
непростой путь. Оглядываясь на про-
шлое, мы глубоко осознаем, что сего-
дняшний уровень китайско-россий-
ских отношений дался нелегко, следу-
ет бережно сохранять неувядающую 
дружбу между Китаем и Россией. 

История и практика показывают, 
что в условиях глобальной турбулент-
ности китайско-российские отноше-
ния выдержали испытания на проч-
ность благодаря тому, что мы встали 
на верный путь налаживания межго-
сударственных связей. 

Предстоящий мой визит в Россию 
нацелен на укрепление дружбы, со-
трудничества и мира. Я готов вме-
сте с президентом Владимиром Пути-
ным наметить новые планы и меры во 
имя открытия новых перспектив ки-
тайско-российских отношений все-
объемлющего партнерства и страте-
гического взаимодействия. 

Стороны должны концентриро-
ваться на комплексном планирова-

нии с прицелом на задачи националь-
ного развития, инновационным под-
ходом открывать новые возможно-
сти и культивировать новые драйве-
ры. Важно укреплять взаимное дове-
рие и раскрывать потенциалы в целях 
сохранения устойчивой динамики ки-
тайско-российских отношений на вы-
соком уровне. 

Необходимо продвигать параллель-
ное наращивание объема и качества 
инвестиционного и торгово-экономи-
ческого сотрудничества, укреплять 
политические координации, созда-
вать более благоприятные условия для 
высококачественного развития ин-
вестиционного сотрудничества, уве-
личивать масштаб двусторонней тор-
говли, расширять общность интере-
сов и изыскивать новые точки роста, 

формировать структуру развития, от-
личающуюся взаимодополняемостью 
и совместимостью традиционной тор-
говли и новых форм сотрудничества, 
продолжать совместную работу по со-
пряжению инициативы «Одного поя-
са и одного пути» и ЕАЭС для институ-
ционального сопровождения двусто-
роннего сотрудничества и региональ-
ной интеграции.

Необходимо углублять культур-
но-гуманитарные связи, на высоком 
уровне организовать Годы сотрудни-
чества в области физической культуры 
и спорта, раскрывать потенциал меха-
низма межрегионального сотрудниче-
ства, активизировать контакты между 
побратимскими провинциями, обла-
стями и городами, поощрять людские 
обмены, восстанавливать туристиче-
ское сотрудничество двух стран, про-
водить такие мероприятия, как летний 
лагерь, совместное учебное заведение 
в интересах непрерывного укрепле-
ния дружбы и взаимопонимания меж-
ду народами, в первую очередь по ли-
нии молодежи. 

В современном мире происходят 
глубочайшие перемены. Мир, разви-
тие, сотрудничество и взаимный вы-
игрыш — это неудержимое историче-
ское веяние. Многополярность, эко-
номическая глобализация и демокра-
тизация международных отношений — 
необратимая тенденция. 

В то же время быстро нарастают как 
традиционные, так и нетрадиционные 
вызовы безопасности. Действия геге-
монии, деспотизма и травли причиня-
ют миру серьезный вред. Для восста-
новления мировой экономики пред-
стоит преодолеть очень долгий путь. 
В международном сообществе бьют 
большую тревогу, как никогда нужда-
ются в путях выхода из кризиса. 

В марте 2013  года я  выступил 
в МГИМО и упомянул, что «взаимо-
связь и взаимозависимость всех стран 
достигли беспрецедентно высокого 
уровня. Человечество живет в одной 
глобальной деревне, становится тес-
ным сообществом единой судьбы». 

Выдвинутые мной потом инициати-
ва «Один пояс и один путь», Инициа-
тива по глобальному развитию, Ини-
циатива по глобальной безопасности 
и Инициатива глобальных цивили-
заций стали полезным наполнением 
сути концепции сообщества единой 
судьбы человечества и средств ее ре-

ализации, что послужило китайским 
вариантом адекватного реагирования 
на перемены мира, эпохи и истории. 

За 10 лет общечеловеческие ценно-
сти, такие как мир, развитие, ра-
венство, справедливость, демокра-
тия и свобода, глубоко укоренились 
в сердцах людей. Все больше стран 
объединяет общее стремление к по-
строению чистого и прекрасного 
мира, где воцарятся прочный мир, 
всеобщая безопасность, совместное 
процветание, открытость и толерант-
ность. Международное сообщество 
отдает себе ясный отчет в том, что ни 
одна страна в мире не превосходит все 
остальные. Не бывает универсальной 
модели государственного управления 
и не существует миропорядка, где ре-
шающее слово принадлежит отдель-

ной стране. Солидарность и мир на 
планете без раскола и потрясений от-
вечают общим интересам всего чело-
вечества.

С начала прошлого года наблюдает-
ся тотальное обострение украинского 
кризиса. Китай на основе самой сути 
происходящего неизменно занимает 
объективную и беспристрастную по-
зицию, прилагает активные усилия 
к содействию примирению и мирным 
переговорам. 

Озвученный мной ряд видений слу-
жит основополагающим принципом 
Китая при украинском урегулирова-
нии. Речь, в частности, идет о необхо-
димости соблюдать цели и принципы 
Устава ООН, уважать резонные оза-
боченности всех государств в области 
безопасности, поддерживать все уси-
лия, направленные на мирное урегули-
рование украинского кризиса, и обес-
печивать стабильность глобальных це-
почек производства и поставок. 

Опубликованная недавно «Пози-
ция Китая по политическому урегули-
рованию украинского кризиса» с уче-
том рациональных озабоченностей 
всех сторон максимально отражает 
единство взглядов мирового сообще-
ства на преодоление украинского кри-
зиса. 

Документ служит конструктивным 
фактором в нейтрализации послед-
ствий кризиса и продвижении поли-
тического урегулирования. Сложные 
проблемы не имеют простых решений. 

Мы убеждены, что рациональный 
выход из украинского кризиса и путь 
к прочному миру и всеобщей без-
опасности в мире найдутся, если все 
будут руководствоваться концепци-
ей общей, комплексной, совместной 
и устойчивой безопасности, продол-
жать диалог и консультации в равно-
правном, благоразумном и прагматич-
ном ключе. 

Прежде чем решать глобальные 
проблемы, надо уладить собствен-
ные дела. Коммунистическая пар-
тия Китая, сплачивая и ведя за собой 
китайский народ, всесторонне стре-
мится к великому возрождению ки-
тайской нации путем китайской мо-
дернизации, которая отличается охва-
том огромной численности населения, 
достижением всеобщей зажиточно-
сти, согласованным развитием мате-
риальной и духовной культуры, гар-
моничным сосуществованием чело-
века и природы, следованием по пути 
мирного развития. 

Эти отличительные черты Китая 
сформированы на основе многолет-
ней практики и глубокого обобщения 
международного опыта. Мы будем ре-
шительно продвигать дело китайской 
модернизации, прилагать усилия для 
осуществления высококачественного 
развития, неуклонно расширять внеш-
нюю открытость. Убежден, что это 
предоставит новые возможности всем 
странам мира, в том числе России.

Год начинается с весны, а успех — 
с дела. Есть полные основания пола-
гать, что Китай и Россия, как попутчи-
ки в развитии и возрождении, будут 
вносить больший вклад в дело прогрес-
са человеческой цивилизации.  

Возрождение

Во время неформального общения мариупольцы рассказали президенту, что живут в новых квартирах. 

А К Ц Е Н Т

«А Владимир Владимирович взял
и приехал. Сам. За рулем.
Потому что в такой исторический день 
президент всегда с Севастополем
и севастопольцами. У нашей страны 
невероятный лидер»

А К Ц Е Н Т

Китай и Россия — крупнейшие соседи,
стратегические партнеры всеобъемлющего 
взаимодействия, ведущие мировые державы 
и постоянные члены Совета Безопасности ООН. 
Обе страны проводят независимую 
и самостоятельную внешнюю политику, 
рассматривают отношения между Китаем 
и Россией как один из главных приоритетов 
в дипломатии

А К Ц Е Н Т

Международное сообщество отдает себе
ясный отчет в том, что ни одна страна в мире 
не превосходит все остальные.
Не бывает универсальной модели 
государственного управления
и не существует миропорядка, где решающее 
слово принадлежит отдельной стране

Воссоединение с Россией 
отпраздновали автомотопробегом 
из Симферополя в Севастополь. 

1

1

Упорно двигаться 
вперед, к новым 
перспективам дружбы, 
сотрудничества 
и совместного развития 
Китая и России
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Дата 18 марта для жителей Крыма стала настоящим праздником.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВО Минюст предлагает 
отказаться от бумажных 
свидетельств о браке

Полюбим 
без бумажки

Владислав Куликов

Бумажные свидетельства о браке или исполнитель-
ные листы скоро могут стать историей. Причиной 
тому развитие информационных технологий. Все дан-
ные будут храниться в специальных электронных 
реестрах. Потому молодоженам перестанут выдавать в 
ЗАГСах красивые документы. Такова цена прогресса.

Подробности цифровизации сообщил министр 
юстиции России Константин Чуйченко, выступая на 
расширенной коллегии ведомства. В частности, он на-
помнил о создании Единого государственного реестра 
записей актов гражданского состояния, который на 
данный момент включает в себя свыше 550 миллионов 
записей.

«Создание Единого государственного реестра ЗАГС 
стало по-настоящему прорывным событием. Его воз-
можности позволили подготовить масштабные изме-
нения в законодательство о регистрации актов гра-
жданского состояния», — подчеркнул Константин Чуй-
ченко.

В начале прошлого года в ЗАГСах был введен экс-
территориальный принцип. Это значит, что оформить 
брак, развод или получить свидетельство о рождении 
ребенка можно будет не по месту прописки.  Раньше в 
большинстве случаев необходимо было обращаться в 
ЗАГС либо по месту наступления события, например 
по месту рождения 
ребенка, либо по 
месту жительства. 
Только вступить в 
брак можно было 
в любом ЗАГСе. Те-
перь все измени-
лось и все стало 
проще.

«Граждане мо-
гут обратиться в 
любой орган ЗАГС 
для получения нуж-
ных документов не-
зависимо от своего 
места нахождения, — сказал Константин Чуйченко. — 
Кроме того, было обеспечено межведомственное элек-
тронное взаимодействие между органами, предостав-
ляющими государственные и муниципальные услуги. 
Например, стало возможным осуществлять государ-
ственную регистрацию рождения и смерти по меди-
цинским свидетельствам, составленным в электрон-
ном виде». 

С весны прошлого года начата регистрация рожде-
ния ребенка без личного посещения органа ЗАГС в 
рамках суперсервиса «Рождение ребенка». «Отмечу, 
что сегодня одним из основных подходов в развитии 
института государственных услуг является постепен-
ный отказ от бумажных документов. Поэтому сов-
местно с заинтересованными органами мы продолжа-
ем работать над реализацией новых перспективных 
цифровых решений в сфере ЗАГС, — сказал Констан-
тин Чуйченко. — В настоящее время ведется работа по 
переходу на реестровую модель предоставления госу-
дарственных услуг органов ЗАГС. Соответствующий 
законопроект уже внесен в правительство Российской 
Федерации. Источником юридически значимых све-
дений о правовом состоянии гражданина станет толь-
ко запись в реестре. Пропадет необходимость оформ-
ления бумажного документа. При этом выписку из 
реестра в электронном или бумажном виде в любой 
момент можно будет оперативно получить, направив 
заявление через портал госуслуг или лично придя в ор-
ган ЗАГС».

Также минюстом совместно с Федеральной служ-
бой судебных приставов ведется работа по цифро-
вой трансформации службы исполнительного произ-
водства. «В процессе доработки находится пред-
ставленный в правительство Российской Федерации 
проект федерального закона, предполагающий пере-
ход на реестровую модель принудительного испол-
нения. Введение реестровой модели позволит исклю-
чить документооборот исполнительных документов», 
— рассказал Константин Чуйченко. По его словам, по-
явится возможность осуществлять принудительное 
исполнение на основе информации из Единого госу-
дарственного реестра. При этом изготовление, выдачу 
и направление исполнительных документов предлага-
ется упразднить.   

ВИЗИТ В Кремле 
рассказали о программе 
Си Цзиньпина в России

Высокий гость

Айсель Герейханова

Сегодня председатель КНР Си Цзиньпин приедет в 
Москву с государственным визитом и пробудет в Рос-
сии до 22 марта. В Кремле ожидают, что визит ки-
тайского лидера придаст мощный импульс отношени-
ям двух стран. Об этом на брифинге для журналистов 
заявил помощник президента Юрий Ушаков. 

«Китайский руководитель заранее обозначил свое 
намерение посетить Россию сразу же после своего 
переизбрания — это, получается, первый его зарубеж-
ный визит, причем визит с таким высоким статусом, 
как государственный», — рассказал он журналистам. 
Самые важные вопросы президент РФ Владимир Пу-
тин и его китайский коллега обсудят тет-а-тет в первый 
же день визита 20 марта. «Мы придаем этой нефор-
мальной закрытой беседе очень большое значение, по-
скольку в ходе нее будут рассмотрены самые важные, 
ключевые, чувствительные вопросы, которые касают-
ся взаимоотношений двух стран, в том числе ведения 
дел на международной арене», — рассказал Ушаков.

21 марта Си Цзиньпин встретится с премьер-мини-
стром Михаилом Мишустиным, а потом пройдут уже 
полноформатные переговоры с российским президен-
том Владимиром Путиным. Поскольку это государ-
ственный визит, в Георгиевском зале Кремля лидерам 
будут представлены члены российской и китайской 
делегаций, затем президент РФ и председатель КНР 
перейдут в зал переговоров. Ожидается, что по итогам 
переговоров Путин и Си Цзиньпин подпишут два важ-
ных документа.  Первый — совместное заявление  РФ 
и КНР об углублении отношений и всеобъемлющего 
сотрудничества и стратегического взаимодействия, 
вступающих в новую эпоху. Второй — совместное заяв-
ление о плане развития ключевых направлений рос-
сийско-китайского экономического сотрудничества 
до 2030 года. В проработке еще более 10 документов, 
они в разной степени готовности и будут подписаны, 
как говорят, на полях визита, сообщил Ушаков.  

ПРЕЗИДЕНТ 

Владимир 
Путин назначил 
нового 
и.о. главы 
Смоленской 
области

НА ЗАПАДНЫХ 
РУБЕЖАХ
Айсель Герейханова

Президент РФ Владимир Путин 
назначил Василия Анохина вре-
менно исполняющим обязан-
ности губернатора Смоленской 
области. Алексей Островский, 
который руководил регионом 
более десяти лет, освобожден 
от должности по собственному 
желанию. 

В день назначения прези-
дент России провел по видео-
связи рабочую встречу с Васи-
лием Анохиным, который ранее 
возглавлял департамент регио-
нального развития правитель-
ства России. Новый руководи-
тель Смоленской области обе-
щал особое внимание уделить 
членам семей участников СВО, 
здравоохранению и образо-
ванию. Анохин сообщил, что в 
течение месяца будет подготов-
лен детальный план развития 
региона с привлечением всех 
инструментов инфраструктур-
ного развития. Среди преиму-
ществ области он отметил вы-
годное географическое положе-
ние, наличие всех ресурсов. «А 
самое главное — это высокое ка-
чество человеческого капита-
ла, это люди, я с ними работал, 
понимаю, знаю. Поэтому нет 
никаких сомнений, что я вас не 
подведу и мы достигнем всех 
поставленных целей в развитии 
региона», — обратился он к пре-
зиденту. 

Путин отметил, что в Смо-
ленской области люди действи-
тельно преданы своей малой 
родине, любят ее, у них хоро-
шая подготовка, кроме того, 
регион — это западные рубежи 
РФ, что тоже имеет значение. 
«Очень рассчитываю, что на 
новом месте работы с большим 
уровнем ответственности вы 
все эти обстоятельства учтете, 
а самые свои лучшие качества 
реализуете», — сказал прези-
дент и пожелал новому врио гу-
бернатора успехов.  

Владимир Путин пообещал 
при первой же возможности 
лично обсудить с новым руко-
водителем региона те задачи, 
которые стоят перед регио-
ном и нужны для его разви-
тия. «Я благодарен вам за вашу 
поддержку, это огромная для 
меня ответственность, огром-
ный вызов, я сделаю все, что от 
меня зависит, приложу все уси-
лия, знания, опыт на развитие 
региона», — ответил Василий 
Анохин.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Михаил Мишустин продлил мораторий
на плановые проверки бизнеса

Годы доверия

Владимир Кузьмин

В 
продолжение работы 
по снижению адми-
нистративной на-
грузки на бизнес пре-
мьер-министр Миха-
ил Мишустин продлил 
отмену плановых про-
верок организаций 
сразу до 2030 года.

В ближайшие восемь лет над-
зорные мероприятия будут про-
водиться только в отношении 
тех контролируемых лиц, чьи 
объекты отнесены к категори-
ям чрезвычайно высокого и вы-
сокого риска. «Также в образо-
вательных учреждениях, входя-
щих в высокорисковую группу, в 
этот же период могут проводить-
ся профилактические визиты 
вместо плановых проверок. Если 
в ходе таких мероприятий выяв-
лены нарушения, могут выно-
ситься предписания об их устра-
нении», — сообщил глава кабми-
на на заседании. По его словам, 
такое решение позволит сохра-
нить в целом тренд на улучше-
ние делового климата в стране.

На заседании Михаил Мишу-
стин сообщил, что программы 
«Земский доктор» и «Земский 

фельдшер» будут распростра-
нены на новые регионы России. 
Правительство выделит на эти 
цели почти 190 миллионов руб-
лей. «Это позволит привлечь в 
государственные медицинские 
организации Донецкой и Лу-
ганской народных республик, 
Запорожской и Херсонской об-
ластей не менее 250 врачей и ме-
дицинских работников среднего 
звена», — подчеркнул глава каб-

мина. Он напомнил, что врачи, 
участвующие в программах, при 
переезде получают по миллиону 
рублей, а фельдшеры, акушерки 
и медсестры — по 500 тысяч. Для 
тех, кто будет работать на уда-
ленных и труднодоступных тер-
риториях, такие выплаты увели-
чены в полтора раза — до 1,5 мил-
лиона и 750 тысяч.

Кроме того, правительство 
рассмотрело социально значи-

мый законопроект, подготов-
ленный по поручению президен-
та по случаю 80-летия победы в 
Сталинградской битве. Гражда-
не, награжденные знаком «Жи-
тель осажденного Сталинграда», 
будут приравнены к ветеранам 
Великой Отечественной вой-
ны, сообщил премьер-министр. 
С этого года они получат соот-
ветствующие льготы и гаран-
тии социальной защиты: право 
на одновременное получение 
двух пенсий, ежемесячные де-
нежные выплаты, возможность 
улучшить жилищные условия в 
случае необходимости за счет 
федерального бюджета. По сло-
вам Мишустина, эти люди заслу-
живают наибольшего уважения. 
«Они выстояли в Великой Отече-
ственной войне — самой жесто-
кой и кровопролитной в миро-
вой истории. Мы обязаны обес-
печить им должное внимание», — 
подчеркнул председатель прави-
тельства.

Кабинет министров также 
подготовил решение, которое 
позволит снизить издержки 
сервисных компаний авиаци-
онной отрасли, освободит их от 
уплаты двух налогов. «Речь идет 
об оказании услуги по замене 

двигателей и других комплекту-
ющих гражданских самолетов. 
На такие операции теперь уста-
навливается нулевая ставка по 
налогу на добавленную стои-
мость. Также при исчислении 
налога на прибыль в доходах и 
расходах не будет учитывать-
ся стоимость запасных частей 
и компонентов», — рассказал 
Мишустин. Отправка в ремонт 
комплектующих и возврат их в 
эксплуатацию требуют значи-
тельных финансовых и времен-
ных затрат, заметил он. По нало-
говому законодательству такая 
услуга считается как две сделки 
купли-продажи, поскольку при 
замене сервисная компания 
предоставляет авиаперевозчи-
ку исправные запчасти, полу-
чая от него вышедшие из строя, 
которые уже после ремонта воз-
вращает в оборот. «Сведения 
о подобной операции должны 
включаться в налоговую базу. 
Чтобы ее определить, необхо-
димо через независимую экс-
пертизу рассчитать стоимость 
отремонтированного компо-
нента», — сказал премьер.  

Михаил Мишустин: Кабмин продолжа-
ет снижать административную нагруз-
ку на хозяйствующие субъекты.

А К Ц Е Н Т

Решение о продлении моратория на пла-
новые проверки позволит сохранить 
тренд на улучшение делового климата

Цены средней дальности
Директор группы су-
веренных и региональ-
ных рейтингов АКРА 

Дмитрий Куликов указывает, 
что решение было ожидаемым, 
поэтому влияния на курс руб-
ля и ставки быть не должно, так 
как новой информации у рынка 
в результате решения не появи-
лось. С точки зрения прогно-
за, по его мнению, было важ-
ным подтверждение того факта, 
что формируются ожидания на 
повышение нейтральной про-
центной ставки (то есть такой, 
к которой стремится ключевая 
ставка в нормальных условиях). 
«Это, в свою очередь, может по-
влиять на долгосрочные кредит-
ные ставки», — считает он.

Диапазон средней ключевой 
ставки на этот год составляет 
7—9% годовых, и в нейтральный 
диапазон ЦБ ожидает вернуться 
в 2025 году. Нейтральная ставка 
не способствует ни ускорению 
инфляции, ни ее снижению.

Эксперт по фондовому рын-
ку «БКС Мир инвестиций» Ми-
хаил Зельцер напоминает, что 
финансовая система с осени 
живет при ставке 7,5%. За это 
время произошло много собы-
тий, обнуливших вероятность 
дальнейшего понижения стои-
мости фондирования, но и по-
высивших угрозу монетарного 
ужесточения. «Острая геопо-
литика, резкое зимнее ослабле-
ние рубля, рост дефицита бюд-
жета на фоне падения экспорта 
и скачка издержек государства, 
а также ускоренная накачка де-
нежной массы обострили риски 
повышения ставки», — считает 
экономист.

По оценкам Зельцера, ставки 
по вкладам и кредитам сейчас 
не обладают драйверами к уде-
шевлению, напротив, не ис-
ключается незначительное удо-
рожание кредитных ресурсов 
и аккуратное повышение доход-
ности банковских депозитов. 
«Пока проинфляционные фак-

торы все же доминируют, сто-
имость ресурсов не может сни-
жаться», — поясняет экономист.

Рубль, по его мнению, дол-
жен испытывать прилив сил на 
фоне сигналов к ужесточению 
денежно-кредитной полити-
ки, но более значимыми факто-
рами курса нацвалюты сейчас 
значатся экспортно-импорт-
ные потоки и дефицит бюдже-
та. «Пока видим лишь снижение 
нацвалюты в область миниму-
мов апреля прошлого года, ак-
тивных покупок рубля по-преж-
нему нет, но это вопрос пер-
спектив. Ожидаем постепенно-
го умеренного восстановления 
нацвалюты на фоне сокращения 
темпа роста госзатрат, сужения 
спреда Urals с Brent, дальней-
шей адаптации бизнеса к запад-
ным выпадам и переориентации 
на Восток», — полагает он.

«В сегодняшних реалиях 
о дальнейшем понижении сто-
имости фондирования речи не 
идет: доходная база сократи-

лась, расходы возросли, рубль 
за последние три месяца ослаб 
на 25%, инфляционные ожида-
ния населения и предприятий 
остаются повышенными, а рост 
денежной массы сохраняется 
высоким», — считает профес-
сор департамента налогов и на-
логового администрирования 
Финансового университета при 
правительстве РФ Валерий Хо-
ружий. Но участники рынка го-
товы к повышению, если баланс 
факторов ставки вновь сместят 
проинфляционные драйверы, 
и ЦБ об этом недвусмысленно 
заявил. Также немного более 
высокая ставка может потребо-
ваться в случае отклонения фак-
тической инфляции от таргета 
на 2024 год в 4% годовых.

В ВТБ заявили, что на фоне 
сохранения ключевой ставки 
не ожидают существенных из-
менений на рынке депозитов: 
средние максимальные ставки 
по ним перестанут снижаться 
и сохранятся в текущем диапа-

зоне. Отсутствие колебаний ры-
ночных ставок по вкладам бу-
дет обусловлено стремлением 
банков удлинить привлечение: 
это проявляется в снижении 
ставок по краткосрочным вкла-
дам и накопительным счетам, 
с одной стороны, и увеличением 
доходности долгосрочных депо-
зитов — с другой. 

У п р а в л я ю щ и й  д и р е к -
тор проекта Финуслуги Мо-
сковской биржи Игорь Алутин 
ожидает нейтральной реакции 
рынка в ближайшее время на 
решение по ставке, так как сто-
имость кредитов и доходность 
банковских вкладов в целом 
следует за траекторией ключе-
вой ставки. Согласно данным 
аналитического центра Фину-
слуг, средние ставки по потре-
бительским кредитам в топ-
20 банках сегодня держатся на 
уровне 19,3% годовых. А ин-
декс ставок по вкладам в топ-
50 крупнейших банков состав-
ляет чуть более 7% годовых. За 
время с предыдущего заседа-
ния регулятора ставки изменя-
лись точечно и разнонаправ-
ленно, при этом максимальные 
ставки в топ-20 банков остают-
ся на уровне около 8% годовых, 
преимущественно по вкладам 
сроком от полугода. «Поэто-
му сейчас логичнее хранить 
часть средств во вкладах сред-
ней срочности, а для перевода 
всех накоплений на более долго-
срочные депозиты имеет смысл 
дождаться ярко выраженного 
снижения инфляционных ожи-
даний и повышения уровня ма-
кроэкономической определен-
ности», — советует Алутин.

По словам Набиуллиной, 
возможное повышение ЦБ клю-
чевой ставки на следующих за-
седаниях может простимулиро-
вать новых вкладчиков тянуть 
с открытием счета, однако хра-
нить деньги дома все-таки не 
стоит: лучше отнести средства 
в банк и не упускать выгоду.  

Вся информация 
хранится в едином 
реестре ЗАГС: 
сейчас там уже 
свыше 550 мил-
лионов записей

1

МЕЖДУ ТЕМ

Субсидированная ипотека под 3—4% не устраивает ЦБ. Как заявила глава 

ЦБ Эльвира Набиуллина, этот вариант сохраняет те же недостатки, что 

и околонулевая ипотека, — ведет к наценке на жилье, пусть и меньших 

размеров (не 30%, а 10—20%). ЦБ будет бороться и с иными ипотечными 

схемами — траншевой ипотекой, кешбэком на квартиры.

«Кризисные явления привели к падению реальных доходов. В 2022 году 

мы наблюдали существенный спад спроса на квартиры. К концу года 

спрос восстановился, но и взрывного роста, несмотря на расширение 

льготных программ, не произошло. В такой ситуации застройщики нача-

ли применять маркетинговые ходы для привлечения покупателей, вводя 

их в заблуждение. Зачастую продукт может называться «ипотека от 

застройщика под 0% годовых», но это лишь название. Реальные условия 

мало отличаются от банковских программ или хуже. Определенная доля 

регулирования требуется», — отмечает член Генсовета «Деловой Рос-

сии», владелец ГК «Удача» Владимир Прохоров.

Субсидированные кредиты искажали ценообразование, могли вводить 

в  заблуждение покупателей, создавали риски для банков и заемщиков, 

говорит главный аналитик Совкомбанка Наталья Ващелюк. При околону-

левых ставках выгодно оформлять кредит на максимально долгий срок — 

обычно 30 лет. «Когда ставка близка к нулю, увеличение срока кредита 

приводит к минимальному росту выплат. В результате даже при более 

высокой цене квартиры ежемесячный платеж становится меньше. Так, 

одобрение по кредиту могли получать покупатели, не проходящие по 

стандартным условиям льготной ипотеки», — говорит эксперт.

Подготовила Марина Трубилина

А К Ц Е Н Т

По словам Эльвиры Набиуллиной, 
деньги дома лучше не хранить

Между тем

Михаил Мишустин увеличил с этого года количество премий лучшим 

учителям за достижения в педагогической деятельности с 1000 до 

1250. Конкурс проводится на региональном уровне, его победители по-

лучают премию в размере 200 тысяч рублей. Участие в конкурсе могут 

принять учителя, работающие по специальности более трех лет. Еже-

годно на премию претендуют около четырех тысяч педагогов со всей 

страны.

Реакция рынков 

Решение ЦБ по ставке значимого влияния на курс рубля не оказало. 

А вот российский рынок акций завершал минувшую неделю позитивно, 

при этом по ходу торговой пятидневки индекс Мосбиржи размашисто 

двигался вверх-вниз вслед за мировыми площадками и ценами на 

нефть. Хорошие дивидендные новости от Сбербанка вкупе с сохране-

нием ключевой ставки в конце недели подстегнули спрос на тяжеловес-

ные акции компании, что помогло индексу Мосбиржи преодолеть пси-

хологическую отметку 2300 пунктов.

Так, по словам главы Сбербанка Германа Грефа по итогам заседания 

набсовета кредитной организации, в 2022 году Сбербанк получил 

270 млрд рублей чистой прибыли. 

«Мы хотим отблагодарить наших акционеров за доверие и поддержку 

беспрецедентным решением — наблюдательный совет банка рекомен-

довал акционерам на ГОСА (годовом общем собрании акционеров. — 

«РГ») решение о выплате рекордных в истории Сбера дивидендов 

в размере 565 млрд рублей. Это 25 рублей на одну акцию и доходность 

около 15% годовых исходя из цены акций Сбера в последние дни. При 

этом отмечу, что за минувшие пять месяцев акции Сбера прибавили 

в цене более 70%. Те инвесторы, которые поверили в нас в самый слож-

ный период, с весны до осени 2022 года, получат максимально высокую 

доходность на свои вложения», — заявил Греф.

Подготовил Роман Маркелов 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Антон Валагин, 
Ирина Алмазова, 
Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Донецк — Краснодар

К
омандование рос-
сийскими войска-
ми в зоне СВО пред-
ставило 47-летнего 
мобилизованного 
из Санкт-Петербур-
га Александра Маль-
цева к высшей воен-
ной награде, званию 

Героя Российской Федерации. 
К сожалению, посмертно — 13 
марта Александр погиб в нерав-
ном бою у Кременной. Но по-
двиг, который он совершил тре-
мя днями ранее, останется на-
всегда вписан в историю страны 
— как подвиги Александра Мат-
росова и других солдат России.

...Это произошло 10 марта 
там же, под Кременной. Здеш-
ние леса противник изрыл око-
пами, превратив в мощный 
укрепрайон. Выкурить из них 
нацистов ударами артиллерии 
невозможно, пехоте приходит-
ся вручную зачищать каждый 
окоп. Вот на такую работу и от-
правился командир отделения 
разведки Александр Мальцев. 

— Очень толковый и грамот-
ный боец. Соображал головой, 
знал, зачем сюда пришел. Дашь 
задачу — наизнанку вывернет-
ся, но выполнит, — рассказал во-
енкору «Комсомольской прав-
ды» Александру Коцу командир 
штурмовой роты 488-го полка 
Сергей Легостаев.

По пути к вражескому окопу 
товарищей Мальцева одного за 
другим «выкосил» пулеметным 
огнем. Александр оттащил ране-
ных в безопасное место, вызвал 
санитаров и пошел на штурм 
один. Подобрался к «опорни-
ку», дождался, пока вэсэуш-
ники отвлекутся на отражение 
атаки с другой стороны, ужом 

скользнул в окоп. Опять затаил-
ся за поворотом траншеи, подо-
ждал, пока у украинцев закон-
чатся патроны и они займутся 
перезарядкой. Вынырнул из-за 
угла, уложил троих врагов ог-
нем из автомата. Еще двое укра-
инских солдат положили руки 
на бруствер — сдаемся. 

Эту фантастическую исто-
рию засняли на видео бесстраст-
ные беспилотники, парившие 
над полем боя. Вместе с пленны-
ми Мальцев дождался подкреп-
ления и передал ему свою добы-

чу. Один из пленных, как выяс-
нилось, больше месяца проходил 
подготовку в Британии. Он долго 
не мог поверить, что их огневую 
точку захватил один-единствен-
ный солдат.

Мальцев вырос в многодет-
ной семье на Кубани, отслужил 
срочную, потом по контракту, 
награжден медалью «За отва-
гу». Работал в Петербурге, вы-
растил дочь, но без колебаний 
ушел на фронт по мобилизации. 
Попросился в самое пекло, в 
штурмовую роту.

— В нем было столько энер-
гии, что, казалось, он порой не 
знал, куда ее девать. Очень лю-
бил играть в футбол, всегда бил-
ся до последнего, — рассказала 
подруга жены.

На фронте штурмовикам до-
стается самое трудное и опас-
ное. При этом сами они себя ге-
роями не считают.

— Это нормальная мужская 

работа: красивая, грамотная. 
Как я всегда говорю, надо дей-
ствовать нагло и аккуратно, — 
продолжил Легостаев. — А в де-
санте у нас говорят — невыполни-
мых задач не бывает. 

Вчера корреспонденты «РГ» 
побывали на лабинской улице 
Калинина, где живут родите-
ли Александра Мальцева. Дом 
притаился среди таких же ше-
девров архитектурной мысли 
70-х. Первоцветы у забора сме-
ло демонстрируют свое разно-
цветье: беленькие, голубень-

кие, фиолетовые. А в доме сей-
час горе. И кажется, что здесь 
пересекаются жизнь и смерть...

Н а к а н у н е  п р и е х а л и  и з 
Санкт-Петербурга Сергей и Ан-
жела Мальцевы. Никто не хо-
чет верить в смерть Александра. 
Тихо вторят: он не мог погиб-
нуть, он сильный… Но все для 
панихиды готово. Горит свеча, 
ручейки воска, фотографии в 
черном обрамлении…

— Слез уже нет. Все вылила. 
С Сашей мы росли вместе. Он 
был старшим другом — охра-
нял, оберегал. Он с родителями 
переехал в Лабинск из Нориль-
ска в четырехлетнем возрасте. А 
я только родилась. Я росла, а он 
взрослел. Он меня повел в нашу 
любимую четвертую школу, ко-
торую оба окончили, — расска-
зывает Алена Турыгина, даль-
няя родственница, а еще друг 
детства и юности Александра 
Мальцева. — С детства он был 

самостоятельным, принимал 
правильные решения, которые 
потом непременно одобряли 
взрослые. Помочь рядом жи-
вущей бабушке, защитить сла-
бого, поделиться конфетами — 
это в его характере. Мама Саши 
была строителем. Пропадала 
на работе. Но всегда знала, что 
в доме порядок: и Саша, и его 
брат Сергей, и старшая сестра 
Анжела были серьезными ребя-
тами. Саша был футболистом, 
капитаном городской команды. 
Защитник. И в игре, и в жизни. 
Нас защищал... Страшное горе, 
сердце буквально на части рвет-
ся, до сих пор не верится, что 
Саши больше нет. Мы регуляр-
но созванивались и переписы-
вались. Саша любил отправлять 
голосовые сообщения. Послед-
нее пришло 8 марта. Оно было 
коротким: «Аленушка, поздрав-
ляю с праздником, желаю добра 
тебе, родным и близким!» Голос 
был каким-то тревожным, чув-
ствовалось, что он торопится… 
Узнала, что его больше нет. До 
сих пор не могу в это поверить…

По ее словам, в 2011 году он 
уехал в Санкт-Петербург. Са-
шин папа умер полтора года на-
зад, мама, Нина Константинов-
на, осталась одна. Но Сашу тут 
хорошо помнят.

— В 1992 году мы окончили 
11-й класс лабинской школы № 
4. Я была старостой, а он — моим 
первым помощником. Ему мож-
но было поручить любое дело 
и знать, что не подведет. В него 
были влюблена чуть ли не по-
ловина наших девчонок: краси-
вый, высокий, мужественный... 
И галантный кавалер, что нема-
ловажно, — со слезами на глазах 
рассказывает Татьяна Цапко-
ва (Швец), его одноклассница 
и соседка. — Когда в походы хо-
дили, он всегда сам носил наши 
рюкзаки и другим парням при-
мер подавал. Я совсем не удиви-
лась, услышав о его подвиге. Это 

в его характере: рисковать, идти 
напролом, принимать удар на 
себя...

Владимир Орлов, бывший 
учитель физвоспитания СШ № 
4 города Лабинска, такого же 
мнения.

— С первого класса знаю Сашу, 
его брата Сережу. Спортивные 
парни, известные в Лабинске 
футболисты. Сережа один из пер-
вых в нашем городке получил 
звание мастера спорта, а Саша 
был капитаном местной сборной. 
В походах Саша был моей правой 
рукой. Сколько раз мы преодоле-
вали с ним Кавказский хребет! 
Выносливый, чуткий к слабым, 
веселый. Я не удивлен тому, как 
он сражался с нацистами. Смело-
сти ему было не занимать.

Похоронят Мальцева на роди-
не, в Лабинске.

— Низкий поклон матери за 
воспитание настоящего солда-
та России, — заявил в разговоре 
с «РГ» глава Лабинского района 
Кубани Владимир Забураев. — В 
понедельник планирую встре-
титься с Ниной Константинов-
ной, чтобы получить согласие 
на захоронение сына на участке 
городского кладбища для почет-
ных и выдающихся граждан. В 
будущем увековечим имя Алек-
сандра Мальцева на Аллее героев 
на площади Победы и присвоим 
его имя нашей детско-юноше-
ской спортивной школе по иг-
ровым видам спорта, в которой 
Александр занимался футболом. 
Мы сделаем все от нас завися-
щее, чтобы память о нем жила в 
сердцах лабинцев. 

А К Ц Е Н Т

Один из пленных, проходивший подго-
товку в Британии, долго не мог поверить, 
что их огневую точку захватил 
один-единственный солдат 

ПОДВИГ Александр Мальцев в одиночку захватил опорный 
пункт ВСУ и погиб, прикрывая отход товарищей 

Пошел на штурм один

Иван Петров

К
иевский режим органи-
зовал в Одесской обла-
сти концлагерь для укра-

инцев, которые отказались во-
евать с Россией и уклоняются 
от призыва в войска. Об этом 
вчера сообщил глава админи-
страции Снигиревского района 
Юрий Барбашов.

«Именно в Николаевской, 
Одесской и Херсонской обла-
стях набрала размах насиль-
ственная мобилизация, людей 
буквально похищают на ули-
цах, а тех, кто не хочет воевать 
со своими русскими братья-
ми, помещают в заключение. 
Нам известно об образовании 
в Одесской области настоящего 
концлагеря, где людей содержат 
в тюремных условиях за то, что 
они не хотят брать в руки ору-
жие и умирать в войне с Россией 
где-нибудь под Бахмутом (укра-
инское название Артемовска в 
ДНР. — Прим. «РГ»)», — цитирует 
РИА Новости чиновника.

По словам Барбашова, лю-
дей в этом концлагере содержат 

в тяжелых условиях на очень 
скудном пайке и фактически 
пытками принуждают идти во-
евать.

«Мы знаем, что таких людей 
бросают неподготовленными 
на линию боевого соприкосно-
вения, где срок их жизни едва 
превышает сутки», — подчерк-
нул глава района.

По его словам, силами сель-
советов по всем селам юга Укра-
ины провели учет мужского на-
селения.

«Люди теперь просто боят-
ся не то что выходить на улицу, 
а не знают, как им спрятаться от 
насильственной мобилизации, 
потому что спрятаться в селе 

очень трудно. Те же, кто прожи-
вает в городах, стараются не вы-
ходить из дома, но их мобилизу-
ют в результате квартирных об-
ходов», — рассказал Барбашов, 
добавив, что в этих областях у 
населения в настоящее время 
наблюдается паника.

«Потому что умирать за ин-
тересы киевского режима люди 
не хотят, но и выхода никако-
го из этой ситуации не видят. 
То есть фактически все эти об-
ласти превращены в огромный 
концлагерь, где все мужское на-
селение посчитано и обречено 
на верную смерть, будучи бро-
шенными против сил Россий-
ской Федерации, для того что-

бы их родственники навсегда 
сохранили ненависть, обвиняя 
Россию в их гибели», — добавил 
Барбашов.

Глава Снигиревки призвал 
всех, кто попал в подобную си-
туацию, был насильственно 
призван и отправлен на фронт, 
использовать любые возмож-
ности для того, чтобы сдаться 
в плен российским войскам и 
сохранить жизнь.

Снигиревский район ранее 
был частью Николаевской обла-
сти Украины, но присоединился 
к Херсонской после референду-
ма о вхождении в состав России. 
После вывода российских воен-
ных с правого берега Днепра и 
эвакуации значительной части 
мирных граждан Снигиревку 
заняли ВСУ.

Недавно «РГ» сообщала о 
том, что в Купянске в Харь-
ковской области заметили тол-
пы мужчин в наручниках. Ока-
залось, что это насильно моби-
лизованные украинцы, кото-
рых против их воли доставили 
на сборный пункт, где переоде-
ли в форму, после чего сразу от-

правили в зону спецоперации. 
Н а  д н я х  г а з е т а  T h e 

Washington Post пришла к вы-
воду, что ни о каком масштаб-
ном наступлении этой весной 
украинским военным и помыш-
лять не стоит. Дело в том, что 
большинство обученных кад-
ровых украинских офицеров 
уже погибли, а без них прове-
сти наступление не получится. 
Слабообученные же и абсолют-
но немотивированные моби-
лизованные украинцы не смо-
гут обеспечить прорыв хорошо 
организованных российски-
ми военными оборонительных 
рубежей. Они попросту отка-
жутся идти на верную смерть. 
Несмотря на это, Киев упорно 
анонсирует весеннее наступ-
ление.  Впрочем, эти «бравые» 
намерения направлены в пер-
вую очередь на западного слу-
шателя. Ведь неспособную к на-
ступлению украинскую армию 
страны НАТО попросту не захо-
тят снабжать оружием и броне-
техникой. Поэтому ВСУ надо из 
кожи вон лезть, но демонстри-
ровать боеготовность.  

ФАКТЫ Нежелающих воевать украинцев отправляют в концлагерь

Подсмотрено у нацистов
А К Ц Е Н Т

Фактически все эти области превраще-
ны в огромный концлагерь, где все муж-
ское население посчитано и обречено 
на верную смерть

МИНОБОРОНЫ По решению президента 
мобилизованным стали давать отпуска

Первый отпуск 
после призыва
Юрий Гаврилов

П
резидент России свои-
ми указами присвоил 
почетное наименование 

«гвардейский» трем воинским 
частям. Этой чести удостои-
лись 559-й бомбардировочный 
авиаполк, 77-я зенитная ракет-
ная бригада и 960-й отдельный 
штурмовой авиаполк.

В указах сказано, что гвар-
дейскими они стали за «массо-
вый героизм, стойкость и му-
жество, проявленные личным 
составом в боевых действиях 
по защите Отечества и государ-
ственных интересов в условиях 
вооруженных конфликтов». 

Из открытых источников из-
вестно, что 559-й бомбардиро-
вочный авиаполк входит в со-
став 4-й Краснознаменной ар-
мии ВВС и ПВО Южного воен-
ного округа. Часть базируется 
на аэродроме Морозовск в Ро-
стовской области. На ее воору-
жении стоят в том числе новей-
шие бомбардировщики Су-34.

77-я зенитная ракетная бри-
гада также относится к ЮВО. 
Это относительно молодая 
часть — ее сформировали в 2014 
году. Дислоцируется бригада в 
городе Кореновске Краснодар-
ского края. А вооружена она 
комплексами C-300В4.

Что касается 960-го отдель-
ного штурмового авиаполка, 
свою историю он ведет от 5-й 
учебной истребительной авиаэ-
скадрильи Высшей школы мор-
ских летчиков и летнабов име-
ни Сталина. Ее сформировали в 
1933—1935 годах в Ейске.

В 1954-м часть передислоци-
ровали в Приморско-Ахтарск 
Краснодарского края. Там полк 
с тех пор и базируется. Его лет-
чики летают на штурмовиках 
Су-25 различных модификаций.

На прошлой неделе о дей-
ствиях наших пилотов говорили 
много, причем не только в Рос-
сии. После громкого инциден-
та с американским разведыва-
тельным беспилотником MQ-9, 
который утром 14 марта после 
встречи с нашими истребителя-
ми Су-27 неподалеку от побере-
жья Крыма оказался на дне Чер-

ного моря, из США бурным по-
током полились обвинения в ад-
рес российских летчиков.

Мол, они действовали не-
профессионально, совершили 
небезопасный перехват беспи-
лотника, сбросили топливо, а 
один из истребителей якобы на-
нес удар по винту дрона, в ре-
зультате чего американцам при-
шлось вывести его из строя.

В доказательство Пентагон 
опубликовал предполагаемое 

видео инцидента. Но оно, ско-
рее, опровергает, а не подтвер-
ждает эти обвинения.

В Минобороны России сдела-
ло по поводу истории с MQ-9 ис-
черпывающее заявление. А гла-
ва нашего военного ведомства 
Сергей Шойгу дал свою оценку 
действиям летчиков Су-27. Ми-
нистр представил их к государ-
ственным наградам. Свою награ-
ду получили несколько десятков 
мобилизованных военнослужа-
щих. Им впервые после призыва 
в строй в рамках частичной мо-
билизации предоставили отпуск. 
Бойцы приехали на отдых домой 
в Карачаево-Черкесию, Татар-
стан и другие регионы России. 

Напомним, что по решению 
Верховного главнокоманду-
ющего для всех участников 
СВО установили регулярный 
14-дневный отпуск без учета 
времени на дорогу. Его солда-
там и офицерам предоставят не 
реже одного раза в полгода.

Из важных новостей с перед-
него края стоит упомянуть неу-
дачную попытку ВСУ провести 
разведку боем в Запорожской 
области. Председатель движе-
ния «Мы вместе с Россией» Вла-
димир Рогов напомнил, что в 
первый раз подобное случилось 

15 марта. Спустя четыре дня 
вновь пошел вперед.

Украинских военных обна-
ружили с беспилотника. По ним 
ударила артиллерия. По предва-
рительным данным, уничтоже-
ны десятки вражеских солдат 
и четыре американских броне-
транспортера М113.

По словам Рогова, ВСУ пред-
приняли классическую развед-
ку боем. О наступлении про-
тивника в Запорожье, тем бо-

лее масштабном, пока говорить 
явно не приходится.

А вот что вчера рассказал о 
ситуации на Южно-Донецком 
и Запорожском направлениях 
СВО официальный представи-
тель Минобороны России гене-
рал-лейтенант Игорь Конашен-
ков. По его словам, за сутки ВСУ 
потеряли там свыше 50 человек, 
три пикапа и гаубицу Д-30.

Но самый большой урон про-
тивнику вновь нанесли на До-
нецком направлении. Суточ-
ные потери ВСУ — более 80 воен-
нослужащих, три бронемаши-
ны, четыре пикапа, три РСЗО 
«Град», гаубица «Мста-Б», а 
также радиолокационная стан-
ция контрбатарейной борьбы 
AN/TPQ-36 производства США.

«В районе населенного пунк-
та Отрадокаменка Херсонской 
области поражены два ангара с 
вооружением и военной техни-
кой 122-й бригады теробороны, 
— доложил Конашенков. — Ис-
требительной авиацией в райо-
не города Купянск Харьковской 
области сбит вертолет Ми-8 
воздушных сил Украины». 

А К Ц Е Н Т

Глава оборонного ведомства России 
Сергей Шойгу дал свою оценку действи-
ям летчиков Су-27. Министр представил 
их к государственным наградам

АРСЕНАЛ

«ТАЙФУН-ВДВ» ЕЗДИТ БЫСТРО И БЬЕТ МЕТКО

Юрий Гаврилов

В 
Минобороны России впер-
вые показали, как в ходе 
спецоперации наши де-

сантники применяют много-
целевой бронеавтомобиль 
«Тайфун-ВДВ». Сюжет сопрово-
дили коротким комментарием. 
Было сказано, что на этой ма-
шине разведывательная группа 
крылатой пехоты приблизилась 
к позициям ВСУ, нанесла по ним 
удар и атаковала противника.

« Д л я  зах в ата  о п о р н о го 
пункта, обнаруженного с по-
мощью беспилотной авиации, 
выдвинулся штурмовой отряд 
ульяновских десантников на 
многоцелевых бронеавтомоби-
лях «Тайфун-ВДВ». Подойдя на 
минимально близкое рассто-
яние к позициям ВСУ, десант-
ники из 30-мм автоматической 
пушки подавили огневые точки 
украинских формирований», — 
объяснили в ведомстве. 

Надо  иметь  в  виду,  что 
«Тайфун» не просто защи-
щенная армейская машина, а 
многоцелевой внедорожник во-
енного назначения. Его выпус-
кают в нескольких версиях — 
как бронированное транспорт-
ное средство для сухопутных 
подразделений, в том числе во-
енной полиции, в качестве сани-
тарно-эвакуационной техники, 
машины подразделений спец-

наза, разведки и т.д. Несмотря 
на то что его полная масса мо-
жет достигать 16 тонн, бронеав-
томобиль разгоняется до очень 
приличной скорости. Что осо-
бенно важно при ведении ма-
невренной обороны,  рейдов 
во вражеском тылу и прорыве 
переднего края. 

Из названия «Тайфун-ВДВ» 
понятно, что эту версию броне-
вика разработали специально 
для Воздушно-десантных войск. 
Первыми ее начали получать 
разведподразделения и части 
специального назначения кры-
латой пехоты. Именно они глав-
ным образом применяют но-
вейшую машину в зоне СВО. 

Еще до начала спецопера-
ции в Минобороны России под-
черкивали, что данную техни-
ку можно будет десантировать 
с военно-транспортных само-
летов на парашютах в нужные 
районы, что «обеспечит выпол-
нение десантно-штурмовым со-
единениям всего спектра реша-
емых задач». 

Испытывать  десантные 
способности «Тайфуна-ВДВ» на 
Донбассе, правда, пока не при-
шлось. Но в бою эта машина по-
казала себя очень неплохо. 

Она имеет достаточно мощ-
ное для такого класса техники 
вооружение — автоматическую 
30-мм пушку и пулемет ПКТМ. 
Они расположены в дистанци-

онно управляемом  боевом  мо-
дуле. Сам броневик выполнен 
по схеме «несущий бронекор-
пус» и имеет комбинирован-
ную защиту из керамической 
брони. Она позволяет выдержи-
вать подрыв от 4 до 6 килограм-
мов тротила. 

Помимо ведения огня, эки-
паж «Тайфуна-ВДВ» может 
перевозить до 8 десантников.

В качестве силовой установ-
ки там использован дизельный 
двигатель «КамАЗа» мощно-
стью 350 лошадиных сил. Благо-
даря нему 13-тонная бронема-
шина разгоняется на шоссе до 
100 км/ч, преодолевает подъ-
емы до 30 градусов и брод глу-
биной до 1,9 метра. Емкость 
топливных баков обеспечивает 
«Тайфуну-ВДВ» запас хода по 
шоссе до 1200 километров.

В ходе испытаний «Тайфун-В-
ДВ» в том числе тестировали  на 
Эльбрусе. В Донбассе действо-
вать в ущельях нашим десантни-
кам не приходится. Зато они по 
достоинству оценили возможно-
сти этой бронированной маши-
ны в степной и лесистой местно-
сти. 

У броневика «Тайфун-ВДВ» автома-
тическая 30-мм пушка и пулемет 
ПКТМ расположены в дистанционно 
управляемом боевом модуле.  
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Видео 
подвига 
Александра 
Мальцева 
смотрите 
на сайте.

Невыполнимых задач для разведчи-
ка Александра Мальцева не было.
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Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/2517691

За ходом спецоперации следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/donbass
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РАКУРС 
Москалькова 
предложила 
давать детям 
гражданство 
по рождению

ДАЖЕ ЕСЛИ 
ПАПА ПРОТИВ
Елена Новоселова

Российский омбудсмен Татья-
на Москалькова предложила 
давать детям российское гра-
жданство по рождению, неза-
висимо от места появления на 
свет. Эти поправки она вне-
сла в Госдуму в Закон «О гра-
жданстве РФ».

По мнению Москальковой, 
ребенок автоматически стано-
вится гражданином РФ, если 
на день его рождения один из 
родителей имеет гражданство 
России, а другой — иностранец. 
В версии законопроекта, при-
нятой в первом чтении, такой 
ребенок считается россияни-
ном, только если он родился в 
нашей стране. 

Как сообщает РИА Новости, 
Уполномоченный по правам 
человека в РФ убеждена, что 
нужно отменить обязательство 
предоставлять нотариально за-
веренное письменное разре-
шение родителя-иностранца 
на получение ребенком гра-
жданства России, если один из 
родителей уже является гра-
жданином РФ.

Напомним, что ранее по-
правки в Закон «О гражданстве 
РФ», в которых сказано, что 
российское гражданство ребен-
ка не может быть прекращено 
опекунами-иностранцами, вне-
сла глава думского Комитета 
по вопросам семьи, женщин и 
детей Нина Останина и депутат 
Алексеем Корниенко.

«Важно, чтобы наши дети 
оставались все-таки нашими, 
— прокомментировала их дет-
ский омбудсмен Мария Львова-
Белова в кулуарах Форума тру-
да, проходившего в Санкт-Пе-
тербурге. — Это возможность, 
чтобы он (ребенок. — Прим. 
«РГ») знал свои корни, при 
необходимости и желании мог 
беспрепятственно вернуться. 
Чтобы мог поддерживать отно-
шения со своим родственным 
окружением. Важно отслежи-
вать судьбу наших детей». 

Татьяна Карабут

З
ерновая сделка продлена с 
19 марта. Российская сто-
рона готова пролонгиро-

вать ее действие больше, чем на 
два месяца, только при выпол-
нении ряда условий, суть кото-
рых — в облегчении доступа рос-
сийского продовольствия на 
мировой рынок.

О продлении зерновой сдел-
ки сначала 18 марта сооб-
щил президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган. Это удалось сде-
лать благодаря переговорам, 
которые проводили с двумя сто-
ронами, процитировала Эрдо-
гана турецкая газета Haberturk.

Продление  сделки под-
твердили в ООН. При этом оба 

источника не называли сроки 
продления. Украинская сторона 
говорит, что сделка пролонги-
рована на 120 дней, как и рань-
ше. Но российские представи-
тели настаивают на том, что со-
гласовали продление только на 
60 дней. По информации РИА 
Новости, представители ООН и 
Турции не назвали срока затем, 
чтобы зерновую сделку удалось 
продлить в принципе.

Постпред РФ при ООН Ва-
силий Небензя направил ООН 
письмо, в котором подтвердил, 
что зерновая сделка продлена 
именно на 60 дней. Это пись-
мо опубликовано в Twitter его 
первого заместителя Дмитрия 
Полянского. В письме сказано, 
что Россия готова рассматри-

вать вопрос пролонгации сдел-
ки после 18 мая, но только при 
выполнении ряда условий. Так, 
российская сторона требует 
снова подключить Россельхоз-
банк к системе международных 
платежей SWIFT, возобновить 

поставки сельхозтехники и зап-
частей для нее в Россию, снять 
ограничения на страхование и 
доступ в порты против россий-
ских судов и грузов, восстано-
вить поставки аммиака по тру-
бопроводу Тольятти — Одесса, 
разблокировать счета и раз-
решить финансовую деятель-
ность для российских произво-
дителей минудобрений.

Для российского бизнеса 
продление зерновой сделки в 
том виде, в котором она реали-
зовывалась ранее, не имеет зна-
чения. Увеличивающиеся тем-
пы отгрузки российского зер-
на и других продуктов за рубеж 
— заслуга российских экспорте-
ров, высказывал мнение дирек-
тор Центра международного 
агробизнеса и продовольствен-
ной безопасности РАНХиГС 
Анатолий Тихонов. При этом от 
недопоставок российского зер-
на страдает в первую очередь 
мировой рынок. На долю России 
приходится около 20% от всего 
мирового экспорта пшеницы. 
Тогда как Украина поставляет в 
основном кукурузу и фуражное 
зерно, которые идут на корм 
скоту. К тому же производство 

пшеницы в этом сезоне на Укра-
ине значительно сократилось, 
Россия же получила небывалый 
урожай. А недопоставка рос-
сийских минудобрений уже в 
2023 году приведет к сокраще-
нию урожая во многих странах 
мира, указывали в ООН.

В Союзе экспортеров зер-
на неоднократно отмечали, что 
проблемы с расчетами, фрах-
том, страховками остаются, 
просто бизнес приспособился к 
новым условиям. При этом Рос-
сия пытается добиться выпол-
нения второй части зерновой 
сделки (касается снятия барье-
ров для экспорта российского 
продовольствия и минудобре-
ний) с самого ее начала. Так, 
осенью прошлого года, по ин-
формации Reuters, Россия об-
ращалась к западным странам 
с предложением отменить санк-
ции против Россельхозбанка, 
позволив восстановить связи 
с банками-корреспондентами 
для обработки платежей за экс-
порт зерна. Это позволило бы 
ускорить расчеты по экспорт-
ным контрактам, что прости-
мулировало бы оборот товара 
и темпы отгрузки, говорил «РГ» 
предправления Союза экспор-
теров зерна Эдуард Зернин.

В сельхозтехнике на долю 
импорта приходится поряд-
ка 40%, большинство из нее до 
весны 2022 года поставлялось 
из недружественных стран. Но 
после начала СВО известные 
западные компании останови-
ли поставки в Россию сельхоз-
техники и запчастей к ней. Что-
бы заместить этот импорт, по-
требуется не год и не два, указы-
вали участники рынка. 

ИНИЦИАТИВА Регионы просят льгот для платной любительской 
рыбалки 

Избирательные 
участки

Татьяна Карабут 

Р
ыболовный билет для 
рыбаков-любителей 
может подорожать из-
за выросших ставок 
сбора за вылов рыбы. 
Это актуально для ры-
баков-любителей на 
севере страны, Сиби-
ри, Дальнего Востока, 

где разрешается ловить рыбу на 
платных рыболовных участках. 
Регионы предложили предоста-
вить налоговый вычет для такой 
любительской рыбалки.

В частности, об этой пробле-
ме говорил губернатор Мага-
данской области Сергей Носов 
на заседании комиссии Россий-
ского союза промышленников 
и предпринимателей (РСПП) 
по рыбному хозяйству и аква-
культуре 15 марта. Он напо-
мнил, что с 2023 года ставки 
сбора за пользование объекта-
ми водных биоресурсов по ло-
сосевым видам рыб увеличи-
лись в 2—6 раз, а, например, по 
горбуше в пресноводных водо-
емах — в 395 раз. Это скажется 
на стоимости путевки, которая 
выдается организатором рыба-
ку-любителю за право ловить 
рыбу в федеральных водоемах. 
Ставка сбора составляет до 80% 
от стоимости рыболовного би-
лета. Соответственно, их стои-

мость возрастет в том же разме-
ре, как и ставки сбора. 

Например, в 2022 году в Ма-
гаданской области за вылов 10 
штук горбуши рыбаки-люби-
тели должны были в среднем 
платить около 1—2 тыс. рублей, 
то есть 83—100 рублей за один 
кг. Увеличение стоимости ры-
боловного билета в среднем в 
три раза (до 3—6 тыс. рублей) 
приведет к тому, что сделает 
путевку недоступной для мно-
гих рыболовов — в этом случае 
цены на рыбу в магазинах ока-
жутся ниже, считает Носов. При 
этом только в Магаданской об-
ласти участки для любитель-
ского рыболовства в период ло-
сосевой путины ежегодно по-
сещают более 35 тыс. человек. 
А, например, на Камчатке ин-
терес к платной рыбалке крат-
но больше. Это и способ прове-
сти досуг, и возможность обес-
печить свою семью свежей 

недорогой рыбой. Помимо са-
мих жителей на рыбалку ездят 
и туристы, а их число растет, на 
Дальний Восток организовыва-
ют целые рыболовные туры.

В связи с этим Носов обра-
тился к вице-премьеру Викто-
рии Абрамченко с предложе-
нием предоставлять налоговый 
вычет для объектов любитель-
ской рыбалки. В аппарате вице-
премьера «РГ» подтвердили по-
лучение такого письма. Помочь 
разобраться в ситуации на со-
вещании пообещал и начальник 
управления экономики и ин-
вестиций Росрыболовства Ан-
дрей Михалевич. По его словам, 
подобное обращение поступи-
ло в ведомство также от Мур-
манской области.

В существующей редакции 
Налогового кодекса налого-
вые вычеты при уплате сбора 
за пользование водными биоре-
сурсами предусмотрены только 

для рыбопромышленных пред-
приятий, пояснил «РГ» предсе-
датель комиссии РСПП по рыб-
ному хозяйству и аквакультуре, 
президент Всероссийской ассо-
циации рыбопромышленников 
(ВАРПЭ) Герман Зверев. 

« Л ь г от ы  д о л ж н ы  с та т ь 
инструментом для мотивации 
бизнеса развивать стратегиче-
ские направления — обновлять 
производственные мощности, 
производить продукцию глубо-
кой переработки, поставлять 
уловы на российский берег и ре-
шать социально значимые для 
прибрежных регионов задачи», 
— говорит он. 

При этом любительское ры-
боловство вышло за рамки это-
го регулирования, то есть на 
владельцев рыбопромысловых 
участков, которые продают пу-
тевки рыбакам-любителям, эта 
мера господдержки распро-
страняться не будет.

Вопрос актуален для суще-
ственной по площади части 
страны (север, Сибирь и Даль-
ний Восток), где разрешены 
так называемые рыболовные 
(платные) участки на природ-
ных федеральных водоемах, 
говорит исполняющий обязан-
ности председателя правления 
Союза рыболовов Москвы и 
Московской области Борис Ма-
залецкий. Конкретные области 

и районы, где выделение рыбо-
ловных участков разрешено, за-
креплено постановлением пра-
вительства. 

Он напоминает, что платные 
рыболовные участки для люби-
тельской рыбалки изначально 
были введены для всей России 
в 2010 году. Однако после это-
го по стране прокатилась целая 
волна митингов. В 2018 году в 
законе о любительском рыбо-
ловстве прописали исключе-
ния, где такие участки можно 
выделять. Это регионы, где есть 
ценные виды рыбы вроде лосо-
севых. А все остальные плат-
ные рыболовные участки были 
отменены в 2020 году. Плата в 
этих регионах осталась только 
для зарыбляемых платных пру-
дов. Мазалецкий считает, что 
справедливо было бы вообще 
отменить платные рыболовные 
участки. Платить государству 
за выловленную в федеральных 
водоемах рыбу — нет вопросов. 
Но в данном случае плату полу-
чают частные структуры. 

Платные рыболовные участки для 
любителей есть на севере страны, 
в Сибири и на Дальнем Востоке. 

А К Ц Е Н Т

Ставки сбора за вылов лососевых 
выросли в 2—6 раз. Соответственно, 
путевка на вылов горбуши может подо-
рожать минимум до 3 тысяч рублей

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...

ЗАКАТЫВАНИЕ БАНКОВ
Банковский кризис в США, начавшийся 10 марта с ка-
лифорнийского банка Silicon Valley Bank (SVB) с ак-
тивами более 200 млрд долларов, разрастается и уже 
достиг Европы. Там ЦБ Швейцарии пришлось спасать 
второй по величине банк страны Credit Suisse, предо-
ставив льготный кредит на 54 млрд долларов. В Амери-
ке тем временем «грохнулись» уже три банка с акти-
вами на примерно 300 млрд долларов, на подходе еще 
один банк — First Republic Bank.

И в Америке, и в Европе обнаруживается любопыт-
ная тенденция: в спасении банкротов участвуют не 
только монетарные власти, но и конкуренты. В Швей-
царии готовность выкупить Credit Suisse выразил банк 
UBS. В Америке финансовые гиганты типа JPMorgan 
Chase, Bank of America, Citigroup, Wells Fargo и некото-
рых других решили «скинуться» и положить в виде де-
позитов в коллапсирующий First Republic Bank кто по 
5 млрд долларов, кто от 1 до 2,5 млрд — в общей слож-
ности 30 млрд. Это уже не похоже на классический 
капитализм, когда банкротство считается нормальной 
процедурой оздоровления рынка, лузеров спасать не 
принято, а риски предпринимательства берет на себя 
либо сам предприниматель, либо на пару со страховы-
ми компаниями, но уж точно не государство, особенно 
американское.

В нынешней си-
туации частные 
банки, похоже, дей-
ствуют по команде 
ФРС, то есть имен-
но государства, а 
само оно отступает 
от принципов ры-
ночной экономи-
ки. Федеральная 
комиссия по стра-
хованию вкладов 
(FDIC) по команде 
минфина США объ-
явила, что в первых 
двух из крупных рухнувших банках (SVB и Signature) 
будут гарантированы не только застрахованные депо-
зиты до 250 тысяч долларов, как предписано законом, 
но и большинство не застрахованных счетов физлиц. В 
SVB не были застрахованы около 90% депозитов. Прав-
да, тут же появились слухи, согласно которым SVB ока-
зался столь дорог администрации Байдена лишь пото-
му, что годами выступал крупным спонсором Демо-
кратической партии. Но все равно по американским 
меркам это какой-то «социализм».

Министра финансов Джанет Йеллен на недавних 
слушаниях в финансовом комитете сената буквально 
прижали к стенке вопросами на эту тему: не собирает-
ся ли федеральное правительство гарантировать все 
вклады во всех банках вне зависимости от того, застра-
хованы они или нет? А если да, то за чей счет банкет? 
Йеллен уверяет, что такого «социализма» не будет. Но 
тогда встает еще более деликатный вопрос: а каковы 
критерии «спасения»? Не пахнет ли тут коррупцией?

По мере разрастания банковского кризиса (и па-
ники) вскрываются пугающие подробности состоя-
ния американской финансовой системы, которая на-
столько привыкла жить за счет «дешевых денег» (низ-
кой ставки ФРС и бесперебойной работы печатного 
станка), что оказалась не готова к повышению ставок 
(ради борьбы с инфляцией) и эпохе «дорогих денег».

Оказывается, что только нереализованный убы-
ток по облигациям, эмитированным в долларах, со-
ставляет 4,8 трлн долл. Это разница между номиналь-
ной стоимостью к погашению и текущей рыночной 
стоимостью. Она зависит от уровня процентной став-
ки, дюрации облигации, кредитного риска. При росте 
ставки облигации падают в цене, как и в случае роста 
риска дефолта конкретного эмитента. В сумму 4,8 трлн 
долл. нереализованного убытка главный вклад внесли 
государственные казначейские облигации (трежерис), 
где убыток составляет 2,2 трлн, далее идут корпора-
тивные облигации с убытком 1,43 трлн. Это настоящая 
«черная дыра». Но и это еще не все.

Доля застрахо-
ванных депозитов 
как физлиц, так и 
компаний в разных 
штатах сильно раз-
нится. Калифорния 
— особый случай, 
там доля незастра-
хованных вкладов 
(это не только счета 
физлиц, но и компа-
ний) приближает-
ся к 90%, в других 
штатах она колеб-
лется от 8% до 62%. 
В среднем в США не застрахованы более 40% вкладов, 
это более 9,2 трлн долларов депозитов. Что дает огром-
ный простор для «эффекта домино», если ФРС не пога-
сит панику и «набеги вкладчиков» на банки.

По недавно опубликованному исследованию авто-
ритетных экономистов, минимум в 186 банках наблю-
даются примерно такие же риски, каковые привели к 
краху SVB. И если в этих банках хотя бы половина не-
застрахованных вкладчиков в короткий срок заберут 
свои средства, то даже застрахованные вкладчики ока-
жутся под угрозой, поскольку у банка не будет доста-
точно активов, чтобы выплатить гарантированные 250 
тысяч долларов, и придется прибегать к помощи FDIC.

В системе страхования вкладов участвуют 4,157 
коммерческих банка США (но не в полном объеме) с 
общим объемом активов 23,6 трлн долларов. Рыноч-
ная стоимость активов всей американской банковской 
системы (основанная на биржевых котировках акций) 
в настоящий момент на 2 трлн долларов ниже, чем 
предполагает балансовая стоимость банков.

Так что банковская система Америки как мини-
мум не здорова. И не случайно на днях рейтинговое 
агентство Moody’s изменило прогноз по банковской 
системе США со «стабильного» на «негативный», по-
низив также кредитный рейтинг сразу шести банков. 
Пока ФРС будет действовать проверенными метода-
ми, предоставляя банкам ликвидность. И немедленный 
коллапс системе все же не грозит. Однако ресурсы ФРС 
не бесконечны, а печатный станок не может работать 
без ограничений даже в Америке. В случае исчерпания 
средств спровоцированный мировой кризис может 
оказаться намного сильнее, чем в 2008 году.

Российскую банковскую систему, в отличие от того 
же 2008 года, все это пока не затронет. Ее банковская 
система и фондовый рынок изолированы по причине 
санкций, которые в данном случае срабатывают как 
противопожарный ров. Иностранные инвесторы не 
смогут обрушить наш рынок, поскольку их средства 
на нем заблокированы от вывода. Проблемы могут на-
чаться лишь в случае всемирного кризиса и падения 
цен на основные товары российского экспорта. 

Банковская 
система США 
сейчас 
как минимум 
в нездоровом 
состоянии

Санкции 
работают 
как противопо-
жарный ров 
для российских 
финансов

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Около 80% красной икры в 
магазинах продается с 
нарушениями — подробности на 
сайте 
rg.ru/art/2515385

А К Ц Е Н Т

Россия потребовала подключить 
Россельхозбанк к системе платежей 
SWIFT, возобновить поставки сельхоз-
техники и снять другие препоны для экс-
порта российского продовольствия

СИТУАЦИЯ Зерновая сделка продлена

Под злаком вопроса

На долю России приходится около 20% от всего мирового экспорта продовольственной пшеницы. Тогда как 
Украина поставляет на внешние рынки в основном кукурузу и фуражное зерно, которые идут на корм скоту.

НАДЗОР 
Немецкую и 
польскую НПО 
признали опас-
ными для РФ 

ВРЕДЯТ 
И УГРОЖАЮТ
Иван Егоров

Генпрокуратура продолжает 
принципиальную борьбу с ино-
странными неправительствен-
ными организациями, которые 
под видом гуманитарной дея-
тельности активно вмешивают-
ся во внутренние дела России.

Только за прошлый год по 
инициативе надзорного ведом-
ства были признаны нежела-
тельными 23 иностранные и 
международные неправитель-
ственные организации, дея-
тельность еще 17 была полно-
стью запрещена. Две новые 
НПО, которые были признаны 
нежелательными, — это поль-
ский «Форум свободных наро-
дов постРоссии» и немецкая 
неправительственная органи-
зация «Солидарность с гра-
жданским движением в России 
— Solidarus».

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе про-
куратуры, было установлено 
что «Солидарность» и «Форум» 
вмешиваются во внутренние 
дела России, что представляет 
угрозу основам конституци-
онного строя, территориаль-
ной целостности и безопасно-
сти государства. В частности, 
по данным прокуратуры, де-
ятельность «Солидарности» 
направлена на инспирирова-
ние протестных настроений в 
российском обществе. В то же 
время руководители «Фору-
ма» — это граждане Литвы, Ве-
ликобритании и Чехии, кото-
рые призывают к нарушению 
территориальной целостности 
России и выступают с сепара-
тистскими националистиче-
скими лозунгами. При этом в 
качестве постоянных экспер-
тов на сессиях Форума высту-
пают лидеры этносепаратист-
ских движений и иностранные 
спикеры с ярко выраженной ан-
тироссийской и русофобской 
настроенностью.

Ранее Роскомнадзор уже 
ограничил доступ к сайту «Фо-
рума» из-за постоянно публи-
куемых фейках о ходе СВО.  
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ПРОЕКТ Внесудебное 
банкротство станет 
доступно пенсионерам 

Списать 
не дадут 

Ольга Игнатова 

Минэкономразвития готовится внести  в правитель-
ство законопроект о расширении круга лиц, которым 
будет доступна процедура внесудебного банкротства. 
Об этом сообщил первый замминистра экономическо-
го развития Илья Торосов. 

Сегодня  процедура внесудебного банкротства про-
водится через многофункциональные центры и длится 
полгода. В итоге долги должны быть признаны безна-
дежными к взысканию. Сейчас она доступна гражда-
нам, имеющим непогашенные обязательства на сум-
му 50—500 тыс. руб. Проект вдвое  увеличивает мак-
симальный порог долга, при котором можно иниции-
ровать личное банкротство во внесудебном порядке. 
Пенсионерам и гражданам, единственным доходом ко-
торых являются выплаты социального характера, мож-
но будет инициировать внесудебную процедуру  через 
год после начала принудительного взыскания долгов.  

ПРАВО 
Павел Крашенинников — 
о новой системе 
декларирования доходов 
депутатов

Без личных 
подробностей

Владислав Куликов

Председатель Комитета Госдумы по государственно-
му строительству и законодательству Павел Краше-
нинников в эксклюзивном интервью «РГ» разъяснил 
положения нового закона, который упростил порядок 
декларирования доходов и имущества региональных 
и муниципальных депутатов. Речь в нем идет о тех, кто 
осуществляет свою деятельность без отрыва от основ-
ного места работы. Нормы вступили в силу с 1 марта.

Павел Владимирович, новый закон вызвал повышен-
ный интерес в регионах и муниципалитетах. На что 
важно обратить внимание в новом документе?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Действительно, от коллег из регио-
нов поступает много вопросов по этому закону, поэто-
му считаю необходимым напомнить его основные по-
ложения. Чтобы не было споров и разночтений, еще 
раз обращу особое внимание и на сроки вступления в 
силу норм.

Самое главное, о чем хочу сказать, это то, что регио-
нальные и муниципальные депутаты, осуществляющие 
полномочия на непостоянной основе, с 1 марта 2023 года 
освобождаются от обязательного ежегодного деклариро-
вания своих доходов. 
Это означает следу-
ющее. Депутаты-сов-
местители с 1 марта 
2023 года подают де-
кларации, как кан-
дидаты в депутаты, 
и после избрания — в 
течение 4 месяцев. 
Дополнительно они 
отчитываются, если 
в течение года были 
совершены крупные 
сделки, превышаю-
щие общий доход де-
путата и его супруги за три предшествующих года. Если 
крупных сделок не совершалось, депутат вместо декла-
рации ежегодно подает уведомление об отсутствии таких 
сделок. Порядок подачи уведомления должен быть уста-
новлен законом субъекта РФ. Пока такого закона нет — 
допустима подача уведомления в свободной форме. 

Получается, в этом году подавать ежегодные деклара-
ции всем совместителям не нужно?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Нет, не нужно, и это прямо следу-
ет из текста закона. Закон не имеет обратной силы, 
поэтому с 1 марта 2023 года необходимо руководство-
ваться новыми правилами и подать декларацию, толь-
ко если в предыдущем году совершены крупные сдел-
ки. Это безусловное правило, которое действует и для 
идущей сейчас декларационной кампании.

Депутаты, для которых законодательный орган — 
основное место работы, продолжают сдавать свои де-
кларации ежегодно?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ:  Да, в этой части все остается без из-
менений, эта обязанность никуда не делась. Для депута-
тов, работающих на профессиональной основе, в целях 
защиты персональных данных меняется только поря-
док размещения этой информации в общий доступ.

А что именно изменяется в части размещения инфор-
мации о доходах в интернете?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Теперь в Сети будет публиковать-
ся только обобщенная информация в целом по зако-
нодательному органу, о том, все или не все депутаты 
представили сведения о своих доходах. Персональные 
данные не будут размещаться. Конкретная форма пуб-
ликации будет прописана в регламентах этих органов, 
региональном законодательстве. Эти правила будут 
действовать для членов законодательных органов всех 
уровней, включая депутатов Госдумы и сенаторов.

Под персональными данными подразумеваются толь-
ко ФИО законодателей?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Нет, не только. Это и ФИО, и дан-
ные о составе семьи, составе имущества, адреса или 
сведения, по которым их можно идентифицировать, 
а такие случаи бывали. Но хочу подчеркнуть, что нет 
речи об уменьшении контроля. Все существующие ме-
ханизмы подачи деклараций, состав сведений, про-
верки и т.д. — все это остается.  

ПРАВИЛА Повесят ли номера на электросамокаты

Мимо штрафа

Владимир Баршев 

В 
Москве начали те-
стировать нейросети 
для выявления нару-
шителей на электро-
самокатах.  Сейчас 
такая система тести-
руется в столице. Об 
этом сообщил началь-
ник Госавтоинспек-

ции Москвы Александр Быков 
на круглом столе, прошедшем в 
Мосгордуме. 

Напомним, с 1 марта вступи-
ли в силу поправки в Правила 
дорожного движения, которые 
ввели новое понятие «Средства 
индивидуальной мобильности», 
а также четкие правила их ис-
пользования. Как сообщил Алек-
сандр Быков, места для движе-
ния на этих устройствах должны 
быть приближены к системе ви-
деонаблюдения, чтобы видеть, 
откуда начинается поездка.

Эти системы в Москве позво-
ляют в настоящее время отсле-
дить полностью маршрут пере-
движения человека. «Что каса-
ется видеонаблюдения, факти-
чески на сегодняшний день лю-
бой человек, выйдя из любого 
общественного здания: объекта 
питания, работы, метро, попа-
дает в объективы видеокамер. 
Мы можем увидеть по системам 
видеонаблюдения, как он дошел 
до своего места пребывания или 
жительства», — сказал началь-
ник столичного ГИБДД.

Он также отметил, что в на-
стоящее время контрольно-над-
зорная функция ГИБДД заклю-
чается прежде всего в организа-
ции достаточной инфраструк-
туры для передвижения на 
СИМ. Во взаимодействии с де-
партаментом транспорта горо-
да Москвы эта работа ведется.

Однако эксперты сомнева-
ются в эффективности таких 
возможных мер. Как отметил 
эксперт по системам фотовидео-
фиксации Григорий Шухман, 
основная проблема в том, что 
средства индивидуальной мо-
бильности никак не обозначе-
ны. У них нет государственных 
регистрационных знаков. Со-
ответственно, даже если нейро-
сеть увидит человека, который 
передвигается на СИМ по проез-
жей части, дальше будет вопрос: 
а что с ним делать? Пока дой-
дет информация о проезде СИМ 
там, где ему нельзя, он уже дале-
ко уедет. А как его потом выло-
вить, раз невозможно его иден-
тифицировать? Все упирается в 

вопрос идентификации пользо-
вателя СИМ. Пока этот вопрос 
не решен в принципе. Контроль 
за ним возможен. Но, по сути, 
только в ручном режиме.

Напомним, что за наруше-
ния правил использования это-
го транспорта грозит штраф от 
800 до 1,5 тысячи рублей. Оче-
видно, что сложно выявить та-
кое нарушение правил, как пре-
вышение скорости на СИМ. На-
помним, что она ограничена 25 
км/ч. Но ручные радары запре-
щены к применению, а камеры 
неспособны такое нарушение 
зафиксировать, поскольку у 
СИМ нет номеров.

Заместитель председателя 
Комитета Госдумы по экономи-
ческой политике Михаил Деля-
гин сообщил «Коммерсанту», 
что планирует внести законо-
проект об обязательной реги-
страции СИМ в ГИБДД и полу-
чении номеров.

Однако шансов у такого 
предложения практически нет. 
Ведь СИМ надо как-то иденти-

фицировать, чтобы его зареги-
стрировать. А способов иденти-
фикации пока не предусмотре-
но, потому что они не сертифи-
цируются. ГОСТ на них, который 
вступил в силу с 1 февраля, так-
же не предполагает какой-либо 
идентификации этих устройств.

Так что, по сути, соблюдать 
установленные Правила до-
рожного движения и требова-
ния ГОСТа будут только кикше-
ринговые компании, а также те, 
кто берет электросамокаты в 
аренду. Заставить частных вла-
дельцев собственных СИМ ис-
полнять все эти правила просто 
пока нет возможности.

Кроме того, у адвокатов воз-
никли сомнения в том, что на-
рушителей на электросамока-
тах вообще можно привлечь к 
ответственности. Как пояснил 
корреспонденту «РГ» адвокат 
Сергей Радько, раньше они счи-
тались пешеходами, и на них 
распространялась статья 12.29 
Кодекса об административ-
ных правонарушениях. Однако 
в этой статье есть исключение 
для водителей, управляющих 
транспортным средством. Но 
СИМ, согласно новым прави-
лам, признаны именно транс-
портным средством. А поэтому 
те, кто ими управляет, — води-
тели. И, следовательно, не мо-
гут отвечать по этой статье. Но 
по другим автомобильным ста-
тьям они тоже не могут нести 
ответственность. Поскольку в 

примечании к статье 12.1 КоАП 
говорится, что в этой главе от-
ветственность распространя-
ется только на водителей транс-
портных средств, для управ-
ления которыми необходимо 
иметь права.

С адвокатом согласен и 
юрист Сергей Смирнов. По его 
мнению, привлечь к ответствен-
ности за нарушения правил во-
дителя электросамоката сейчас 
нереально. А камеры и нейро-
сети — это только для того, что-
бы собирать статистику о нару-
шениях.

Однако с ним не согласен ад-
вокат Лев Воропаев. По его сло-
вам, КоАП четко устанавливает, 
кто за что отвечает. Примечание 
в статье 12.1 говорит о том, что 
по всем статьям отвечает води-
тель транспортного средства, 
если двигатель у него более 50 
куб. см или скорость выше 50 
км/ч. А по части 2 статьи 12.29 
отвечают велосипедисты или 
те, кто управляет любыми дру-
гими транспортными сред-
ствами.

Однако этот юридический 
казус, похоже, придется раз-
бирать Верховному суду. Если 
ранее в КоАП не внесут по-
правки.  

Споры о том, кем считать такого 
человека — водителем или пешехо-
дом, продолжаются.

А К Ц Е Н Т

У средств индивидуальной мобильности 
нет номеров. Если нейросеть увидит 
человека, едущего на СИМ по проезжей 
части, то что с ним делать дальше? 

ПОЛИЦИЯ 

Задержаны 
аферисты, 
создавшие 
липовые сайты 
продаж

ТРЯПКИ В 
ПОСЫЛКАХ 
Наталья Козлова

Реклама красивой одежды по 
приятной для покупателя цене 
неизменно собирает на сайтах 
немало желающих приобрести 
товар, тем более что «осталось 
всего два экземпляра». 

Но подобные объявления не-
редко являются ловушкой, ко-
торую в погоне за деньгами до-
верчивых граждан организуют 
мошенники. 

Полиция объявила, что со-
трудники МВД по Чувашской 
Республике задержали органи-
зованную группу, подозрева-
емую в похищении денег под 
предлогом продажи товаров че-
рез интернет-сайты.

— В Пятигорске сотрудники 
уголовного розыска МВД по Чу-
вашской Республике задержа-
ли четверых местных жителей, 
— уточнили в ведомстве.

Эти люди, как уверены в по-
лиции, обманывали покупа-
телей при продаже товаров че-
рез интернет. Аферистов уже 
привезли из Пятигорска в Че-
боксары.

Оперативники рассказали, 
как работала преступная схе-
ма. На специально созданных 
сайтах в интернете мошенники 
размещали объявления о про-
даже с большой скидкой фир-
менных платьев, женских ко-
стюмов и других вещей якобы 
известных марок. 

Правда, заказ надо было 
оплатить сразу. Но, получив 
посылки, граждане обнаружива-
ли в них совсем не то, что ждали. 

Там лежали дешевые тряпки. 
Вернуть свои деньги люди не 
могли, так как телефоны про-
давцов были отключены. 

По имеющимся данным, 
счет почтовых посылок, от-
правленных этой группой по-
купателям из различных регио-
нов страны, шел на тысячи, го-
ворят в полиции. Точное число 
потерпевших до сих пор уста-
навливается.

Во время обысков у афе-
ристов изъяты мобильные 
телефоны, банковские карты, 
флеш-накопители, документа-
ция, персональные компьюте-
ры и другие предметы, «имею-
щие доказательственное зна-
чение».

Уже возбуждено уголовное 
дело по статье о мошенниче-
стве. 

— В отношении предполага-
емого организатора, 30-летне-
го гражданина, избрана мера 
пресечения в виде залога, в от-
ношении остальных фигуран-
тов — в виде подписки о невы-
езде и надлежащем поведении, 
— заявила официальный пред-
ставитель МВД России Ирина 
Волк.  

Депутаты-
совместители 
должны будут 
отчитываться 
о своих крупных 
сделках
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Протечка в кошельке
Уже есть данные, какие 
именно суммы за обще-
домовые нужды выстав-

ляют жителям?
СЕРГЕЙ СОХРАНОВ: Мы неделю на-
зад запустили опрос на эту тему. 
Разброс очень большой. Нельзя 
сказать, что повышение касает-
ся всех или у всех катастрофи-
чески большие доначисления.

Есть случаи, когда сделали до-
начисления за общедомовые ну-
жды из расчета по 200 рублей 
на квадратный метр жилья. Это 
много, конечно. То есть если мы 
говорим про среднюю россий-
скую квартиру в 54 кв. м, то это 10 
тысяч рублей. Однако чаще всего 
цифры по 30—40 рублей за кв. м.

Но были случаи и отрица-
тельных перерасчетов. В неко-
торых регионах доля таких до-
мов 30—50 процентов. Это гово-
рит о том, что нормативы были 
выше реальных потребностей 
дома в ресурсах, что пошли на 
содержание общего имущества. 
Благодаря новому порядку рас-
четов собственники этих домов 
смогут компенсировать часть 
расходов на воду и электриче-
ство в текущем году.

Что делать, чтобы в квитан-
циях не появлялось больших 
доначислений?

СЕРГЕЙ СОХРАНОВ: Задача — в по-
вышении энергоэффективно-
сти многоквартирного дома и 
работе вместе с управляющей 
компанией по выявлению воз-
можных мест или случаев, когда 
может образовываться ненор-
мативный дополнительный рас-
ход ресурсов. Если мы говорим 
про холодную воду, то это течи 

труб, это воровство, это количе-
ство проживающих, превышаю-
щее прописанных, в тех кварти-
рах, где расчет происходит по 
нормативу. Все это ложится рас-
пределенным бременем на всех 
жителей дома.

С 1 марта вступили в дей-
ствие новые правила расчета 
нормативов. Приоритетным 
стал аналоговый метод, когда 
норматив устанавливают из 
того, сколько реально воды или 

электроэнергии использовано 
другим таким же по конструк-
ции домом, но со счетчиками. 
Вместе с ресурсоснабжающей 
организацией, управляющей 
компанией нужно обновлять 
нормативы и приближать их к 
фактическому потреблению.
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: И Госдума, 
и минстрой внимательно следят 

за развитием ситуации. Коми-
тет также проводит монито-
ринг, по его результатам будем 
принимать решения, если нуж-
но — предложим правительству 
скорректировать правила рас-
чета в случае, если будем видеть 
чересчур завышенную нагрузку 
на граждан.

Насколько я знаю, минстрой 
прорабатывает различные ва-
рианты. От небезразличных 
общественников поступа-

ют предложения — например, 
производить перерасчет не по 
году в целом, а по месяцу. Пото-
му что, во-первых, в течение ме-
сяца проще понять, что произо-
шло, и, во-вторых, разовая на-
грузка на граждан меньше.

Но сейчас нужно понять, 
насколько велик масштаб бед-
ствия. На мой взгляд, его все-та-
ки необоснованно раздули. По-
тому что дома друг от друга 
сильно отличаются. И в некото-
рых домах совпадают реальное 
потребление и нормативы. Есть 
регионы, в которых был нор-
матив завышен. И там, может 
быть, потребление снизится. Во 
всяком случае, пока цифры не 
говорят о какой-то катастрофе 
в расчетах.
СЕРГЕЙ СОХРАНОВ: У всех домов есть 
возможность перейти сразу на 
оплату фактического ежемесяч-
ного потребления. Тогда разо-
вых перерасчетов с большими 
дополнительными суммами не 
будет. Перейти на фактическую 
оплату можно на основании ре-
шения общего собрания, ника-
ких поправок в законодатель-
ство для этого не требуется.  

Полностью текст горячей линии 
читайте в ближайших номерах 
«Российской газеты»

1

Светлана Разворотнева: Жилые дома сильно отличаются друг от друга. В 
некоторых из них реальное потребление и нормативы совпадают.

— Публикацию комментирует 
Игорь Моржаретто
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Есть случаи, когда сделали доначисле-
ния за общедомовые нужды из расчета 
по 200 рублей на квадратный метр. 
Это, конечно, много
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КНИЖНАЯ ПОЛКА  Какие 
неземные твари обитают 
подо льдами Антарктиды

В другой мир 

Игорь Елков

В штаб-квартире РГО презентовали книгу о человеке, 
совершившем великое географическое открытие в XX 
веке, когда на земле открывать уже было нечего. 

Как? А вот сумел. На земле —  да, пожалуй, сложно 
что-то еще открыть. Но вот под землей!.. Андрей Капи-
ца методом сейсмического зондирования исследовал в 
Антарктиде озеро, укрытое льдом толщиной в 4 км. Это 
не первый реликтовый водоем на ледовом континенте, 
таких найдено около 140. Но это — особый. Огромное, 
размером 250 на 50 км, озеро Восток разделено греб-
нем на две части, глубина северной части 400 м, юж-
ной —  800. Есть 11 островов. И главное, это мир, насе-
ленный неизвестными науке микроорганизмами. 

Фантазия, конечно, требует обнаружения каких-
нибудь доисторических животных. Или, на худой ко-
нец, разбившуюся инопланетную «тарелку». Пока ни-
чего такого не нашли. Впрочем, туда даже видеокамер 
не спускали, только пробурили узкую скважину и взя-
ли пробы воды. Что и понятно, пробурите-ка 4 км льда! 

Кстати, о инопланетном. Звучит непривычно, но 
изучая озера, подобные Востоку, мы доказываем воз-
можность существования внеземной жизни. Ученые 
считают, что оно может служить земным аналогом 
подледных океанов на спутниках Юпитера и Сатурна  
—  Европе, Ганимеде, Каллисто и Энцеладе. 

Открытия Андрея Капицы нужны и на Земле. По-
гружение в озеро, которое в изоляции миллионы лет, —  
путешествие во времени. Оно ведь точно такое, каким 
были пресноводные водоемы до появления человека.

Необходимое пояснение. Полное название новой 
книги «Андрей Капица: Колумб ХХ века». Обычная ре-
акция обывателя на фамилию Капица: да знаю я тако-
го! Слышал! На самом деле, увы, нет. Слышали о Пет-
ре Капице, он нобелевский лауреат по физике. Если же 
вы «знаете Капицу в лицо», то опять мимо. Вы видели 
по телевизору Сергея Капицу, он старший сын Петра 
Капицы, вел передачу «Очевидное —  невероятное».

Андрей — младший брат Сергея и сын великого Пет-
ра. Незаурядный ученый и человек с интересной био-
графией, но известен больше в профессиональной сре-
де. Что несправедливо. Поскольку он «достойный член 
плеяды замечательных Капиц» (это выражение главно-
го редактора «Молодой гвардии» Марии Залесской).

Несправедливость устранили журналист Алексей 
Щербаков и ученый Михаил Слипенчук, представив две 
книги. Одна — в серии «Жизнь замечательных людей», 
вторая —  вне серии, расширенная версия первой.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
«Метрополитен-опера» 
выплатит компенсацию 
российской певице 

Суд защитил 
Нетребко 

Анна Белорусцева

Суд обязал нью-йоркскую «Метрополитен-оперу» 
компенсировать российской оперной диве Анне Не-
требко отмененные в прошлом году выступления и 
выплатить ей 200 тысяч долларов в качестве неустой-
ки. По словам служителя Фемиды, певица имела пол-
ное право поддерживать  Владимира Путина, и ее отказ 
осуждать президента РФ вполне логичен. Как сообща-
ет The New York Times, судья велел руководству «Мет-
рополитен-оперы» выполнять условия соглашения 
под названием «плати или играй», согласно которому 
исполнитель получает деньги даже в том случае, если 
компания снимает его с выступления. В результате 
российской певице выплатят компенсацию за 13 не-
состоявшихся концертов в этом и следующем сезо-
нах. Национальный исполнительный директор Амери-
канской гильдии музыкальных исполнителей (профсо-
юза, представляющего интересы Нетребко) Сэм Уилер 
поддержал решение, так как, по его мнению, прецедент 
поможет защищать права артистов, добивающихся 
возмещений за отмененные выступления. Отмена Не-
требко на нью-йоркских театральных подмостках не 
обошла стороной и ее супруга Юсифа Эйвазова, кото-
рый репетировал ведущую роль в опере Джакомо Пуч-
чини «Тоска». Однако гендиректор «Метрополитен-о-
перы» Питер Гелб назвал проблематичными супруже-
ские узы певца и указал ему на дверь, якобы не желая 
«выказывать неуважение» к украинке Людмиле Мона-
стырской, которая также участвует в постановке. 

ПАМЯТЬ 

В Овсянке 
началось 
строительство 
центра имени 
Астафьева 

ПОСЛЕДНИЙ 
ПОКЛОН
Алексей Федореев, 
«Российская газета», 
Красноярск

На малой родине великого пи-
сателя, в селе Овсянка, что в 20 
километрах от Красноярска, 
началось строительство Наци-
онального центра имени Вик-
тора Петровича Астафьева, за-
вершить которое планируется 
следующей весной: 1 мая 2024 
года будет отмечаться 100-ле-
тие со дня его рождения.

Отметим, что новый центр 
— не первый объект музейно-
го комплекса Астафьева в Ов-
сянке. Последние годы своей 
жизни он провел здесь, в своей 
родной избе, где в разное вре-
мя побывали с визитами мно-
гие известные политики и де-
ятели культуры. В 2002 году, 
почти сразу после смерти пи-
сателя, в этом доме открылась 
первая экспозиция. В 2004 в 
комплекс включили дом ба-
бушки Астафьева Екатерины 
Петровны, который стал му-
зеем автобиографической по-
вести «Последний поклон», 
одного из самых известных и 
любимых читателями произ-
ведений Виктора Петровича. В 
2014 году, к 90-летию писателя, 
в комплекс были включены еще 
два здания.

Работа по созданию ново-
го центра началась в 2019 году, 
когда был объявлен конкурс на 
разработку проекта. Первый 
проект-победитель предполагал 
строительство относительно не-
большого комплекса, но потом 
планы пересмотрели в сторону 
увеличения масштаба. В итоге 
в 2021 году разработку проек-

та поручили архитектурной ма-
стерской «А2». Ее специалисты 
и подготовили окончательный 
вариант, к реализации которого 
приступили накануне.

— При проектировании мы 
не пытались играть в псевдо-
народность, однако мотивы, 
связанные с биографией Вик-
тора Петровича, постарались 
включить, — рассказывает Бо-
рис Шаталов, генеральный ди-
ректор мастерской «А2». — От-
талкивались от нескольких об-
разов: в центре — русская печь, 
белая и уютная, вокруг кото-
рой строится все пространство; 
прозрачные большие витражи 
отражают образ воды, образ 
Енисея; корпуса, встроенные 
в «печь», несут образ военных 
вагонов-теплушек. При этом 
центр хоть и планировался в 
современном облике, но мы, 
конечно же, хотели «подру-
жить» его с деревенскими из-
бами, чтобы, как в большой 
семье, было видно, что дети и 
старики — родственники. Пусть 
наш объект и значительно 
выше изб, но ведь в деревнях 
всегда были, например, церкви, 
которые выступали архитек-
турной доминантой, но не про-
тиворечили образу деревни, а 
возглавляли его.

Новый комплекс сразу и се-
рьезно увеличит экспозицион-
ные площади, а значит, Красно-
ярский краеведческий музей, в 
состав которого входит музей-
ный комплекс Астафьева, смо-
жет представить на выставках 
множество уникальных экспо-
натов из коллекции семьи пи-
сателя, ранее недоступных для 
публики. 

Кроме вещей, касающихся 
самого Виктора Петровича, по-
сетители музейного комплек-
са смогут увидеть и оценить 
контекст русской культуры той 
эпохи, в которой жил и творил 
Астафьев. В правительстве Крас-
ноярского края надеются, что 
реализация проекта повысит ин-
терес к жизни и творчеству пи-
сателя, а также придаст импульс 
развитию туризма. 

Также, как рассказали в 
пресс-службе губернатора Крас-
ноярского края, в новом   цен-
тре планируется проводить 
большие научные конференции, 
фестивали, и другие знаковые 
события региона. 

РЕЗОНАНС Верховный суд Мордовии отменил приговор   
герою публикаций «РГ»

Дорога  Рогожина 
будет жить

Валентина Зотикова, 
«Российская газета», Саранск 

С
енсационным вер-
диктом завершился 
процесс в Верхов-
ном суде Мордовии 
по резонансному 
делу героя публи-
каций «РГ» Игоря 
Рогожина. Его вина 
заключалась в том, 

что по просьбам жителей трех 
сел он расчистил лесную доро-
гу, не спросив на это разреше-
ния властей.

В декабре прошлого года 
Пролетарский районный суд  
назначил ему полгода лишения 
свободы условно. Это вызвало 
бурю возмущения у земляков, а 
гособвинение, напротив, сочло 
приговор слишком мягким и по-
дало апелляцию с требованием 
посадить Рогожина в колонию 
на три с половиной года. Однако 
процесс в Верховном суде рес-
публики завершился победой 
здравого смысла:  коллегия от-
менила решение Пролетарского 
райсуда. Дело направлено на но-
вое рассмотрение. 

— Спасибо за поддержку! 
Если бы не вы — кто знает, чем 
бы это закончилось для меня, — 
растроганно благодарил после 
процесса Игорь Рогожин жур-
налистов «РГ».  И казалось, что 
он сам еще не верит в случив-
шееся. 

…Об этой истории, которая 
началась еще летом 2021 года, 
«РГ» писала не раз. Лесная до-
рога, напрямую соединявшая 
села Большая Поляна, Глушко-
во и Паево с райцентром Кадо-
шкино, с 90-х заросла самосе-
вом. Жители решили восстано-
вить ее. Главы сел направили 
Игорю Рогожину — руководи-
телю местного отделения круп-
ного агрохолдинга — официаль-
ные письма с просьбой приве-
сти грунтовку в порядок. Тот 
бесплатно выделил людей и тех-
нику. 

А в результате  он стал фи-
гурантом уголовного дела. За 
33 поваленных ствола (общая 
стоимость древесины — 5381 

рубль) его обвинили в незакон-
ной рубке лесных насаждений в 
особо крупном размере. Ущерб 
лесному фонду поначалу оце-
нили в 260 тысяч рублей, потом 
эта цифра выросла до полумил-
лиона, а затем — до 860 тысяч 
рублей.

За время следствия чиновни-
ки регионального минлесхоза 
несколько раз меняли свою по-
зицию. Сначала отрицали сам 
факт существования дороги в 
лесу. Потом признали, что грун-
товка там все же была и в со-
став лесного фонда не входила. 
В итоге дорогу вновь признали 
территорией лесного фонда, а 
прежнее заявление объяснили 
технической ошибкой... 

Но прокуратура и суд пер-
вой инстанции на эти противо-
речия закрыли глаза: гособви-
нение утверждало, что Рогожин 
«руководствовался соображе-
ниями корысти и иной личной 
заинтересованности». Эти до-
воды опровергли десятки сви-
детелей, но их незаметили или 
не хотели слышать. Вышло, как 
в пословице: «Не делай добра —- 
не получишь зла», —- возмуща-
лись сельчане на сходах в под-
держку Рогожина. 

Первый апелляционный про-
цесс в Верховном суде РМ завер-
шился ничем: гособвинитель 
Дмитрий Авдеенко, запросив-
ший для Рогожина 3,5 года ко-
лонии со штрафом в 360 тысяч 
рублей, внезапно попросил объ-
явить перерыв, заявив, что ему 
надо подготовиться к прениям.  

А на втором  процессе журна-
листов ожидал сюрприз: гособ-
винение представлял уже дру-

гой сотрудник надзорного ве-
домства Александр Новичков. 
Его речь разительно отличалось 
от выступления предшествен-
ника — взвешенностью и объек-
тивным профессиональным 
подходом. 

Главной неожиданностью 
стало то, что прокуратура на-
шла в себе мужество отказать-
ся от своей прежней позиции 
и признать грубые просчеты, о 
которых не раз писала «РГ». А 
именно — что в действовавших 
на момент расчистки матери-
алах лесоустройства имелась 
техническая ошибка. Вместо до-
роги на этом участке была нане-
сена белая полоса без обозначе-
ний, а сведения о том, что грун-
товка относится к землям лес-
ного фонда, отсутствовали. 

— Данная ошибка была устра-
нена путем включения грунто-
вой автодороги общего поль-
зования шириной 20 метров в 
площадь квартала № 3 в виде 
выдела № 29. Но это произошло 
только 9 декабря 2021 года, спу-
стя более пяти месяцев после 
расчистки дороги, — констати-
ровал Александр Новичков, по 
сути, повторив доводы защи-
ты. — Более того,  согласно по-
казаниям бывшего главы мин-
лесхоза республики Ларькина, 
который допрашивался судом 
первой инстанции, «границы 
между указанными кварталами 
на учет не поставлены и опреде-
лить их с необходимой точно-
стью может только геодезист». 
Отмеченные существенные на-
рушения закона, допущенные 
в ходе судебного производства 
и оставленные без внимания 

судом первой инстанции, пре-
пятствуют рассмотрению су-
дом апелляционной инстанции 
и вынесению итогового приго-
вора. Ходатайствую об отмене 
приговора суда первой инстан-
ции и возвращении дела Рого-
жина прокурору в порядке ста-
тьи 237 УК РФ. В удовлетворе-
нии апелляционной жалобы и 
апелляционного представления 
прошу отказать. 

Игорь Рогожин и его адвокат 
Саркис Геворкян возражать не 
стали. Суд удовлетворил хода-
тайство прокурора. 

— Вероятно, нас ожидает но-
вый этап расследования, где 
будут устранены все противо-
речия, которые помешали суду 
первой инстанции принять вы-
веренное решение, — проком-
ментировал вердикт Саркис Ге-
воркян, — если следствие не со-
чтет необходимым отменить ре-
шение о привлечении Рогожина 
в статусе обвиняемого как необ-
основанное. 

— Я доволен решением суда, 
хотя оно было неожиданным, 
— заявил нам Игорь Рогожин. — 
Для меня начинается все зано-

во. Надеюсь, что новый следова-
тель разберется повниматель-
нее и в моем деле будут расстав-
лены все точки над i. 

— Радуемся всем селом, — 
рассказала «РГ» о реакции зем-
ляков на решение ВС РМ быв-
шая учительница из Большой 
Поляны Румия Байбекова. — Те-
перь мы знаем, что все наши 
усилия в поддержку Игоря 
Александровича не прошли зря. 
Люди   поверили в справедли-
вость. 

Напомним, что после слу-
чившегося лесную грунтовку 
сельчане окрестили «дорогой 
Рогожина». Теперь уже мож-
но с уверенностью сказать, что 
столь необходимая для людей из 
трех сел дорога будет жить. 

 Тем более что в своем ком-
ментарии для «РГ» глава Мор-
довии Артем Здунов заверил, 
что расчищенную Игорем Рого-
жиным трассу заасфальтируют. 
Средства на это будут выделе-
ны из регионального дорожно-
го фонда. 

Игорь Рогожин: Всем благодарен за 
поддержку. Надеюсь, что сейчас 
объективно разберутся в моем деле.

А К Ц Е Н Т

Главной неожиданностью на процессе 
стало то, что прокуратура нашла в себе 
мужество отказаться от своей прежней 
позиции и признать грубые просчеты, 
о которых не раз писала «РГ» 

Новый комплекс 
сможет предста-
вить множество 
уникальных 
экспонатов 
из коллекции 
семьи писателя, 
ранее недоступ-
ных для публики

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

В редакцию «Российской газеты» с радостной новостью обратилась 

Уполномоченный по правам человека в РФ Татьяна Москалькова.

«Верховным судом Республики Мордовия, которым приговор Пролетар-

ского районного суда города Саранска от 19 декабря 2022 года об осу-

ждении Игоря Рогожина по части 3 статьи 260 Уголовного кодекса Рос-

сийской Федерации за незаконную рубку лесных насаждений отменен, 

уголовное дело в порядке статьи 237 Уголовно-процессуального кодек-

са Российской Федерации направлено прокурору. 

В суде апелляционной инстанции участвовал по моей просьбе уполно-

моченный по правам человека в Республике Мордовия В.Ф. Левин. До 

этого мы неоднократно обращались в органы прокуратуры. И рады, что 

наши доводы были услышаны. Спасибо, что подняли эту тему.  

Т. Москалькова», — сказано в письме в редакцию.

«РГ» несколько раз писала о преследовании жителя Мордовии Игоря 

Рогожина, который на свои средства расчистил дорогу, ведущую к 

нескольким селам, за что был обвинен в причинении вреда экологии. 

«РГ» попросила помощи и содействия в защите Игоря Рогожина у ом-

будсмена Татьяны Москальковой. 

И после серии публикаций в «РГ», содействия омбудсмена Татьяны 

Москальковой и активной защиты Игоря Рогожина местными жителями 

здравый смысл победил: коллегия Верховного суда Республики Мордо-

вия отменила решение районного суда.

Дело направлено на новое рассмотрение.

Подготовил Владимир Емельяненко

Анне Нетребко заплатят за отмененные по вине 
«Метрополитен-оперы» выступления.

Журналист Алексей Щербаков и ученый Михаил Слипенчук — 
авторы книги об Андрее Капице, последнем Колумбе XX века.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

В ФАВОРИТАХ — 
«ЗАВЕТ ПРЕДКОВ»
Юрий Когалов

В Казахстане прошли выборы в мажилис (нижнюю па-
лату парламента) и маслихаты (местные представи-
тельные органы). В борьбе за 69 из 98 депутатских кре-
сел сошлись все семь зарегистрированных в стране 
партий: «Аманат» («Завет предков»), Народно-демо-
кратическая патриотическая партия «Ауыл» («Село»), 
партия «Республика», Народная партия Казахстана, 
Казахстанская партия «зеленых» «Байтак», Демо-
кратическая партия Казахстана «Ак жол» («Светлый 
путь») и Общенациональная социал-демократиче-
ская партия. Для прохождения в парламент им надо 
преодолеть порог в пять процентов голосов. Еще 29 
мест займут представители одномандатных округов, 
выбранных по мажоритарной системе. Такая смешан-
ная схема используется впервые, соответствующие 
изменения были внесены в Конституцию на референ-
думе в 2022 году. Ранее выборы в мажилис проходили 
только по партийным спискам и по пропорциональ-
ной системе. Кстати, впервые в бюллетенях появилась 
и графа «против всех». Как заявил президент Казах-
стана Касым-Жомарт Токаев, эти выборы «станут за-
вершающим этапом перезагрузки государственных 
институтов и наполнят реальным содержанием фор-
мулу «сильный президент — влиятельный парламент 
— подотчетное правительство». Согласно исследовани-
ям, проведенным в начале марта, явным фаворитом на 
этих выборах стала крупнейшая в стране партия «Ама-
нат», ее на момент опросов были готовы поддержать 
более 66 процентов избирателей. Преодолеть пятипро-
центный порог также имеют шансы партии «Ауыл», 
«Республика», «Ак жол», Народная партия и Общена-
циональная социал-демократическая партия. 

ТРАМП ЖДЕТ АРЕСТА
Александр Ленин

Бывший президент США Дональд Трамп готовит-
ся к своему аресту. Политик утверждает, что полиция 
Нью-Йорка планирует провести его задержание 21 мар-
та. «Выходите на протесты, верните нашу страну», — на-
писал экс-хозяин Белого дома в соцсети Truth Social. 
Бывшему американскому лидеру инкриминируют, что 
в разгар президентской кампании 2016 года он якобы 
заплатил крупную сумму порноактрисе Сторми Дэни-
елс за молчание об их прошлом романе. Трамп подчерк-
нул, что прокуратура Манхэттена, преследуя его, по-
просту отрабатывает политический заказ. Все это дела-
ется ради того, чтобы не позволить миллиардеру при-
нять участие в очередных выборах президента. Схожей 
точки зрения придерживается спикер палаты предста-
вителей конгресса США Кевин Маккарти. «Это повторя-
ется вновь — возмутительное злоупотребление служеб-
ным положением со стороны радикально настроенного 
окружного прокурора, который отпускает на свободу 
опасных преступников, пытаясь свести политические 
счеты с бывшим президентом Трампом», — прокоммен-
тировал ситуацию республиканец. Маккарти пообещал 
с привлечением профильных комитетов разобраться, 
были ли государственные средства израсходованы на 
подрыв демократической системы путем вмешатель-
ства в выборы с помощью политически мотивированно-
го судебного преследования.

Примечательно, что прокурор американского окру-
га Нью-Йорк Алвин Брэгг, аппарат которого проводит 
разбирательство в отношении Трампа, указал, что не 
потерпит попыток запугивания и доведет расследова-
ние до конца. Настойчивость Брэгга вполне понятна. 
Его должность является выборной, а сам он представ-
ляет Демократическую партию США. При этом сам 
Трамп написал в своем аккаунте, что окружную про-
куратуру Манхэттена финансирует американский фи-
нансист Джордж Сорос. В свою очередь миллиардер 
и успешный предприниматель Илон Маск подошел к 
оценке сложившейся ситуации нестандартно. По его 
мнению, если Дональд Трамп окажется за решеткой, 
это только повысит рейтинги политика и в конечном 
счете обеспечит ему уверенную победу на выборах 
президента в 2024 году. 

ПАНТЕОН ОБИЛЕТЯТ
Нива Миракян, «Российская газета», Рим 

Для того чтобы зайти в одну из самых популярных до-
стопримечательностей Рима, в античный «Храм всех 
богов», больше известный как Пантеон, впредь при-
дется заплатить. Такое решение принял минкульту-
ры Италии. Точная такса еще неизвестна, но, по сло-
вам министра культуры Дженнаро Санджулиано, 
«она не будет превышать пяти евро». «Это решение 
ввести недорогой входной билет в самый посещае-
мый культурный объект Италии основано на здравом 
смысле», — заявил Санджулиано, пока не озвучивший 
точную дату вступления его в силу. На данный момент 
вход в Пантеон осуществляется по QR-коду после бро-
нирования на сайте во избежание крупных очередей. 
Ожидается, что 70 процентов вырученных с продажи 
средств получит минкультуры, обещающий направить 
их в том числе на поддержание памятника и работы по 
реконструкции, остальные деньги уйдут в пользу рим-
ской епархии, которая пустит их на помощь бедным. 
Учитывая, что Пантеон ежегодно посещают порядка 
девяти миллионов человек, речь идет о весьма и весь-
ма внушительных суммах. Как уточнил минкультуры, 
от оплаты освобождаются жители Рима, лица до 18 лет 
и преподаватели, сопровождающие школьные группы. 
При этом лица до 25 лет будут платить два евро. Кроме 
того, вход будет бесплатным для верующих, которые 
приходят на богослужения и на другие «религиозные 
мероприятия». Примечательно, что за вход в другие 
важные церкви «вечного города», включая базилику 
Святого Петра, плата по-прежнему не взимается. Ту-
ристы, которые и так вынуждены раскошеливаться на 
внушительный туристический сбор за проживание в 
столичных отелях, в большинстве своем недоумевают 
по поводу решения властей ввести билеты в Пантеон, 
открыто называя его «грабежом средь бела дня». По их 
мнению, данная достопримечательность является все-
общим достоянием, а не частной лавочкой. 

В МИРЕ

Туристы возмущены решением сделать вход в Пантеон 
платным.

ИСТОРИЯ 55 лет назад военные США устроили массовую бойню во вьетнамской деревне Сонгми 

«Браво» и «Чарли» сказали убивать
Максим Макарычев

П
ятьдесят пять лет назад 
американские военные 
в рамках операции по 

уничтожению сил сопротивле-
ния во Вьетнаме осуществили 
массовую бойню жителей об-
щины Сонгми. В затерянной во 
вьетнамских джунглях деревне 
были зверски убиты 182 жен-
щины, 60 пожилых людей, 173 
ребенка и 189 человек среднего 
возраста. В порыве ярости аме-
риканцы убивали даже живот-
ных — коров, овец и домашних 
питомцев.

С конца января 1968 года в 
Пентагоне стали рассматри-
вать каждую южновьетнам-

скую деревню как опорную базу 
партизан. В марте военная раз-
ведка США предположила, что 
силы 48-го батальона Вьетконга 
были выведены и рассредоточе-
ны в деревне Сонгми. Была ор-
ганизована операция по их уни-
чтожению. Шесть взводов ар-
мии США, участвовавших в ка-
рательной операции в Сонгми, 
включали сто человек из роты 
«Чарли» и сто из роты «Браво». 
Из показаний участников рез-
ни следовало, что подполков-
ник Баркер приказал команди-
ру 1-го батальона сжигать дома, 
убивать людей и скот, уничто-
жать запасы продовольствия 
и отравлять колодцы. В ночь 
перед бойней капитан Эрнест 

Медина из роты «Чарли» ска-
зал своим людям, что все гра-
жданские жители Сонгми поки-
нут деревню и уйдут на рынок в 
7 утра, а это, по его логике, озна-
чало, что оставшиеся, скорее 
всего, являются бойцами или 
сторонниками Вьетконга. Один 
свидетель вспомнил, как Меди-
на приказал уничтожать все, 
что «ходит и движется».

В ходе четырехчасовой бойни 
в Сонгми американские солда-
ты выполнили приказ, убивая в 
том числе беременных и младен-
цев. При этом военнослужащие 
США подвергли групповому из-
насилованию женщин, включая 
тех, кто ждали ребенка и были на 
достаточно позднем сроке бере-

менности. Солдаты сожгли де-
ревню дотла, бросая в соломен-
ные хижины бедняков десятки 
гранат. Вот шокирующее при-
знание Варнадо Симпсона из 
второго взвода, который дал ин-
тервью для книги «Четыре часа 
в Май Лай»: «Я перерезал им 
горло, отрезал им руки, отрезал 
язык, волосы, снял с них скальп. 
Я это сделал. Многие сослужив-
цы делали это, и я просто следо-

вал за ними». Симпсон вскоре 
после интервью покончил жизнь 
самоубийством. Вьетнамский 
синдром опустошил его душу, не 
оставив иного выбора, как нало-
жить на себя руки.

Из примерно 200 амери-
канских солдат, которые были 
направлены в деревню в тот 
день, 24 позже были обвинены 
в уголовных преступлениях, но 
только одного, офицера Уилья-
ма Келли, осудили за убийство 
22 безоружных вьетнамцев. Он 
был освобожден, отсидев ме-
нее четырех лет. В конце бойни 
у   американцев был только один 
пострадавший — солдат, кото-
рый выстрелил себе в ногу, что-
бы не участвовать в убийствах.

Первоначально армия США 
изображала резню как «побе-
ду над силами Вьетконга», и эта 
история, возможно, никогда не 
была предана огласке, если бы 
не стрелок вертолета по име-
ни Рональд Риденхур. Его дру-
зья из роты «Чарли» рассказа-
ли ему о массовых убийствах 
мирных жителей. Спустя чуть 
более года после бойни Риден-
хур разослал письмо примерно 
двум десяткам членов конгрес-
са, руководству Пентагона, в ко-
тором рассказал об уничтоже-
нии американскими военными 
безоружных мирных жителей. 
Письмо Риденхура побудило ге-
нерального инспектора армии 
США генерала Уильяма Эне-
марка начать расследование по 
установлению фактов преступ-
ных деяний. Хотя обвинения 

были предъявлены в закрытом 
режиме, чтобы избежать вни-
мания прессы, журналист-рас-
следователь Сеймур Херш, тот 
самый, который недавно взо-
рвал информационное про-
странство, назвав причастных 
к подрыву трубопроводов «Се-
верный поток», смог получить 
обвинительные заключения. 
Это позволило ему раскрыть 
правду перед американской об-
щественностью о резне в Сонг-
ми. Поскольку статья угрожала 
свести к нулю усилия США во 
Вьетнамской войне, которая на-
чала раздражать большинство 
американцев в конце 1960-х го-
дов, в Белом доме по рекоменда-
ции советника по национальной 
безопасности Генри Киссин-
джера была создана «Оператив-
ная группа Май Лай». Комиссия 
сосредоточилась на дискреди-
тации и поиске компромата в 
отношении ключевых свиде-
телей по делу, а также на допро-
се журналиста Херша о том, ка-
кие «мотивы побудили его обна-
родовать историю».

Сегодня в Америке почти не 
знают об этом чудовищном акте 
геноцида. Память не только ко-
ротка, но и зла. Американские 
СМИ, за редким исключени-
ем, раскручивающие абсолют-
но фальшивые и пропитанные 
цинизмом истории украинско-
го конфликта, наподобие Бучи, 
отчего-то не пишут о том, как их 
бравые военные пять с полови-
ной десятилетий назад глуми-
лись и сжигали живьем мирных 
жителей. Да и, как показывают 
опросы, американцы склонны 
закрывать глаза на преступле-
ния собственных военных. 

В ходе устроенной американцами бойни в Сонгми погибли 182 женщины, 60 пожилых людей, 173 ребенка и 189 человек среднего возраста.

А К Ц Е Н Т

Шесть взводов армии США участвовали 
в карательной операции в Сонгми

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Сегодня французские депутаты решают судьбу 
неоднозначной реформы, а заодно правительства

Кто остановит мадам Борн
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

В 
понедельник в Наци-
ональном собрании 
рассматривается во-
прос о доверии пра-
вительству, что было 
вполне ожидаемо по-
сле того как власти 
решили силовым ме-
тодом протолкнуть 

пенсионную реформу, вызвав-
шую бурные и продолжитель-
ные протесты в стране.

Не прошло и суток с того 
момента, как премьер Элиза-
бет Борн объявила о принятии 
законопроекта, задействовав  
конституционную статью 49.3, 
позволяющую сделать это без 
голосования. Как закономер-
ный итог в  Бурбонском дворце, 
где разместилась нижняя пала-
та французского парламента, 
было подано сразу две резолю-
ции о недоверии кабинету ми-
нистров.

Первую из них выдвинула 
группа независимых депута-
тов и представителей замор-
ских территорий, и к ней сра-
зу присоединись все фракции, 
входящие в коалицию левых 
сил. Это представители партии 
«Неподчинившаяся Франция», 
социалисты, «зеленые», ком-
мунисты. Другая резолюция 
составлена Марин Ле Пен и ее 
единомышленниками из пар-
тии «Национальное объедине-
ние». Отметим, что Марин Ле 
Пен уже заявила, что поддер-
жит инициативу левых «ради 
общего дела». Однако левые 
недвусмысленно дали понять, 
что «Национальному объедине-
нию» не стоит рассчитывать на 
их голоса. 

На страницах местной прес-
сы и в телевизионных дискус-
сиях все выходные активно об-
суждался вопрос о том, удастся 
ли оппозиции остановить пен-
сионный законопроект, а заод-
но отправить в отставку нынеш-
нее правительство.

Надо сказать, что шансы 
на такое развитие событий 
невелики, что подтверждают 
многочисленные подсчеты. 
Для того чтобы Нацсобрание 
объявило вотум недоверия ка-
бинету министров, необходи-
мо заручиться поддержкой не 
менее 287 депутатов (сейчас 
в нижней палате 573 законо-
дателя, еще 4 кресла пока ва-
кантны). Первую и основную 
резолюцию твердо готовы под-
держать все левые, располага-
ющие 149 голосами, две тре-
тьих от «независимых», а это 
еще от 16 до 17 человек. Ну и, 
конечно, Марин Ле Пен с ее 87 
сторонниками. Итого получа-
ется 254 голоса, чего недоста-
точно для результата. Может 

быть, на стороне противников 
правительства Борн также вы-
ступят некоторые члены фрак-
ции умеренно-консерватив-
ной партии «Республиканцы», 
которые по разным причинам 
имеют зуб на Макрона. Но та-
ких наберется, по всем прикид-
кам, с десяток, от силы полтора 
десятка из 61 депутата-«рес-
публиканца». И опять же до же-
лаемого результата перевеса 
не хватает.

В свою очередь, на стороне 
Макрона, инициатора рефор-
мы, и его правительства «вся 
президентская рать», а это 250 
депутатов партии «Возрожде-
ние»,  центристы и некоторые 
другие. А главное, как здесь счи-

тают, к их числу присоединят-
ся не менее 40—45 «республи-
канцев», которые традицион-
но выступают за реформиро-
вание системы в сторону повы-
шения возраста выхода на пен-
сию. Недаром глава этой партии 
Эрик Сьотти дал четкое указа-
ние своим депутатам в Нацсо-
брании «не присоединяться ни 
к одному требованию о вынесе-
нии вотума недоверия прави-
тельству». Мол, не стоит добав-
лять хаос к нынешнему разбро-
ду и шатаниям.

Тем временем протесты про-
тив самой реформы, а также 
способа, с помощью которого 
власти ее навязали, во Фран-
ции продолжаются. «Мы при-

зываем усилить стачечное дви-
жение и распространить его на 
ближайшие дни». С таким заяв-
лением выступил лидер Всеоб-
щей конфедерации труда (ВКТ) 
Филипп Мартинес. Бастуют ра-
бочие нефтеперерабатываю-
щего сектора. В субботу пре-
кратил работу НПЗ компании 
TotalEnergies в местечке Гон-
фревиль-л’Орше, и, по словам 
профсоюзного координатора 
ВКТ Эрика Селини, такое по-
ложение сохранится «мини-
мум до начала следующей не-
дели». На другом предприятии 
отрасли неподалеку от Марсе-
ля, где отгрузка топлива пре-
кратилась в пятницу, основные 
производственные мощности 
забастовщики остановят в по-
недельник. В этой связи в це-
лом ряде районов страны воз-
никают проблемы на заправоч-
ных станциях. В частности, на 
юге в департаментах Гард и Буш-
дю-Рон. 

Не прекращаются массовые 
манифестации в разных городах 
Франции. Они прошли в Нанте, 
Сен-Этьене, Марселе, Бресте. В 
Париже в субботу вечернее ше-

ствие противников реформы за-
тронуло лишь южные кварталы. 
Было сожжено несколько му-
сорных контейнеров. 

А вот на площади Согласия, 
что напротив Нацсобрания, где 
два дня подряд вплоть до глубо-
кой ночи происходили ожесто-
ченные столкновения несколь-
ких тысяч противников рефор-
мы с полицией, митингующие 
разжигали костры, ломали 
строительные леса и разбира-
ли брусчатку, картина сейчас 
иная. О бурных событиях на-
поминают в основном надпи-
си на ограждениях вокруг двух 
фонтанов, которые сейчас ре-
ставрируют. Некоторые имеют 
непосредственное отношение 
к пенсионной реформе: «49.3 = 
социальная война». Это о поло-
жении Конституции, позволив-
шем правительству обойтись 
без голосования в Нацсобра-
нии. На высоком парапете, за 
которым начинается парк Тю-
ильри, крупными буквами вы-
ведено «Макрон, твоя реформа 
— твой Вьетнам». На улицах, по 
которым под напором полиции 
отходили разозленные митин-

говавшие, на асфальте остались 
угольные стигматы от подо-
жженных и целиком сгоравших 
автомобилей и скутеров. На фе-
шенебельной Сент-Оноре с ее 
дорогущими бутиками я насчи-
тал таких с десяток, а на сосед-
ней Сен-Флорентен — еще с пол-
дюжины.

И конечно, кругом поли-
цейские, жандармы в полной 
боевой выкладке и многие де-
сятки их фургонов.  Ведь на-
кануне власти запретили ка-
кие-либо акции как на самой 
площади, так и на Елисейских 
полях. Тем не менее некоторые 
отчаянные ребята пытались 
туда просочиться. На моих гла-
зах полицейские скрутили трех 
подозрительных парней в чер-
ной спортивной одежде, пова-
лили их на брусчатку и тщатель-
но обыскали. 

Возмущенные пенсионной 
реформой французы не прекраща-
ют протесты по всей стране.

А К Ц Е Н Т

Для того чтобы Нацсобрание объявило 
вотум недоверия кабинету министров, 
необходима поддержка не менее 
287 депутатов

Протесты из-за пенсионной 
реформы во Франции — видео и 
фото на сайте 
rg.ru/art/2517390

Архивные фото смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/2517889
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АВТОРИТЕТНО 
Главы России и КНР будут 
делать заявления по поводу 
геополитической ситуации 

Против 
моноцентризма

Алексей Маслов,
директор Института стран Азии и Африки МГУ имени 
М.В. Ломоносова, профессор, доктор исторических наук

Визит председателя Китая Си Цзиньпина в Россию но-
сит очень важный и субстантивный характер. Вряд ли 
китайский лидер хочет лишь пожать руку российскому 
президенту Владимиру Путину и обсудить с ним только 
стандартные вопросы торгово-экономического сотруд-
ничества, о которых обычно говорят в таких случаях. 
Напомню, что Пекин некоторое время назад выдвинул 
свой план из двенадцати пунктов, которые многие рас-
ценивают как план мирного урегулирования ситуации 
на Украине. Но я бы посмотрел на это несколько шире. 
Это вообще китайский подход к разрешению сложных 
международных конфликтов. Теоретически именно та-
кой подход может использоваться и для разрешения си-
туации вокруг Тайваня, и для решения проблем во мно-
гих горячих точках.  Китай, должен заметить, выдвинув 
такие предложения, пошел на немалый риск. Потому 
что многие страны, в частности США, могут скептиче-
ски относиться к этой инициативе как к пустой декла-
рации. Однако за этими двенадцатью пунктами стоит 
конкретный план. 
Си Цзиньпин, по 
всей видимости, на-
мерен обсудить его 
с российским пре-
зидентом, найти 
поддержку и пони-
мание Москвы. Я ду-
маю, что на предва-
рительных визитах 
китайских руково-
дителей, в том числе 
главы канцелярии 
комиссии по ино-
странным делам ЦК 
Коммунистической партии Китая Ван И, во время его 
встреч с российским президентом Владимиром Пути-
ным, секретарем Совбеза России Николаем Патруше-
вым, министром иностранных дел РФ Сергеем Лавро-
вым такие вопросы уже обсуждались. Соответственно, 
Си Цзиньпин хочет закрепить все эти договоренности. 
Плюс к этому, конечно же, речь идет о том, что Россия 
и Китай должны сверить часы по всем ключевым меж-
дународным вопросам. С последней встречи прези-
дента России Владимира Путина и руководителя КНР 
Си Цзиньпина, которая состоялась в феврале прошло-
го года, ситуация в мире изменилась к худшему, в том 
числе и вокруг Китая. Это касается таких вопросов, как 
расширение военных блоков, эскалация вооружения, 
развитие однополярности. Все это затрагивает не толь-
ко Россию, но и Китай. И поэтому, судя по всему, Влади-
мир Путин и Си Цзиньпин будут делать заявления по 
поводу геополитической ситуации и вообще развития 
мировых процессов. Так что этот визит, пожалуй, станет 
самым важным визитом Си Цзиньпина в Россию за по-
следние годы.

Безусловно, Китай стремится играть более замет-
ную роль на международной арене, в том числе в каче-
стве посредника при разрешении кризисов, но делает 
очень осторожно. Пекин в своей истории не выступал 
в качестве миротворца. КНР имеет значительный опыт 
в плане азиатской политики. Но что касается между-
народной политики, далеко выходящей за пределы 
Азии, в данном случае Китай здесь все-таки новичок. 
И поэтому для КНР очень важно не потерять лицо. Мы 
видели, как при посредничестве Китая была урегули-
рована ситуация между Саудовской Аравией и Ира-
ном. Сделано это было весьма и весьма изящно. Теперь 
Китай берется за более сложную ситуацию. Надо по-
нимать, что в украинский кризис вовлечено много иг-
роков. И понятно, что речь здесь идет не только о Рос-
сии и Украине. Эта ситуация касается интересов США 
и Евросоюза, да и самого Китая. Потому что конфликт 
на Украине наносит удар китайской торговле. Пекин 
при разрешении этого кризиса пытается не нарушить 
своих же правил — не вмешиваться в дела государств. 
Обратите внимание, что КНР не обсуждает вопрос о 
принадлежности 
тех или иных тер-
риторий вообще. 
Пекину важно, что-
бы прекратились 
военные действия 
и стороны сели за 
стол переговоров. В 
известной степени 
это напоминает нам 
разрешение ситуа-
ции на Корейском 
полуострове, когда 
обе Кореи не признают друг друга, но в то же время во-
енных действий между ними нет.

Очевидно, что поездка Си Цзиньпина в Москву не 
носит антизападный характер, как это ни странно. Ки-
тай неоднократно подчеркивал несколько важных 
вещей. Например, новый китайский министр ино-
странных дел Цинь Ган в одном из последних заявле-
ний очень жестко выступил против термина «разме-
жевание». По его словам, у Китая никакого «размеже-
вания» с Западом нет. Лишь глупцы могут рассуждать 
об этом. То есть Китай хочет показать, что он открыт 
для взаимодействия. Он не выступает против Запада, 
он выступает против моноцентризма. Конечно, мо-
ноцентризм сегодня исходит от Запада, и это очевид-
но. Поэтому китайская сторона пытается очень хитро 
выкрутиться из этих формулировок. В общем, Китай 
не хочет портить отношения ни с США, ни с Европой. 
По крайней мере в области экономики. И параллель-
но стремится укрепить свои связи с Москвой. В Пеки-
не осознают, что атаки на китайскую модель разви-
тия, не просто на торговлю, будут продолжаться даже 
после смены президента. Соответственно, Китай дол-
жен построить для себя другой комфортный макро-
политический регион. И Россия здесь представляет из 
себя единственное крупное государство, которое под-
держивает КНР во всех его начинаниях. Все остальные 
партнеры Китая по своему политическому весу значи-
тельно уступают России.

При этом речь о создании союза между Россией и Ки-
таем не идет. Мы не увидим какого-либо соглашения, 
например военного договора с антинатовским подтек-
стом. Китаю сейчас важно подчеркнуть, что есть стра-
ны, в том числе Россия, с которыми у КНР совпадают 
представления о ценностях этого мира. У Китая и Рос-
сии есть некие платформы, которые в известной сте-
пени могут компенсировать отсутствие военных дого-
воров. Например, это ШОС или БРИКС. В связи с этим 
никаких дополнительных соглашений не требуется. К 
тому же Китай, судя по всему, боится формировать во-
круг себя единый центр из-за опасений, что его могут 
обвинить в гегемонизме, с которым он сам и борется. 

Подготовил Александр Ленин

СКАНДАЛ Нынешний вердикт в отношении президента России станет не венцом, 
как рассчитывают на Западе, а концом истории Международного суда в Гааге

МУС ничтожный 
Евгений Шестаков

С
кандальная история с так 
называемым ордером на 
арест президента России, 

выданным Международным 
уголовным судом, поучительна 
для всего международного со-
общества. Потому что это ис-
тория про гнилое политическое 
шоу и продажное, конъюнк-
турное правосудие в интересах 
стран «золотого миллиарда». 

Первоначально Римский 
статут, который дал старт со-
зданию Международного уго-
ловного суда, подписали 139 
государств. Но после того, как 
этот вопрос вынесли на обсу-
ждение национальных парла-
ментов, желающих ратифици-
ровать документ сильно по-
убавилось — это сделали только 
88 стран. Одна из причин отка-
зов — сомнение, что новую су-
дебную структуру не будут ис-
пользовать в геополитических 
целях. То есть уже изначально 
беспристрастность МУС на-
ходилась под большим вопро-

сом. Среди отказавшихся ра-
тифицировать Римский статут 
была и Россия. В свою очередь 
Соединенные Штаты в прин-
ципе решили не признавать 
полномочия нового суда, кото-
рый на заре своего существова-
ния угрожал расследовать пре-
ступления американских сол-
дат в горячих точках. Но после 
окрика из Вашингтона охладел 
к этой затее. Ничего не вышло 
у МУС и с расследованием в 
отношении преступлений, со-
вершенных израильскими во-
еннослужащими в ходе опе-
раций против палестинцев. В 
Тель-Авиве по примеру США 
полномочия этой юридической 
структуры признавать отказа-
лись, превратив тем самым лю-
бые выносимые МУС вердикты 
в юридически ничтожные.   

Только с проведением Рос-
сией специальной военной опе-
рации Международный суд вос-
прял духом. Не обошлось без 
указаний из «западного лаге-
ря», решившего задействовать 
МУС в своих интересах.  Про-

вернуть «дельце» с обвинени-
ями в адрес российского лиде-
ра было поручено трем судьям 
второго состава палаты пред-
варительного производства. 
Это итальянец Росарио Саль-
ваторе Айтала, бывший проку-
рор Рима, занимающий ныне 
должность советника предсе-
дателя сената Италии. Это Ан-
туан Кезия Миндуа, гражда-
нин Конго, который провел всю 
жизнь во Франции и Швейца-
рии и больше всего опасается 
возвращения на историческую 
родину. И прокурор из Японии 
Томоке Акане. Все трое живут 
в странах, которые проводят 
откровенно недружественную 
политику в отношении Москвы. 
Именно им выпал позор выдать 
пресловутый ордер на арест 
российского лидера .

«Суд подвергся давлению со 
стороны Вашингтона и многих 
других стран Евросоюза. Это 
свидетельствует лишь о том, на-
сколько МУС политизирован», 
— считает экс-глава МИД Ав-
стрии Карин Кнайсль. Кстати, 
сама Австрия — одна из немно-
гих европейских стран, кото-
рая Римский статут подписала, 
но предусмотрительно рати-
фицировать не стала.  Подтвер-
ждением тому, что за решением 
суда торчат уши Белого дома, 
стала немедленная злорадная 
реакция на вердикт со стороны 
президента США. Руководитель 
страны, которая в принципе не 

признает Международный суд 
в Гааге и предупреждает, что от-
ветит силой на любую попытку 
выполнить вердикт МУС в от-
ношении американцев, теперь 
призывает все государства ува-
жать решения этой юридиче-
ской инстанции. Запредельное 
лицемерие. 

Сразу же, как неудовлетво-
ренный мартовский кот, на 
байденовский призыв отклик-
нулся министр юстиции ФРГ 
Марко Бушман. В интервью 
Die Zeit этот чиновник обещал 
арестовать президента России, 
если тот прибудет с визитом в 
Германию. Мол, таков долг ФРГ 
— арестовывать и передавать в 
Гаагу тех, кого там разыскива-
ют. Остается поздравить канц-
лера Олафа Шольца с наличием 
в правительстве такого «служа-
ки», который своими заявлени-
ями лишь подтверждает мнение 
оппозиции, что «Шольц поте-
рял связь с реальностью».

За 20 лет своего существова-
ния псевдомеждународный суд 
в Гааге занимался преследова-
нием в первую очередь лидеров 
африканских стран, потратив 
на эти цели более миллиарда 
долларов. Многие государства 
Африканского союза, убедив-
шись в ангажированности МУС, 
денонсировали Римский статут. 
По мнению заместителя пред-
седателя Совета Федерации  
Константина Косачева, в своем 
нынешнем виде Международ-
ный уголовный суд представ-
ляет не что иное, как «инстру-
мент неоколониализма в руках 
Запада».

Нынешний вердикт в отно-
шении главы России станет не 
венцом, как рассчитывают на 
Западе, а концом истории суда 
в Гааге. Москва вправе по ди-
пломатическим каналам ини-
циировать этот процесс, обра-
тившись к лидерам стран, еще 
не избавившихся от «оков» 
Римского статута, с простым 
вопросом: готовы ли Бразилия, 
Аргентина или Монголия вы-
полнять решения МУС в отно-
шении президента России? И 
предложить нашим партнерам 
и союзникам денонсировать 
Римский статут, чтобы реше-
ния Международного уголовно-
го суда окончательно преврати-
лись в юридически ничтожный, 
малозначимый казус. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  
Украинские 
нацисты 
жгут Коран, 
но этого 
не замечают 
на Западе  

НИ ЧЕРТ, 
НИ ЛИЦ, НИ ЛЕТ
Павел Дульман

То, как «политические украин-
цы» наживают себе врагов, не 
может не вызывать удивления 
у людей рациональных. Мало 
того что внутри страны они ве-
дут дело к настоящей религиоз-
ной войне, теперь они решили 
испортить отношения с ислам-
ским миром. И всего-то — пара 
роликов, распространяемых 
в украинской блогосфере. На 
одном боевики в окопах рвут 
Коран и растапливают страни-
цами печь, на другом прямо на 
священной книге режут сало.

Понятна цель совершенной 
провокации — показать россий-
ским мусульманам, участвую-
щим в Специальной военной 
операции, свою удаль и непри-
миримость к «врагам Украи-
ны». Но показная удаль эта, 
очевидно, не от большого ума. 
Впрочем, давно замечено, что 
«украинская национальная 
идея» имеет свойство вытес-
нять из мозга не только этику, 
мораль и логику, но и чувство 
самосохранения. Хотя послед-
нее в форме банальной трусо-
сти еще присутствует — иначе 
в процессе надругательства их 
участники не прятали бы свои 
лица.

Глава Чечни Рамзан Кады-
ров, не ограничиваясь сухим 
осуждением поступка «укра-
инской нечисти», объявил на-
граду за ликвидацию главных 
действующих лиц этих роли-
ков. «Когда бы это ни произо-
шло — сегодня, завтра, через 
год, деньги будут ждать. И 

без разницы, кто это сделает: 
взвод, группировка, одиноч-
ка, сосед по окопу, деньги будут 
переданы в полном объеме. А 
ты, трус, скрывший свое лицо, 
знай, что кара придет в любой 
момент, в любом месте, где бы 
ты ни прятался. Теперь твоя 
заячья душонка не будет знать 
покоя», — написал он в своем 
Telegram-канале.

Выходка украинских наци-
стов не осталась незамеченной 
в мусульманском мире. Депу-
тат от турецкой правящей Пар-
тии справедливости и развития 
Ибрагим Айдын заявил, что это 
провокация против всего исла-
ма. «Политика нашего прези-
дента, как вы видите, нацеле-
на на урегулирование данного 
конфликта. Я не расцениваю 
социальные сети в качестве се-
рьезной платформы, но если 
такой случай действительно 
имеет место, это является про-
вокацией наподобие той, что-
бы была в Швеции. Те, кто по-
шли на этот шаг, преследуют 
свои цели», — сказал турецкий 
политик.

Директор по информации 
Высшего исламского совета Ал-
жира Мухаммед Багдад, в свою 
очередь, увидел в этом шокиру-
ющем поступке слепое следова-
ние опасной европейской моде: 
«На Западе сегодня лидирует 
кампания презрения к чужой 
культуре, неуважение к ней», — 
констатировал мусульманский 
богослов и призвал создать все-
мирную хартию уважения к 
святыням и предотвращения 
надругательств. 

«Эти люди склонны к столк-
новению цивилизаций, а не к 
диалогу между ними, и этими 
действиями они втягивают мир 
в новую религиозную войну», 
— считает сирийский религи-
озный деятель Ходр Шахрур. И 
под «этими людьми» он пони-
мает не только украинских на-
цистов, но и их покровителей, 
которые «утратили доброде-
тель и мораль, уважение к Биб-
лии раньше, чем к Корану». И 
здесь сложно что-либо доба-
вить: ненависть, которой за-
ражена Украина, — не уникаль-
на и направлена не только на 
русских. Эту ненависть годами 
воспитывали мировые глоба-
листы, поэтому она тоже имеет 
это свойство — расширяться на 
новые народы, культуры, рели-
гии. И нет сомнения, что рано 
или поздно она обернется про-
тив своих создателей. 

КОНФЛИКТ Почему, по мнению немцев, Германия оказалась 
на пороге образовательной катастрофы 

Приказано молчать
Василий Федорцев

Г
ермания стоит на пороге 
«образовательной ката-
строфы», уверен немец-
кий журнал Spiegel. В 
стране не хватает школ 
и учителей, классы пере-
полнены, а педагоги 
перегружены работой. 
«В некоторых средних 

школах до четверти уроков ве-
дут временные сотрудники, во 
многих начальных классах сидят 
до 50 учеников», — описывает си-
туацию издание. Ко всему про-
чему и сами школьные здания 
находятся не в лучшем техниче-
ском состоянии. Многие из них 
уже давно требуют ремонта и 
нового оборудования, на что, по 
оценкам, Германии сейчас нуж-
но потратить порядка 50 милли-
ардов евро.

Все эти проблемы, есте-
ственно, сказываются на уров-
не образования — уровень его, 
особенно в начальных клас-
сах, становится все хуже. По 
данным кёльнского Института 
экономических исследований, 
сегодняшние немецкие млад-
шеклассники отстают в обуче-
нии от своих сверстников об-
разца 2016 года на одну-две 
четверти. По навыкам чтения 
до минимальных требований в 
Германии сейчас не дотягива-
ют 18 процентов учеников чет-
вертых классов, по арифмети-
ке — 22 процента, а по правопи-
санию — почти каждый третий. 
Эксперты указывают, что та-
кое падение образовательного 
уровня скоро начнет негатив-
но сказываться и на немецкой 
экономике, которой нужны все 
более квалифицированные кад-
ры. Они призывают правитель-
ство срочно обратить внима-
ние на проблему, начав хотя бы 
с цифровизации школ. Прави-
тельство, впрочем, и без того в 
курсе ситуации. На прошлой не-
деле федеральный министр об-
разования Беттина Штарк-Ват-
цингер пригласила своих зе-
мельных коллег на так называ-
емый образовательный саммит, 
чтобы обсудить с ними поло-
жение немецких школ. Одна-
ко из 16 земельных министров 
на саммит явились только двое. 
Остальные посчитали, что ме-
роприятие подготовлено пло-
хо и поверхностно, а просто об-
суждать текущую ситуацию не 
имеет смысла — нужны реше-
ния, причем срочные. Но похо-
же, что немецкие чиновники от 
образования даже не знают, с 
чего и как начинать, настолько 
все сложно и запутанно.

В начале 2000-х годов в Гер-

мании начали закрывать шко-
лы и закрыли в итоге каждую 
пятую. Из-за падения рождае-
мости в стране учеников тогда 
становилось все меньше и так 
много школ было уже не нуж-
но. Но потом в Германию хлы-
нул поток мигрантов. Сначала 
с Ближнего Востока и Африки, 
а затем, уже в прошлом году, — 
с Украины. И немецкие школы 
просто не справились. К тому 
же на учителей помимо резко 
увеличившейся обычной на-
грузки легла еще и дополни-
тельная. Многие дети из семей 
мигрантов испытывают труд-
ности с немецким языком. Ис-
правлять все эти языковые и 
интеграционные пробелы при-
ходится в итоге учителям.

При этом сама профессия 
учителя в Германии стреми-
тельно теряет привлекатель-
ность, даже несмотря на высо-
кие зарплаты и привилегиро-
ванный статус госслужащего, 
который получают работники 
немецких школ. Как отмечает 
журнал Spiegel, раньше рабо-
тать в школу шли либо по при-
званию, либо ради стабильно-
сти — одна из привилегий гос-
служащего заключается в том, 
что его практически невозмож-
но уволить. Но за последнее вре-
мя стабильная работа переста-
ла быть большой ценностью 
— квалифицированных кадров 
в Германии остро не хватает и 
при наличии высшего образо-
вания найти себе работу с хоро-

шей зарплатой сейчас не так уж 
сложно. Учителя же по призва-
нию в последнее время чувству-
ют себя в школах некомфортно. 
Со своим педагогическим об-
разованием они часто проигры-
вают обладателям других спе-
циальностей, которых сейчас 
активно набирают в школы. 
«Баварское радио» приводит 
в этой связи пример учитель-
ницы из Мюнхена, которой не 
разрешили вести обществозна-
ние в средних классах по причи-
не нехватки у нее специальной 
подготовки и академических 
достижений в данной сфере, 
но зато легко отдали этот пред-
мет выпускнику с дипломом по-
литолога.

Недовольные своим положе-
нием, нагрузкой и давлением со 
стороны руководства, а также 
общей ситуацией в школах ста-
рые кадры уходят. Новые тоже 
не задерживаются надолго, и в 
результате значительная часть 
учителей в немецких школах — 
это временные сотрудники, на-
нимаемые на короткий пери-
од. И никто не знает, что с этим 
делать. Даже сами работники 
школ говорят, что решить кад-

ровую проблему вряд ли удаст-
ся даже в долгосрочной пер-
спективе.

Впрочем,  есть  и  другие 
подходы. По информации га-
зеты Bild, в Бремене недав-
но внутренним распоряжени-
ем местного министерства об-
разования просто запретили 
учителям обсуждать школь-
ные проблемы с журналиста-
ми и политиками, а также вы-
сказываться на подобные темы 
в соцсетях. Все интервью или 
комментарии, если учителей, 
например, попросят об этом 
СМИ, должны проходить че-
рез специальную пресс-службу 
или как минимум через дирек-
тора школы. Правда, в ответ на 
запрос Bild в бременском ми-
нобразовании позже заявили, 
что распоряжение было выпу-
щено по ошибке и сейчас его 
уже отозвали. Но, как считает 
издание, в ведомстве просто ис-
пугались того, что сначала сами 
же сознательно и сделали. 

По навыкам чтения до минималь-
ных требований в ФРГ недотягива-
ют 18 процентов учеников четвер-
тых классов, по арифметике — 
22 процента. 

Нынешний МУС стал инструментом неоколониализма в руках Запада.

А К Ц Е Н Т

В некоторых средних школах ФРГ 
до четверти уроков ведут временные 
сотрудники, во многих начальных 
классах сидят до 50 учеников

Выходка 
украинских 
нацистов 
не осталась 
незамеченной 
в мусульманском 
мире

У Китая и России 
есть платформы, 
которые могут 
компенсировать 
отсутствие воен-
ных договоров

А К Ц Е Н Т

Суд подвергся давлению со стороны США 
и многих стран Евросоюза. 
Это свидетельствует лишь о том, 
насколько суд политизирован

Между тем

Как сообщила представитель МИД России Мария Захарова, прокуро-

ром Международного уголовного суда, выписавшим «ордер на арест» 

президента России, был британский юрист Карим Хан. Его родного 

брата на Альбионе приговорили к 18 месяцам тюрьмы за сексуальное 

насилие над несовершеннолетним. Но даже этого мизерного срока тот 

не отсидел. По неясным причинам срок заключения внезапно был 

уменьшен наполовину. Брата Карима Хана выпустили на свободу 23 

февраля, а менее, чем через месяц прокурор МУС выписал ордер на 

арест российского лидера. Такое вот совпадение… 

Поездка 
Си Цзиньпина 
в Москву не носит 
антизападный 
характер 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОГОДА В аэропорту Сочи 
из-за тумана задержали 
39 рейсов

Молоко в небе

Ирина Белова,
«Российская газета», Краснодарский край

В минувшую субботу Сочи накрыл густой туман. Ко-
нечно, по-своему красивое природное явление — вид-
ны только силуэты зданий, а море сливается с небом. 
Поэтому пришлось отменить полеты до 11.00 следую-
щего дня. Всего отменили 39 самолетов, а за ночь при-
няли всего два борта из 57.

Аэропорт Сочи напоминает пчелиный улей. Ситуа-
ция сравнима с часом пик в воздушной гавани, напри-
мер, во время праздников.

— У нас в субботу задержали рейс на 17.00 в Санкт-
Петербург, — рассказала уставшая от ожидания петер-
бурженка Виктория Ионенкова. — Мы ждали до 20.30, 
потом до 23.40, тишина. Нашли хостел и поехали туда 
ночевать. Конец отпуска оказался испорчен.

А у ростовчанки Екатерины Ботвич отпуск только 
начался.

— Мы вчера должны были улететь в Красноярск 
к родственникам, а потом на Пхукет, — сказала она. — 
Нас разместили в гостевом доме, а утром выдали сух-
пайки. Никто не виноват в этой ситуации. 

Некоторые пассажиры пытались найти альтерна-
тивные способы, чтобы добраться до места назначения.

— Я уже думала вернуть деньги за авиабилет 
и поехать на поезде, но билетов почти нет, а если 
и найдешь, то выходит дороже — 25 тысяч рублей, 
а за самолет мы платили 10 тысяч, — отметила Светлана 
Ипатова из Санкт-Петербурга.

Предприимчивые таксисты быстро активизиро-
вались и предлагали добраться до других аэропортов. 
Например, до Минвод за 20 тысяч с машины. Макси-
мум — вчетвером по пять тысяч рублей с обещанием 
 доставить за восемь-девять часов.

Всего в воскресенье запланировано 167 рейсов из 
аэропорта Сочи, благодаря которым будет обслужено 
более 27 тысяч пассажиров, сообщили «РГ» в пресс-
службе аэропортов Краснодарского края.  

СТОЛИЦА 

В Молжаниновском 
районе откроют школу, 
детсад и поликлинику

Доктор рядом

Александр Мелешенко

В одном из самых больших и при этом малонаселен-
ных районов Москвы скоро откроется новая школа, 
детский сад и поликлиника, а также жилые кварталы 
и промышленный технопарк. Об этом заявил мэр сто-
лицы Сергей Собянин — он осмотрел строящиеся соци-
альные объекты в Молжаниновском районе и расска-
зал о планах его развития.

Этот район отличает хотя бы то, что он целиком 
расположен за МКАД на севере столицы — его земли 
окружают Ленинградское шоссе после Химок. Пло-
щадь района одна из крупнейших, а вот людей здесь 
всегда жило мало. Хотя с 2010 года население выросло 
в четыре раза — с 3,5 до 13 тысяч человек. И в перспек-
тиве их станет еще больше. 

«И, конечно, это 
требует адекват-
ных темпов раз-
вития социальной 
и транспортной ин-
фраструктуры, — 
подчеркнул Сергей 
Собянин во время 
визита в район. — За 
последние годы мы 
серьезно увеличили 
количество марш-
рутов обществен-
ного транспорта до Молжаниново. С открытием ТПУ 
«Ховрино» время в пути до ближайшей станции метро 
сократилось в два раза. А еще через несколько месяцев 
в район придет наземное метро МЦД-3. Кроме того, 
в этом году мы откроем в Молжаниново новую поли-
клинику, детский сад и дополнительный учебный кор-
пус школы «Перспектива».

Также в ближайших планах властей — запустить но-
вый автобус, который свяжет поликлинику с поселка-
ми по другую сторону Ленинградского шоссе, добавил 
градоначальник.

С учетом растущего населения новые соцобъекты 
строят с запасом мощности. К примеру, новое школь-
ное здание на Синявинской улице рассчитано на 
1100 учеников с 1 по 11 классы. Совсем рядом, на той 
же Синявинской улице строится и новый детский сад 
на 350 детей. Завершить стройку зданий планируется 
уже летом. До конца года они должны принять своих 
первых воспитанников и учеников.

А вот новая поликлиника должна принять первых 
пациентов раньше, уже в июне. Внешне пятиэтажное 
здание выглядит полностью готовым, его хорошо вид-
но с Ленинградского шоссе. Поликлиника будет дет-
ско-взрослой на 320 посещений в смену, также в зда-
нии откроют женскую консультацию ГКБ им. Вере-
саева и пост Скорой медицинской помощи — для них 
предусмотрены отдельные входы. Взрослый и детский 
блоки тоже будут разделены, чтобы исключить пересе-
чение потоков пациентов. Новую поликлинику мест-
ные жители очень ждут.   

СКАНДАЛ В Сочи арестовали блогера-сыроеда, у которого младенец умер от истощения

Лайк за жизнь?
Ирина Белова, Юрий Гень,
«Российская газета»,
Краснодарский край

В 
Сочи следователи аресто-
вали популярного блоге-
ра, который пропаганди-

ровал практику сыроедения 
(употребления пищи без тер-
мической обработки), 43-лет-
него Максима Лютого. А его гра-
жданская жена 33-летняя Ок-
сана Миронова находится под 
домашним арестом. Чуть рань-
ше против них были возбужде-
ны уголовные дела из-за смер-
ти младенца, который родил-
ся у пары. Но самое жуткое со-
стоит в том, что увлекающийся 
сыроедением блогер, похоже, 
заморил ребенка голодом. По 
крайней мере именно в этом его 
подозревают в Следственном 
комитете РФ.

8  марта Максим Лютый 
с Оксаной Мироновой спешно 
поехали в больницу в Сочи, по-
скольку их малышу стало плохо. 
Но до медучреждения месячно-
го кроху не довезли — он скон-
чался по дороге. Как потом уста-
новили врачи — от истощения. 

Мы разыска ли дом,  где 
проживал Лютый с Мироно-
вой, и пообщались с их соседя-
ми. Выяснилось, что получив-
шая скандальную известность 
пара переехала на курорт из 
Санкт-Петербурга год назад 
и обосновалась в поселке Вар-
дане Лазаревского района, что 
в 40 километрах от центра Сочи. 
Проще всего туда добраться на 
электричке. Когда выходишь 
с остановки, первое что ви-
дишь — небольшую горную реч-
ку Буу, которая впадает в море. 

— Как добраться до переул-
ка Огородного? — спрашиваем 
у таксиста, остановившегося 
рядом.

— А вам зачем? — спрашивает 
мужчина. — Хотя и так понятно. 
Я живу по соседству. Специаль-
но, конечно, не следил, но ниче-
го необычного не замечал. Ну 
у нас же ведь как — пока гром не 
грянет…

Оказывается, о скандальном 
происшествии, которое здесь 
случилось, уже говорит весь по-
селок. И люди в шоке от этой ис-
тории настолько, что с незнако-
мыми не хотят ее обсуждать. Как 

будто это они виноваты в том, 
что произошло. 

— Здесь в горах живут старо-
веры, они тоже отреклись от ци-
вилизации, но не до такой степе-
ни безумства, — говорит местная 
жительница Валентина Кокоша. 
Но на этом обсуждение и закан-
чивается.

Тем временем следовате-
ли выясняют новые, все более 
жуткие подробности произо-
шедшего.

— По версии следствия, со-
жительница Максима Лютого 
11 февраля 2023 года родила ре-
бенка, находясь дома, — расска-
зали в пресс-службе следствен-
ного управления СКР по Крас-
нодарскому краю. — При этом 

за квалифицированной помо-
щью в больницу она не обра-
щалась. Кроме того, обвиняе-
мая не поставила сына на учет 
в медицинском учреждении 
и не предоставила возможности 
врачам провести осмотр мла-
денца. О ребенке до определен-
ного времени вообще никто не 
знал. 

Следователи установили так-
же, что после рождения ребенка 
«подозреваемый не менее трех 
раз в период с февраля по март 
текущего года забирал младен-
ца у матери и на сутки лишал 
его возможности принимать 
пищу». К каким печальным по-
следствиям это привело — уже 
известно…

Пока Следственный комитет 
разбирается с этой жуткой ис-
торией, возникает вопрос: что 
же могло заставить блогера про-
водить эксперименты с разны-
ми практиками питания на соб-
ственном ребенке? Ранее он 
утверждал, что именно сыроеде-
ние помогло ему начать здо-
ровый образ жизни, безупреч-
но наладить работу организма 
и даже излечить от онкологии 
близких друзей. Пропаганда та-
кой методики позволила Макси-
му Лютому собрать в соцсетях 
изрядную аудиторию и полу-
чить широкую известность.

Мы обратились за коммента-
рием к экспертам: действитель-
но ли сыроедение — панацея от 
всего и несет так много пользы 
для человека? 

— Сыроедение — это не при-
знанный в медицине вид пита-
ния, который не является по-
лезным для человека, — расска-
зывает врач-эндокринолог и ди-
етолог московской «СМ-Кли-
ники», кандидат медицинских 
н ау к  О к са н а  М и ха л е в а .   — 
В основном он сводится к упо-
треблению термически необра-

ботанной растительной пищи. 
Но при этом белок из таких сы-
рых продуктов усваивается че-
ловеком крайне плохо — менее 
20 процентов. В итоге люди, ко-
торые увлекаются сыроедени-
ем, страдают дефицитом белка, 
в печени у них проходят процес-
сы замены клеток печени жиро-
вой тканью, развивается дефи-
цит энергии, ухудшается вни-
мание и происходят нарушения 
памяти. Для кормящей матери 
увлечение сыроедением может 
привести к нехватке белка для 
ребенка. Словом, сыроедение 
не порекомендует ни один врач. 
А популярность этой практи-
ки связана больше с развитием 
массовой культуры и интернет-
медиа, а никак не с лечебным 
эффектом.

По данным источника из экс-
тренных служб, подозреваемый 
в преступлении Максим Лютый, 
возможно, решил использовать 
ребенка для проведения экспе-
риментов с сыроедением, чтобы 
потом пропагандировать свою 
методику еще больше, показы-
вая малыша в качестве живого 
примера.  

Андрей Куликов, 
«Российская газета», Саратов

В 
Петровске подтопи-
ло более 600 домов. 
Большая вода держа-
лась в городе несколь-
ко дней. Корреспон-
дент «РГ» вместе с жи-
телями пережил этот 
разлив.

. . . П е ш е х о д н ы й 
спуск с моста на улице Фридриха 
Энгельса ведет прямо на середи-
ну реки, как будто к подводным 
жителям. На самом деле здесь 
река Медведица разделяется на 
основное русло и протоку, меж-
ду ними на острове стоят дома, 
теперь со всех сторон окружен-
ные водой. А на мосту дежурят 
спасатели с лодкой.

— Вон видите почтовый ящик, 
выше него вода поднималась, — 
показывает бригадир перепра-
вы Александр Чаусов.

В обычной жизни Саша трак-
торист и по совместительству 
казак. Станичники пришли на 
помощь землякам. Развозили 
людей на лодках, доставляли 
в отрезанное от большой земли 
жилье продукты и лекарства.

Из шести переправ, действо-
вавших в городе на пике навод-
нения, сейчас осталась одна.

— Напишите, что нам нуж-
но дорогу сделать, всего три-
ста метров отсыпать, машины 
проехать не могут, — пробирает-
ся по воде в высоких резиновых 
сапогах житель улицы Малая На-
бережная Валерий Гаврилович.

С этой проблемой петровча-
не обивают пороги чиновничьих 
кабинетов уже не первый деся-
ток лет, им не отказывают, но 
и не делают ничего.

Пешеходный мост на улице 
Некрасова вздрагивает, когда 
об него с грохотом ударяются 
льдины и стволы деревьев, но по-
скольку уровень воды уже спал, 
потолкавшись под мостом, они 
проносятся дальше. О силе напи-
равшего льда можно судить по 
согнутому пандусу на спуске 
с моста. Пока пользоваться пере-
ходом по-прежнему нельзя, он 
уходит в воду.

Та к и х  м о с то в  в   го р о д е 
несколько. В разгар наводнения 
они затапливаются, из-за зато-
ров льда превращаются в пло-
тины. 

В Петровске все напомина-
ет о недавнем потопе. На не-
которых улицах на проезжей 
части еще стоит вода, но из 
большинства дворов Медведи-
ца уже отступила. На улице Льва 
Толстого от наводнения оста-
лись большие лужи.

— Я здесь восемь лет живу, 
первый раз такое, — рассказыва-
ет жительница соседнего Крас-
ноармейского переулка.

— Как только лед взорвали, 
вода стала спадать, еще восемь 
сантиметров и затопило бы дом, 
у всех один вопрос: почему лед 
раньше не подорвали? — вступа-
ет в разговор еще одна женщина.

Как объясняют в районной 
администрации, наводнение 
в Петровске этой весной нача-
лось неожиданно, сломав вме-
сте со льдом на реке все привыч-
ные представления и сроки. Еще 
10 марта на Медведице сидели 
с удочками рыбаки, а уже че-
рез несколько часов лед на метр 
ушел под воду.

— Я сам на рыбалку собирал-
ся, но сразу не до этого стало. 
Обычно сезонный подъем воды 

начинается гораздо позже, в пер-
вых числах апреля или в конце 
марта, — рассказывает главный 
специалист сектора ГО и ЧС рай-
онной администрации Андрей 
Ковалев.

Упреки местных жителей, что 
лед на Медведице начали взры-
вать не до начала наводнения, 
а после, Ковалев считает неспра-
ведливыми. Мол, сложно было 
предусмотреть такое развитие 
ситуации. Зимой снега было 
мало, но он выпал очень поздно, 
земля к этому времени сильно 
промерзла и, когда в начале мар-
та резко потеплело, талой воде 
деваться было некуда. Подъем 
уровня Медведицы шел стреми-
тельно — за сутки прибывало по 
полтора метра. Всего около по-
луметра не хватило до печально-
го рекорда 1994 года, когда под 

водой оказалась едва не полови-
на города.

Из затопленных домов эваку-
ировали 30 человек. Один вре-
менный пункт размещения лю-
дей развернули в школе, дру-
гой — в Доме культуры. Но все 
разошлись по родственникам 
и знакомым.

На переправах вместе с мест-
ными казаками дежурили со-
трудники областной службы 
спасения, готовые в любой мо-
мент приступить к массовой 
эвакуации жителей.

Сейчас местные власти орга-
низовали комиссию, которая за-
нимается подсчетом ущерба по-
сле паводка. Средства на выпла-
ту компенсаций, по 10 тысяч 
рублей, выделят из резервного 
фонда губернатора. Только за 
одни сутки составили полторы 
сотни актов по пострадавшему 
жилью. Сейчас на первом этаже 
районной администрации прие-
ма ждут люди.

У местной достопримеча-
тельности, старинного Желез-
ного моста через Медведицу, на 
середине разлившейся реки из 
воды торчат грибки и навесы — 
остатки новой «европейской» 
набережной. Два года назад на 
средства, выделенные по феде-

ральной программе, берега Мед-
ведицы благоустроили в соот-
ветствии с современными стан-
дартами, установили беседки, 
биотуалеты, насыпали пляж. Те-
перь снимок одной из таких бе-
седок, плывущей посреди реки, 
обошел все социальные сети 
и СМИ. Петровчане иронизиру-
ют, что деньги, потраченные на 
благоустройство, смыло водой.

Т р уд н о  н е  с о гл а с и т ь с я 
с   мнением петровчан,  что 
прежде благоустройства бе-
регов нужно было привести 
в порядок саму замусорен-
ную и засоренную валежни-
ком речку. Последний раз ру-
сло Медведицы расчищали 
в 2015 году, но, как видно, ра-
бота осталась незаконченной. 
Да и времени    

А К Ц Е Н Т

Наводнение в Петровске этой весной 
началось неожиданно, сломав
вместе со льдом на реке все привычные 
представления и сроки

А К Ц Е Н Т

До медучреждения месячного кроху
не довезли — он скончался по дороге.
Как потом установят врачи —
от истощения

На некоторых улицах Петровска от дома до дома можно было добраться только на лодках.

Осмотром новой поликлиники в Молжанинове,
которая откроется уже летом, мэр остался доволен. 

За последние годы 
население 
Молжаниновского 
района выросло 
в 4 раза

Комментарий 
Как рассказали в минприроды, оперативные службы 

Росводресурсов уже переведены в режим повышен-

ной готовности. 

«Для снижения рисков при вскрытии рек и ледохо-

де Росводресурсы вместе с регионами уже опреде-

лило 23 опасных речных участка, где специалисты 

проведут «ослабление льда». В отдельных террито-

риях работы уже начались, общая протяженность 

участков, где пройдут ледокольные работы, соста-

вит свыше 1,2 тысячи километров. Это позволит 

сократить риски при вскрытии рек и ледоходе. 

Кроме того, дано поручение усилить и мониторинг 

состояния гидротехнических сооружений на этих 

территориях», — заявил глава министерства Алек-

сандр Козлов.

Росгидромет уже направил регионам справку об 

ожидаемом характере весеннего половодья на ре-

ках и предварительный прогноз притока воды в 

крупные водохранилища во втором квартале 2023 

года. Это должно помочь регионам запланировать 

мероприятия по предупреждению и минимизации 

последствий стихии.

Уровень воды до двух метров выше нормы ожидает-

ся на реках Большой и Малый Узень, Большой и Ма-

лый Иргиз и других реках востока Саратовской обла-

сти, а также на реке Урал в Оренбургской области.

В середине марта вскрылись ото льда часть Волги, 

нижнее течение Дона, реки Калининградской области. 

Также отсутствует лед в Крыму, на реках южной части 

Северо-Кавказского и Южного федеральных округов. 

До конца марта — в течение первой половины апреля 

(на 7—13 дней раньше обычного) вскроется 

большинство рек Центрального и Приволжского фе-

деральных округов, в том числе Дон, Ока, Днепр, 

Верхняя Волга. Вскрытие большинства рек Сибири и 

Дальнего Востока ожидается в сроки, близкие к 

обычным. В апреле-мае освободятся Обь, Енисей, 

Ангара, Верхняя и Средняя Лена, Амур, Колыма.

Подготовила Светлана Задера
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ПАВОДОК Из-за сильного разлива воды в Петровске Саратовской области
ввели режим ЧС

Медведица разбуянилась

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 Я
Н

Ч
Е

Н
К

О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 С
В

Е
Т

Л
А

Н
А

 З
А

Д
Е

Р
А

ЖДЕМ ВТОРУЮ ВОЛНУ

В Поволжье паводок в этом году начался на 20 дней раньше прогноза. 

Первая волна паводка, по мнению экспертов, связана с подъемом уров-

ня воды в малых реках. Кроме того, из-за теплой погоды уже в начале 

марта стал быстро таять снег. Тогда как обычно на это уходят недели. 

Кроме того, по словам начальника Приволжского управления МЧС 

Айдара Мингазова, в этом году глубина промерзания почвы по области 

составляла 87 сантиметров, а в прошлом — всего 32. К тому же с 1 по 

12 марта в регионе выпало 18,5 мм осадков — это 185 процентов от нор-

мы. Среднесуточная температура была выше средних многолетних зна-

чений на 4,3 градуса. Хотя обычно март в Поволжье — зимний месяц, 

а снег начинает медленно таять только в самом конце месяца и в апреле. 

Поэтому на малых реках паводок должен завершиться к 1 апрелю, а в се-

редине месяца ожидается его вторая волна, вызванная вскрытием льда на 

Волге. Максимум подъема воды придется на первую декаду мая. Более 

точный график станет известен в середине апреля. А потому в управлении 

МЧС уже призвали жителей региона перед выездом на природу в майские 

праздники уточнять информацию о подъеме воды, чтобы она не застала 

врасплох. Максимальный уровень весеннего половодья на реках области 

ожидается выше среднемноголетних значений на 25—170 сантиметров.  

Подготовила Юлия Василькина
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РАКУРС Как решить 
проблему дефицита 
специалистов 
по кибербезопасности

Подключение
к ресурсам

Дмитрий Бевза

По оценке Министерства труда и социальной защиты 
РФ, ежегодный дефицит кадров в области информаци-
онной безопасности составляет 18 тыс. человек, а на-
копленный дефицит вакансий приближается к 100 ты-
сячам. Решение этой проблемы ищут совместно мин-
цифры, бизнес, ФСБ и ФСТЭК.

По словам заместителя министра цифрового раз-
вития, связи и массовых коммуникаций, президента 
Академии криптографии Александра Шойтова, мони-
торинг компаний и организаций, на которые распро-
страняется Указ президента России № 250 «О допол-
нительных мерах по обеспечению информационной 
безопасности Российской Федерации», показал: 80% 
заявили о нехватке у них специалистов по информаци-
онной безопасности. При этом снижения количества 
кибератак в этом году не ожидается, а их сложность и 
технический уровень атакующей стороны будут расти.

Для уменьшения 
дефицита кадров 
количество бюд-
жетных мест в учеб-
ных заведениях по 
направлению ИБ 
уже было увеличено 
в два раза, сообщил 
в ходе конферен-
ции, посвященной 
проблеме дефици-
та кадров в области 
информационной 
безопасности, сена-
тор и заместитель 
председателя Совета по развитию цифровой экономи-
ки при Совете Федерации Артем Шейкин.

Но представители отрасли признают, что только 
увеличением количества студентов проблемы в об-
ласти информационной безопасности решить невоз-
можно. При этом особенность российской ситуации 
заключается и в резком росте количества кибератак на 
предприятия, организации, а также объекты критиче-
ской информационной инфраструктуры в 2022 году.

По мнению председателя совета директоров 
компании Positive Technologies Юрия Максимова, к 
изменению мирового политического и экономиче-
ского ландшафта в 2022 году российская индустрия 
ИБ оказалась не готова. «Если ранее основным про-
тивником российской ИБ были преступники, кото-
рые действовали из корыстных соображений с целью 
хищения средств или шантажа с требованием выку-
па, то в 2022-м на смену им пришли кибератаки, цель 
которых — нанесение максимального ущерба». При 
этом он отметил, что к такому взрывному росту коли-
чества и уровня кибератак сегодня не готова ни одна 
страна в мире.

В итоге эксперты предлагают меры, не требующие 
быстрой подготовки большого количества специали-
стов ИБ, но способные поднять общий уровень инфор-
мационной безопасности в стране.

Среди таких мер: запуск учебных образовательных 
курсов для повышения общего уровня знаний в обла-
сти ИБ среди населения; обязательное обучение гос-
служащих; программы для первых лиц бизнеса. Также 
предлагается ввести в правовое поле новые механиз-
мы, позволяющие совершенствовать информацион-
ную защиту, такие, например, как баг баунти — публич-
ные программы поиска уязвимостей в информацион-
ных системах за вознаграждение. 

ИНИЦИАТИВА В Госдуме предложили вернуть в Россию часть депортированных 
мигрантов

Опытным путем
Ирина Жандарова

П
ровести амнистию тру-
довых мигрантов, де-
портированных из Рос-

сии за мелкие правонарушения, 
предложил зампред Комитета 
Госдумы по экономической по-
литике Артем Кирьянов. Он по-
яснил, что эта мера поможет 
привлечь на российский рынок 
труда от нескольких десятков 
тысяч до 200 тысяч иностран-
ных рабочих, в которых больше 
всего заинтересован строитель-
ный комплекс РФ.

Кирьянов не исключил, что 
механизм можно будет распро-
странить на мигрантов, кото-
рые не покинули территорию 
страны. Предлагает не выделять 
отдельные страны, граждан ко-
торых коснется амнистия. Сей-
час инициатива обсуждается 
профессиональным сообще-
ством, уточнил он.

Это уже не первое подобное 
предложение с начала года. В 
конце января амнистировать 
мигрантов, депортированных 
за нарушение миграционно-
го законодательства, предла-

гал президент Национального 
объединения строителей (НО-
СТРОЙ) Антон Глушков. «Ино-
странная рабочая сила нужна, 
она уже имеет опыт работы в 
России, имеет производствен-
ные навыки», — отмечал он. По 
словам Глушкова, только гра-
ждан Таджикистана, депорти-
рованных из страны за наруше-
ние миграционного законода-
тельства, насчитывается около 
полумиллиона человек.

Если амнистировать граждан, 
которые уже работали на терри-
тории нашей страны и знакомы 
с требованиями к квалификации 
со стороны работодателей, им 
будет проще заместить вакант-
ные рабочие места, рассказал 

Кирьянов. «Это серьезно поддер-
жало бы строительную отрасль 
крупных городов и агломера-
ций», — отметил он.   

Амнистию предлагается рас-
пространить на граждан, совер-
шивших мелкие правонаруше-
ния. В основном это люди, не 
оформившие своевременно до-

кументы или задержавшиеся 
с выездом из страны. «Речь не 
идет о людях с уголовным прош-
лым», — заверил Кирьянов. 

Амнистия трудовых мигран-
тов — довольно распространен-
ный в российской практике ме-
ханизм и применялся уже не раз. 
Весной 2017 года Россия прове-
ла первую амнистию в отноше-
нии примерно 100 тысяч гра-
ждан Таджикистана. В разные 
годы были также амнистиро-
ваны граждане Молдавии, Кир-
гизии и Узбекистана. Причем 
трудовые мигранты некоторых 
стран получали право на амни-
стию не единожды. В общей 
сложности речь идет о сотнях 
тысяч иностранных граждан, ко-
торых исключили из контроль-

ного списка — списка иностран-
ных граждан, которым запрещен 
въезд в Российскую Федерацию.

Не все амнистии проводи-
лись по таким правилам. В 2021 
году в России удалось вывести 
из тени почти миллион мигран-
тов, находящихся на террито-
рии страны. Во время ее прове-
дения граждане, которые нахо-
дились в России в теневом сек-
торе, годами работая без доку-
ментов, смогли легализовать-
ся. Они добровольно являлись 
в подразделения МВД, проходи-
ли процедуру дактилоскопии, 
вставали на миграционный учет 
и оформляли все необходимые 
документы, рассказывает экс-
перт в сфере миграции Вадим 
Коженов.  

РАБОТА В 2023 
году реальные 
зарплаты 
могут вырасти
на 1,5%

ДОРОГО БЕРУТ

Ирина Голова

Работодатели готовы повышать 
зарплату выше уровня инфля-
ции, чтобы привлекать кадры. 
В 2022 году реальная зарпла-
та снизилась на 1%. Однако 
эксперты утверждают, что это 
пройденный этап. В 2023 году 
заработки граждан с учетом ин-
фляции могут вырасти на 1,5%.

На статистику реальных 
зарплат повлияла инфляция, 
которая в 2022 году составила 
11,94%. В начале прошлого года 
она ускорилась до 18%. Зар-
платы тоже выросли, но не так 
сильно, что и привело к их сни-
жению в реальном размере, от-
мечает Павел Селезнев, декан 
факультета международных 
экономических отношений Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ. «В прошлом 
апреле потери россиян в реаль-
ной зарплате составили 7,2%, 
но к декабрю реальная зарпла-
та вышла на уровень 2021 года 
и даже превысила его на 0,6%. 
Так что к концу года работаю-
щие россияне восстановили до-
ходы», — отмечает он.

Повышение реальных зар-
плат с лета связано в первую 
очередь с восстановлением эко-
номическим, а с осени также с 
ростом дефицита работников в 
некоторых отраслях, поясняет 
Виктор Ляшок, к.э.н., с.н.с. Ла-
боратории исследований пен-
сионных систем и актуарного 
прогнозирования социальной 
сферы (ИНСАП) РАНХиГС. 

«Можно предположить, что 
дефицит рабочей силы в эконо-
мике будет и в 2023 году тол-
кать вверх зарплаты», — пред-
положил он. Согласно прогно-
зам Финансового университе-
та, в 2023 году рост реальных 
зарплат может составить при-
мерно 1,5%, сообщает Селез-
нев. «Это осторожная оценка, в 
реальности рост может быть и 
выше», — уточняет он.

В среднем по стране факти-
ческий ежемесячный доход ра-
ботников за 2022 год увеличил-
ся на пять тысяч рублей и до-
стиг 87 947 рублей, свидетель-
ствуют данные  hh.ru. Больше 
всего выросли зарплаты мене-
джеров среднего звена — на 7%, 
менеджеров управленческого 
звена и начинающих специали-
стов — на 6%. 

В среднем заявленная в ва-
кансиях зарплата выросла на 
17%, сообщили в сервисе Рабо-
та.ру. На 34% повысились зар-
платы в объявлениях офисных 
служб и вакансиях работников 
в сфере бизнес-услуг, на 33% 
больше работодатели готовы 
предложить студентам и ста-
жерам, на 21% работникам в 
транспорте и логистике, сооб-
щила Елена Артемьева, дирек-
тор по аналитике и Data Science 
компании. 

В 2023 году рост зарплат со-
трудников, занятых в транс-
порте и логистике, продолжит-
ся, считает Селезнев. Также 
будут расти зарплаты в маши-
ностроении и производстве 
различной промышленной про-
дукции, в сельском хозяйстве 
и пищевой промышленности. 
Прибавку получат ученые и 
бюджетники.   

ПРОЕКТ Трудоустраивать безработных будут 
по индивидуальному плану

Занятная история
Ирина Жандарова 

Н
овый закон «О заня-
тости населения» 
позволит создать 
персональный под-
ход к трудоустрой-
ству безработных 
граждан. Документ 
принят Госдумой в 
первом чтении, но 

работа над ним продолжается. 
Высока вероятность внесения в 
него дополнительных поправок.

Помощь в  поиске рабо-
ты карьерными консультан-
тами службы занятости будет 
строиться на основании инди-
видуального плана, созданного 
на базе комплексной профес-
сиональной оценки граждани-
на,  пояснили «Российской га-
зете» в пресс-службе минтруда. 
Такой план будет содержать ин-
формацию о подходящей работе 
для обратившегося за помощью 
в трудоустройстве, его правах и 
обязанностях, реализуемых ме-
роприятиях, которые помогут 
подобрать подходящее рабочее 
место. На связи с находящимся 
в поиске работы гражданином 
будет куратор. 

Новый подход позволит при-
нимать во внимание жизнен-
ную ситуацию человека, если с 
учетом опыта работы, образо-
вания, полученной специально-
сти потребуется больше време-
ни для его трудоустройства. 

Документ также разрешает 
получить статус безработного по 
месту пребывания. Кроме того 
восстановить этот статус мож-
но будет при переезде в другой 
регион. Также предусматривает-
ся возможность короткой подра-
ботки в то время, когда человек 
находится на учете в центре за-
нятости в качестве безработного.

Новые нормы прописаны для 
индивидуальных предпринима-
телей и самозанятых, которые 
смогут рассчитывать на мак-
симальный размер пособия по 
безработице. Предусмотрено 
два порядка его расчета: исхо-
дя из среднего заработка по по-
следнему месту работы или из 
размера налоговых отчислений. 

Эксперты уверены,  что 
именно сейчас нужно выстраи-
вать комплексную систему под-
держки занятости. «В против-
ном случае государство будет 
вынуждено постоянно прини-
мать экстренные меры, как это 
было в период пандемии», — го-
ворит Марина Карцева, стар-
ший научный сотрудник Инсти-
тута социального анализа и 
прогнозирования РАНХиГС. 

Проект содержит двусто-
роннюю поддержку в трудо-
устройстве молодежи. «Преду-
сматривается предоставление 
мер финансовой поддержки ра-
ботодателям, принимающим 
на работу молодых специа-
листов», — сообщал ранее ми-
нистр труда и социальной за-
щиты РФ Антон Котяков. С дру-
гой — помощь в трудоустрой-
стве получат учащиеся. «По-
является отдельная категория 
— работники, находящиеся под 
риском увольнения, в отноше-
нии которых будут проводить-
ся специальные мероприятия», 
— говорит заместитель руково-
дителя фракции «Единой Рос-

сии» в Госдуме Андрей Исаев. 
Выделяются категории работ-
ников: молодые специалисты, 
лица предпенсионного возрас-
та, инвалиды, участники СВО 
и члены их семей, которым бу-
дет оказана помощь  в трудо-
устройстве. 

В то же время Андрей Исаев 
отмечает, что некоторые нор-
мы проекта требуют дальней-
шего обсуждения. Проект ме-
няет расчет пособия по без-
работице. Максимальный его 
размер предлагается устано-
вить в размере 100% МРОТ, 
минимальный — в размере 30%. 
«Эту норму мы предлагали, 
когда МРОТ был примерно ра-

вен прожиточному минимуму 
трудоспособного человека», 
— пояснил он. После того как 
президент РФ Владимир Путин 
принял решение об ускорен-
ном повышении МРОТ, встал 
вопрос о целесообразности 
привязки пособия по безрабо-
тице к МРОТ или прожиточно-
му минимуму. «Это отдельная 

тема обсуждения, которое, ду-
маю, состоится в рамках подго-
товки законопроекта ко второ-
му чтению», — отметил Исаев. 

Закон «О занятости населе-
ния» предполагает принятие за-
конов-спутников, в том числе о 
платформенной занятости. Пла-
нируется, что они будут готовы 
ко второму чтению закона. 

А К Ц Е Н Т

Претендовать на выплату максимально-
го пособия по безработице могут инди-
видуальные предприниматели и самоза-
нятые при соблюдении ряда условий

К такому взрывно-
му росту количе-
ства и уровня 
кибератак сегодня 
не готова ни одна 
страна в мире

Фактические 
ежемесячные 
доходы граждан 
за год выросли 
в среднем 
на 5 тысяч рублей 

А К Ц Е Н Т

В разные годы в России были 
амнистированы трудовые мигранты 
Таджикистана, Узбекистана, Молдавии 
и Киргизии
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Информационное сообщение
Об исключении ООО «Трастовый 

Республиканский Банк»  
из реестра банков – участников  

системы обязательного страхования вкладов
Государственная корпорация «Агентство по стра-

хованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что 
в связи с отзывом Банком России лицензии на осущест-
вление банковских операций у кредитной организации 
«Трастовый Республиканский Банк» (общество с огра-
ниченной ответственностью) (ООО «Трастовый Респу-
бликанский Банк») (регистрационный номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 
3404, номер по реестру банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 831) и завершением 
Агентством процедуры выплаты возмещения по вкла-
дам Правлением Агентства 16 марта 2023 г. (протокол 
№ 20) принято решение об исключении указанного бан-
ка из реестра банков — участников системы обязатель-
ного страхования вкладов на основании письма Банка 
России от 9 марта 2023 г. № 14-40/1177 о государствен-
ной регистрации банка в связи с его ликвидацией.

Информационное сообщение
Об исключении АО РНКО «Синергия»  

из реестра банков — участников  
системы обязательного страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в свя-
зи с аннулированием Банком России лицензии на осу-
ществление банковских операций у Акционерного об-
щества расчетная небанковская кредитная организа-
ция «Синергия» (АО РНКО «Синергия») (регистра-
ционный номер по Книге государственной регистра-
ции кредитных организаций 2884-К, номер по реестру  
банков — участников системы обязательного страхова-
ния вкладов 435) и завершением Агентством процеду-
ры выплаты возмещения по вкладам Правлением Агент-
ства 16 марта 2023 г. (протокол № 20) принято решение 
об исключении указанной небанковской кредитной ор-
ганизации из реестра банков — участников системы обя-
зательного страхования вкладов на основании письма  
Банка России от 9 марта 2023 г. № 14-40/1177 о госу-
дарственной регистрации небанковской кредитной орга-
низации в связи с ее ликвидацией.

Во исполнение постановле ния Правительства РФ 
от 29.10.2010 № 872 и приказа ФАС России от 18.01.2019 № 38/19  
АО «Газпром газораспределение» (далее — Об щество) разместило 
информацию о наличии (отсутствии) технической возможности до-
ступа к регулируемым услугам по транспортировке газа по газора-
спределительным сетям АО «Газпром газораспределение» на апрель 
2023 года (плановые показатели) на официальном сайте Общест-
ва по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Инициатива

КОМПАНИЯМ ПРЕДЛОЖИЛИ СНИЗИТЬ НАЛОГИ 
ЗА НАЕМ МОЛОДЫХ РАБОТНИКОВ
Минтруд предложил снизить тарифы страховых вз-

носов для работодателей за несовершеннолетних со-

трудников до 7,6%. Скидку планируется ввести с 1 ян-

варя 2024 года. Соответствующий проект постанов-

ления представлен на общественное обсуждение. 

Основная проблема при трудоустройстве несовер-

шеннолетних заключается в отсутствии экономиче-

ской заинтересованности большинства работода-

телей принимать на работу таких сотрудников, так 

как издержки, связанные с их трудоустройством, за-

частую превосходят эффект от результатов их труда, 

говорится в пояснительной записке к разработанно-

му документу.

Мера коснется как организаций, так  и индивидуаль-

ных предпринимателей, которые принимают на ра-

боту молодых людей 14—18 лет по трудовому или 

гражданско-правовому договору. 

«Для старшеклассников, студентов колледжей под-

работка в период каникул или в свободное от учебы 

время — возможность определиться с выбором про-

фессии или получить первый профессиональный 

опыт», — рассказал замминистра труда и социальной 

защиты Андрей Пудов.

Сейчас стандартный тариф в пределах единой пре-

дельной базы для исчисления страховых взносов со-

ставляет 30%.

«Снижение тарифа страховых взносов позволит ра-

ботодателю существенно сэкономить», — говорит 

Елена Кулакова, эксперт системы Контур.Экстерн. 

Однако она отмечает, что нежелание принимать на 

работу лиц моложе 18 лет связано и с особыми тре-

бованиями трудового законодательства в отноше-

нии этой категории работников. К примеру, обяза-

тельными предварительными и периодическими 

медосмотрами, которые проводятся за счет средств 

работодателя. К тому же допускать сотрудников 

младше 18 лет разрешается только к легкому труду, 

а также им не разрешается устанавливать испыта-

тельный срок. «Добавим также укороченный рабо-

чий день и рабочую неделю, предоставление оплачи-

ваемого отпуска ранее 6 отработанных месяцев», — 

перечисляет Кулакова требования к трудоустрой-

ству таких сотрудников. Все эти нюансы защищают 

молодых сотрудников, но могут отпугнуть работода-

телей.

Мера будет способствовать трудоустройству под-

ростков в летний период. Аналогичная норма уже 

действует для участников студенческих отрядов.

Кстати

Бесплатное переобучение в рам-

ках нацпроекта «Демография» и 

субсидирование найма предлага-

ется распространить на участни-

ков СВО и членов их семей, сооб-

щает пресс-служба минтруда. 

Проект документа представлен 

на общественное обсуждение.

«За гражданами, которые были 

мобилизованы, сохраняются ра-

бочие места. Но в ряде случаев 

таким ветеранам может потребо-

ваться обновить знания или 

переквалифицироваться», — от-

метил глава минтруда Антон Котя-

ков. Изменения помогут участни-

кам СВО получить приоритетное 

право на участие в программах 

переобучения и субсидирования 

найма. На такую же помощь смо-

гут рассчитывать члены их семей.

В Ассоциации менеджеров сооб-

щили, что 57% компаний оказыва-

ют финансовую, 30% — юридиче-

скую, 13% — психологическую по-

мощь мобилизованным сотруд-

никам.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Борис Полевой написал «Повесть о настоящем человеке» за 19 дней в Нюрнберге

«Время благодушия не наступило»
Игорь Вирабов 

Звезды еще сверкали остро 
и холодно, но небо на востоке 
уже стало светлеть… 
Свистящим шепотом переклик-
нулись между собой столетние 
сосны, и сухой иней с мягким 
шелестом полился с потрево-
женных ветвей. Такими строка-
ми открывается «Повесть 
о настоящем человеке» Бориса 
Полевого. Название — известно 
каждому. 
Герой Бориса Полевого летчик 
Алексей Мересьев (так в книге, 
в жизни летчика звали Алексей 
Маресьев), стиснув зубы, выби-
рается к своим и совершает 
даже после ампутации обеих 
ног то, что казалось невозмож-
ным: возвращается за штурвал 
боевого самолета и сражается 
до конца войны. Повесть о силе 
веры, духа — как шкала, кото-
рой измеряется, что значит 
оставаться настоящим челове-
ком.
Исполнилось 115 лет со дня 
рождения писателя, которому 
хватило бы и этой повести, 
чтобы остаться навсегда в исто-
рии русской литературы. 
Известно: он прошел Великую 
Отечественную военным корре-
спондентом от первых до 
последних дней. Девять меся-
цев в Нюрнберге следил за 
ходом трибунала над фашиз-
мом. От потрясения за 19 дней 
тогда же написал давно заду-
манную «Повесть о настоящем 
человеке». Все это время 
Полевой еще вел и свои «нюрн-
бергские дневники» — из них 
в конце шестидесятых вышла 
книга «В конце концов».
Открыл недавно эту книгу — 
и не оторвался. Почему? Все эти 
боли и тревоги прошлого вдруг 
оказались — как про наши дни. 
И Полевой как будто обращался 
из Нюрнберга к нам: вдруг мы 
забыли?
И сам собой сложился этот 
воображаемый диалог с писа-
телем Борисом Полевым — его 
ответы прячутся в нюрнберг-
ском дневнике.

Борис Николаевич, а для чего 
в послевоенном Нюрнберге вы 
завели дневник — не зная, бу-
дет ли он опубликован?

Б О Р И С  П О Л Е В О Й :  Я   за п и с ы в а л 
все это без особой надежды 
когда-либо опубликовать, ибо 
все попытки напечатать мои 
дневники в журналах или кни-
гой до сих пор не удавались. 
Кроме нескольких клочков о Ве-
ликолуцкой операции, которые 
дал «Октябрь», все так и лежали 
дома до лучших времен, и я не 
знал, настанут ли они когда-ни-
будь, эти «лучшие времена»… 
Но ведь протоколы нюрнберг-
ской юстиции были адресованы 
не только современникам, но 
и потомкам.

Вы прилетели — прямо с само-
лета в зал суда. Надеялись уви-
деть монстров — а там та-
кие смирные, благообразные 
бюргеры…

БОРИС ПОЛЕВОЙ: Действительно, 
я сразу же был поражен обы-
денностью и даже, я бы сказал, 
благопристойностью внеш-
него вида подсудимых. Ниче-
го страшного или отвратитель-
ного — сидят себе двумя ряда-
ми разных лет господа, кто слу-
шает, кто учтиво разговарива-
ет с соседом, кто делает записи 
в лежащих перед ними на пю-
питрах бумагах, кто отсылает 
записку своим адвокатам, си-
дящим чуть ниже, по ту сторону 
барьера… Мирная обыденность 
подсудимых поразила меня 
больше всего. И еще сам ход су-
допроизводства…

Погодите, вы же сами вспо-
минали: в Нюрнберге похо-
ронены великий художник 
Альбрехт Дюрер и средневе-

ковый мейстерзингер Ганс 
Сакс, здесь смастерили пер-
вые в мире карманные часы. 
Цивилизация и гуманизм. 
И в 1941-м эта вот Европа 
к нам пришла, чтобы изба-
вить нас от варварства. А мы 
вдруг стали упираться — мо-
жет, зря? Такие мнения из-
вестны — вот сдались бы, пиво 
пили бы с сосисками. Что им 
ответить? 

БОРИС ПОЛЕВОЙ: Действительно, 
на внешнем облике суперзло-
деев в зале суда ничего не отра-
зилось. Но… в Нюрнберге нас 
вводили в самую кухню нацист-
ского дьявола. На совещаниях 
у Гитлера, записи которых цити-
ровал обвинитель, подсудимые 
когда-то говорили, не стесняясь 
в выражениях, на циничном, 
разбойничьем языке. «Прин-
ципиально мы должны теперь 
поставить перед собой задачу 
разрезать эту страну, как гро-
мадный пирог, в соответствии 
с нашими потребностями, что-
бы: во-первых, доминировать 
там, где мы хотим, во-вторых, 
обстреливать, как мы хотим, 
в-третьих, эксплуатировать»…

О! Так это же и есть миро-
порядок, основанный на пра-
вилах! В наше время это 
называют так. Ну и что? 
В 1938 году в Мюнхене англи-
чане с французами и ита-
льянцами по-тихому дали 
Гитлеру карт-бланш — и вся 
Европа быстренько сдалась 
Германии. Такие правила…

БОРИС ПОЛЕВОЙ: Знаете, какой смех 
поднялся в зале — когда трибу-
налу предъявили записи пере-
говоров гитлеровского чинов-
ника с румынским диктатором 
Ионом Антонеску. Речь шла об 
ордене Карла Первого, который 
выторговывали для рейхсмини-
стра Риббентропа: «Вы нам ор-
ден, мы вам — Трансильванию». 
Но Трансильванию, оказыва-
ется, Риббентроп уже обещал 
венгерскому диктатору Хор-

ти, за что уже получил орден. 
Антонеску, не лишенный ком-
мерческой жилки, сказал: «Нет 
Трансильвании — не будет орде-
на». — «Хорошо, давайте орден, 
и рейхсминистр сделает все воз-
можное»… Такая шла торговля. 
В этом обмене стран на ордена 
Риббентроп поступал, как в по-
слевоенном Нюрнберге амери-
канские солдаты — с девушками. 
Сначала в знак симпатии дари-

ли им один чулок, и только по-
том, договорившись углубить 
отношения, выдавали второй.

Нет, погодите о чулках. По-
говорим про русского медведя. 
Он угрожал за веком век все-
му цивилизованному миру. 
У Гитлера не оставалось вы-
бора, пришлось идти вой-
ной, чтобы избавить всех от 
русских хищников. Ведь так 
и объясняли в Нюрнберге?!

БОРИС ПОЛЕВОЙ: Юродствующий 
лицемер Риббентроп подроб-
но обосновывал перед Трибу-
налом абсолютную необходи-
мость нападения на Советский 
Союз. Он возвращался к ста-
рой, опровергнутой всем ходом 
войны, а затем и ходом процес-
са басне о «красной опасности» 
и упорно жевал тезис об «из-
вечной угрозе Востока Запа-
ду». Правда, осторожно огова-
ривался, что министерство ино-
странных дел и он, Риббентроп, 
как его глава, не имели данных 
о намерении СССР напасть на 
Германию… Да и вообще в ночь 
нападения на Советскую Рос-
сию сам Риббентроп не мог ус-
нуть, ходил по комнате, пил 
бром и сильные снотворные, ко-
торых раньше избегал из-за бо-
лезни сердца.

Послушать их — у каждого фа-
шиста очень тонкая душев-
ная организация. Они всего 
лишь думали облагородить 
сад. А что за слово повторя-
лось в вашем дневнике — «обез-
люживание». Что это?

Б О Р И С  П ОЛ Е В О Й : Еще задолго до 
первых выстрелов Второй 
мировой войны Гитлер в минуту 
откровенности говорил своему 
другу Раушингу: «Мы должны 
развить технику обезлюжива-
ния. Если вы спросите меня, что 
я понимаю под обезлюживани-
ем, я вам скажу, что имею в виду 
устранение целых расовых еди-
ниц. Это, грубо говоря, моя жиз-
ненная задача… Устранить мил-
лионы из низших рас, которые 
размножаются как черви»…

На суде зачитывался план 
такого обезлюживания. То есть 
организации массового выми-
рания населения. «Директи-
ва по экономической органи-
зации на Востоке» появилась 
23 мая 1941 года, за месяц до 
вероломного нападения на Со-
ветский Союз. Геринг не считал 
даже нужным замаскировать 
слово «грабить» подходящим 
синонимом. «Раньше все было 
значительно проще. Тогда это 
называлось разбоем. Это соот-
ветствовало старой формуле — 
отнимать то, что завоевано. Те-
перь формулы стали гуманнее. 
Несмотря на это, я намерева-
юсь грабить, именно грабить 
и грабить эффективно». Это не 
цитата из полицейского рома-
на или американских гангстер-
ских фильмов. Это обычная сте-
нографическая запись.

Ну, хорошо, а достижения не-
мецкой медицины? Врачи, 
ученые светила, какое отно-
шение они имели к преступле-
ниям фашистов?

БОРИС ПОЛЕВОЙ: Я записал в днев-
ник: в системе эсэс даже самые 
гуманные человеческие про-
фессии трансформировались 
в полную свою противополож-
ность. Так было и с професси-
ей врача. В пещере близ горо-
да Халлейна американскими 
военными властями был обна-
ружен замурованный в камни 
сейф Гиммлера, и среди папок 
этого тайного архива оказались 
сочинения на медицинские 
темы.Тогда узнали мы и о но-
вой сатанинской отрасли меди-
цинской науки, которая в гитле-
ровское время родилась и полу-

чила довольно широкое разви-
тие в стране Коха, Вирхова, Ле-
флера. Узнали и о самом заро-
ждении этой отрасли. Идея ис-
пользовать людей вместо подо-
пытных животных родилась за 

дружеской чашкой кофе осенью 
1941 года в Италии, в немецком 
посольстве в Риме, где посол 
фон Макензен принимал мини-
стра здравоохранения Италии 
графа доктора Леонарда Конти 
и пожилого профессора, докто-
ра Клауса Шиллинга — деятелей 
малярийной комиссии при Лиге 
наций…

На секретной научной кон-
ференции в Вейндкунене на-
чальник медслужбы войск 
эсэс, доктор Гравитц предло-
жил Шиллингу на выбор любой 
из концлагерей. Конечно, Да-
хау! Рядом Мюнхен с его мед-
институтами, университет, от-
личные лаборатории, наука. 
В районе лагеря молниеносно 
воздвигли здание, получившее 
скромное наименование «фи-

лиала медицинского инсти-
тута». Доктор Шиллинг лично 
отобрал первые несколько сот 
заключенных и начал заражать 
их всеми видами африканских 
лихорадок.

Каждый день на Нюрнберг-
ском трибунале был потря-
сением: казалось, ничего уже 
нельзя услышать страшней. 
Назавтра открывалось — 
можно…

БОРИС ПОЛЕВОЙ: Помощник Глав-
ного советского Обвинителя 
Лев Николаевич Смирнов за-
читывал производственный 
отчет генерал-майора Штрум-
фа об успешной ликвидации 
варшавского гетто: «Я решил 
уничтожить всю территорию, 
где скрывались евреи, путем 
огня, поджигая каждое зда-
ние и не выпуская из него жи-
телей». Дальше подробно — как 
заколачивали двери, забивали 
окна, поджигали здания. Об-
стоятельно — про душераздира-
ющие вопли заживо горящих. 
Из окон верхних этажей выки-
дывали матрацы, тюфяки, на 
них бросали детей, стариков, 
выпрыгивали, ломали ноги, 
разбивались. Тех, кто пытался 
отползти, «солдаты неуклон-
но пристреливали, избавляя их 
от ненужных мук». Некоторые 
все же спрятались в канализа-
ции — «чтобы прекратить бес-

полезные мучения», был вы-
зван химический взвод. Броси-
ли в люки газовые шашки. Сол-
даты «показали себя при этом 
мужественными людьми и ма-
стерами своего дела»…

Вы слушали, записывали — ду-
мая: такое больше никогда не 
повторится. Слушаю вас те-
перь и понимаю: это все — не 
прошлое. Не так давно в одес-
ском Доме профсоюзов так же 
сгорели десятки людей. Так же 
прыгали из окон. Их добивали 
люди с такой же свастикой. 
И еврогуманисты так же за-
таились. Такое повторение. 
Буквальное…

БОРИС ПОЛЕВОЙ: Но самое страш-
ное, как оказалось, ожида-
ло нас впереди. Прокурор по-
сле перерыва сорвал салфет-
ку с одного из закрытых пред-
метов... На столе, под стеклян-
ным колпаком, на изящной 
мраморной подставке была че-
ловеческая голова. Да, имен-
но человеческая голова, непо-
нятным образом сокращенная 
до размера большого кулака, 
с длинными, зачесанными на-
зад волосами.

Оказывается, голова эта 
была своего рода украшени-
ем, одной из безделушек, кото-
рые «изготовляли» изуверские 
умельцы как сувениры. Пригля-
нувшегося заключенного уби-
вали, потом каким-то способом 
через шею извлекали остатки 
раздробленных костей и мозг, 
обрабатывали, и съежившуюся 
голову снова набивали, как чу-
чело, статуэтку.

Мы чувствовали, как мороз 
продирает по коже… Даже Ку-
крыниксы перестали рисовать.

А в марте 1946 года, в самый 
разгар Нюрнбергского процес-
са, британский премьер Чер-
чилль произнес чудовищную 
Фултонскую речь. Не ждали?

Б О Р И С  П ОЛ Е В О Й :  С утра 12 мар-
та только и говорили об этой 
речи… В «Нью-Йорк Геральд 
трибюн» через всю полосу 
крупным шрифтом: «Черчилль: 
Объединяйтесь, чтобы остано-
вить Россию». Вчера в Амери-
ке в университетском городке 
Фултоне, где по традиции раз 
в год выступает какой-нибудь 
видный мировой общественный 
деятель, выступил Уинстон Чер-
чилль. Все это, в сущности, не 
очень неожиданно… Но на суде 
было заметно: подсудимые, 

узнав от адвокатов о выступле-
нии Черчилля, будто бы мыс-
ленно аплодируют Черчиллю 
как своему духовному собра-
ту, своей надежде. «Это очень 
серьезно», — тихо сказал тогда 
Ярослав Галан, а даром слов 
на ветер он не бросал.

Ярослав Галан — тот самый 
украинский писатель, с ко-
торым вы в Нюрнберге часто 
бродили по парку Фабера, обсу-
ждая, куда катился мир…

БОРИС ПОЛЕВОЙ: Сначала фулто-
новское выступление Черчил-
ля я принял как досадное, но не 
слишком важное событие. «Вы 
ошибаетесь, — возразил Галан. — 
Черчилль не только экстра-
вагантный старик, любящий 
рекламу. Он все точно и зара-
нее рассчитал — и университет-
скую трибуну в Америке, и вре-
мя, когда, напуганный своими 
неудачами в Восточной Европе, 
капиталистический мир ждет 
сигналов к действию… От это-
го выступления идут очень ши-
рокие круги. Протрубила  труба 
магистра ордена империали-
стических крестоносцев. И все 
Отряды черных рыцарей, яв-
ные и давние, пришли в дви-
жение…»

И он принялся рассказы-
вать мне, что вокруг Мюнхена, 
в маленьких городках, да и тут, 
в Нюрнберге, собираются силы 
украинских националистов — 
бандеровцы, мельниковцы, жо-
втоблакитники. «Теперь эту 
сволочь, — говорил Галан, — под-
кармливают, снабжают деньга-
ми и вооружают американцы. 
Я думаю разоблачить все это 
в книге…».

Галан действительно писал 
о зверствах украинских на-
ционалистов и об их покро-
вителях и в очерке «Чему 
нет названия», и в траге-
дии «Под золотым орлом», 
и в пьесе «Любовь на рассве-
те», и в книге «Отец тьмы 
и присные». Но после Нюрн-
берга, в октябре 1949-го, пи-
сатель трагически погиб 
у себя в львовской квартире: 
студент Стахур, член ОУН, 
ударил 11 раз топором…

БОРИС ПОЛЕВОЙ: В тот день, когда 
мы расходились по комнатам, 
я сказал: «Будьте осторожны, 
Ярослав. Берегите себя». Галан 
ответил: «Время благодушия 
еще не наступило…»

Еще одно огромное событие. 
В один момент, за 19 дней на-
писали свою «Повесть о на-
стоящем человеке». Что вдруг 
тогда случилось?

БОРИС ПОЛЕВОЙ: Вставал я по-кре-
стьянски, затемно, в шесть ча-
сов. Аккуратно вел неведомо 
для кого и для чего свой днев-
ник. Но вот безногий летчик 
не давался. Ночами просыпал-
ся — видел будто наяву: скула-
стый, черноволосый, с карими 
глазами, каким я видел его под 
Орлом. Даже голос его слышал. 
Но садился за стол — все исче-
зало. 

А все случилось в день, когда 
Главный советский Обвинитель 
Роман Андреевич Руденко до-
прашивал Геринга: «Подсуди-
мый, признаете ли вы, что, пре-
ступно нарушив мирный дого-
вор и начав войну с Советским 
Союзом, ваш генеральный штаб 
совершил величайшее преступ-
ление, которое в конечном сче-
те привело Германию к ката-
строфе?»

— Это не преступление, это — 
ошибка, — глухо ответил «вто-
рой наци» Германии. — Я могу 
признать только, что мы посту-
пили опрометчиво. Наша раз-
ведка неплохо работала, и мы 
были уверены в победе. Но мы 
не знали русских. Человек Вос-
тока всегда был загадкой для 
Запада. Наполеон совершил 
ошибку. Мы ее повторили, — и, 
возведя к небу свои серые оло-
вянные глаза, сказал: — Это не 
преступление, это — рок.

Рок? Мне сразу вспомнился 
безногий летчик, который так 
упорно уходил от меня. Вот он, 
этот «рок», который решил ис-
ход войны и бросил вас на ска-
мью подсудимых, Герман Виль-
гельм Геринг! Вернувшись 
к себе, рванул окно. Раскрыл 
папку с бумагой. Сверху лежал 
лист с заглавием «Повесть о на-
стоящем человеке», написан-
ным несколько месяцев назад… 
Стал писать. И пошло. Здорово 
пошло…

Был ли приговорен нацизм 
к смертной казни — или это 
лишь временное заключение? 
У нас ответа еще не было. Надея-
лись: ответит будущее.

P.S. Будущее ответило. Время 
благодушия по-прежнему не на-
ступило.  

Борис Николаевич Полевой вошел в историю литературы с «Повестью о настоящем человеке».

А К Ц Е Н Т

Человек Востока всегда был загадкой 
для Запада. Наполеон совершил ошибку. 
Мы ее повторили, — и, возведя к небу 
свои серые оловянные глаза, Геринг
сказал: — Это не преступление, это — рок

А К Ц Е Н Т

Протоколы нюрнбергской юстиции были 
адресованы не только современникам, 
но и потомкам

Борис Полевой: Мирная обыденность подсудимых поразила меня больше всего. И еще сам ход судопроизводства... На рисунке Николая Жукова из зала суда в Нюрнберге — судьи, представляющие страны-победители.  
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Писатель и его герой. Борис 
Полевой и  Герой Советского Союза 
летчик Алексей Маресьев.  

Смотрите 
фильм 
«Повесть о 
настоящем 
человеке» 
(1948).
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СЕРИАЛ Второй сезон «Почки» уже на стриме

Наташа Кустова снова на охоте 
Валерий Кичин

В 
светлые мартовские дни 
стрим-платформа KION 
одарила нас новой «Поч-

кой». Подарок, с одной сторо-
ны, бесценный — это развитие 
сериала, который всех положил 
на обе лопатки, честно показав 
особенности нашей пищевой 
цепочки, ее раскованные нравы 
и умение сочетать ангельский 
макияж с дьявольской подно-
готной. С другой стороны, круп-
нее свинью весеннему буйству 
цветов и красоты подложить не-
возможно, потому что в этой но-
вой «Почке», как бы сказать по-
изящнее, жесткач крепчает.

Итак, страдающая бездей-
ствующими почками и обречен-
ная на погибель Наташа Кустова 
с помощью только ей доступных 

ухищрений обскакала длинную 
очередь таких же страждущих, 
уговорила Мишину маму отдать 
ей свою почку (и заодно свою 
жизнь) и успешно сделала опера-
цию в знойной Хорватии. Теперь 
у нее есть и почка, и сексуальный 
шрам на безупречной талии, ко-
торый она охотно демонстри-
рует на хорватском пляже мест-
ным донжуанам под «Хабане-
ру» из «Кармен», доведенную до 
попсового эротизма. Она теперь 
блондинка, все алое сменила на 
все белое, но ее бесит бессмыс-
ленность бытия. За окном рос-
кошь юга, а у нее невидящий вз-
гляд. Почка Мишиной мамы ода-
рила ее новыми комплексами: ей 
в каждом встречном мерещатся 
Мишины объятия — она теперь 
сексуальный маньяк. Или, как 
сказали бы в нашем новоязе, сек-

суальная маньячка. И как преж-
де ей позарез нужна была чужая 
почка, так теперь ей вынь да по-
ложь Мишу. Новый такой иде-
фикс, идея здравая, но — фигуш-
ки! — недоступная. И она беспре-
рывно звонит Мише. И беспре-
рывно нарывается на равнодуш-
ный отказ. В чем? Во всем!

Но у Миши, она знает, тоже 
проблемы с почкой, а любовь — 

это подвиг. И она будет Мишу 
спасать, чему и посвящен новый 
сериальный продукт.

В чем причина такого успеха, 
что продукт этот расхватывал-
ся на лету и потребовал продол-
жения?

Это, конечно, очень черный 
юмор. В сериале люди — все до 
единого — падки на секс, деньги 
и обман. Все соревнуются, кто 
кого надует. Могут подложить 
свинячью почку вместо чело-
веческой. Могут радоваться чу-
жой смерти: чем больше пом-
рут — тем короче очередь за де-
фицитом. О любви к ближнему 
речи нет — разве только минут-
ный секс, который к любви отно-
сится как почка к интеллекту. Все 
смешно, страшновато и до жути 
знакомо. И Наташу Кустову, 
вдохновенное создание актри-
сы Любови Аксеновой, мы где-то 
уже встречали. На каждом шагу 
буквально. Правда, у актрисы 
Аксеновой есть ноу-хау: чтобы 
проникнуть куда угодно и чего 
угодно добиться, нужно обла-
дать походкой и внешностью — 
нужно быть видением. И она это 
умеет, как никто. То есть фильм 
о прирожденной мегере достав-
ляет эстетическое наслаждение.

Эта «черная комедия» — еще 
и гибрид шахматной партии 
с авантюрным фильмом о модер-
низированной «интердевочке» — 
но уже не по профессии, а по при-

званию души и свойствам харак-
тера. Это международный, но та-
кой родной тип современной де-
вочки, которой неведомы стыд, 
совесть и сострадание. Это де-
вочка-таран. Девочка-слон в по-
судной лавке. Девочка, свои де-
вичьи стати сделавшая смертель-
ным оружием. Девочка — бого-
молка, пожирающая партнеров. 
Кошечка с зубами гиены. Извест-
но, что на актерских факультетах 
студентов просят изобразить 
зверушек. Актриса Любовь Аксе-
нова в своей Наташе собрала це-
лый зоопарк хищников — самых 
миловидных, но самых опасных. 
И это так зорко и талантливо, что 
глаз не оторвать.

Так что насторожимся, бра-
тие, приключения только начи-
наются. Их нам обеспечит пре-
имущественно женская съемоч-
ная команда во главе с режис-
сером Марией Шульгиной, она 
же вместе с Елизаветой Тихоно-
вой придумала и написала всю 
эту сногсшибательную исто-
рию. Интересно, что во второй 
части чуть меняется их феми-
нистская манера подачи бывше-
го «сильного пола» — во всяком 
случае, бесхарактерный Миша 
уже научился давать сексуально 
озабоченной Натахе учтивый, но 
решительный отпор.

К сожалению, стрим-плат-
форма KION выдает нам этот се-
риал по своему обыкновению 
в час по чайной ложке — по серии 
в неделю. В паузе люди успева-
ют забыть сюжет и отвлечься на 
конкурентов — практика, по-мо-
ему, не только негуманная, но 
и неконструктивная, невыгод-
ная для самого канала: часть не-
терпеливых зрителей он рискует 
потерять.  

КОНЦЕРТЫ 

В Москве 
выступил экс-
вокалист Deep 
Purple Джо 
Линн Тернер

ПОЛЕТНЫЙ 
РОК
Андрей Васянин

То, что это человек «большо-
го стиля», было заметно с пер-
вых же его шагов по сцене клу-
ба «1930».
 Тернер, раскинув руки, привет-
ствовал свое племя, пока груп-
па уже раскручивала маховик 
ураганной Death Alley Driver, 
песни, которую он пел еще в на-
чале 1980-х в Rainbow.

Джо Линн Тернер, безуслов-
но, входящий в первую пятерку 
вокалистов тяжелого рока за 
всю его историю, приехал в 
Москву в то время, когда другие 
звезды отвернулись от России: 
он знает, что здесь живет, на-
верное, самая преданная этой 
музыке публика. 

Среди зрителей замечались 
седовласые рокеры в майках 
с названиями команд, в кото-
рых они начинали слушать еще 
в 70-х. За полтора часа про-
граммы «Хиты Rainbow и Deep 
Purple» ветераны получили 
возможность вспомнить ми-
нувшие дни. 

За более чем полвека жизни 
в рок-н-ролле Тернер, «человек 
с золотым голосом», записал 
около 60 альбомов в компании 
лучших музыкантов мира. В на-
чале 80-х он помог Ричи Блэк-
мору привести к новому успеху 
группу Rainbow, в 1988—1989, 
работая с командой гитариста 
Ингви Мальмстина, дал 20 ста-
дионных концертов в СССР, 
в 90-м записал альбом с Deep 
Purple... 

… Джо появился на сце-
не как всегда — весь в черном, 
был подтянут, быстр, без уста-
ли двигался по сцене. Мерные, 
полные упругих мелодий песни 
в начале программы застави-
ли зал подпевать и танцевать: 
фирменно ясный, летящий  го-
лос певца там, где надо было 
выпевать ноты, узнаваемо лас-
кал слух, пробиваясь сквозь 
гром барабанов и гитарные 
«запилы» — особенно на пес-
нях среднего темпа. На Burn, 
Pictures Of Home и других ско-
ростных боевиках Тернер даже 
и не пытался исполнять знаме-
нитые и доступные ему когда-
то фальцетные соло, иногда 
просто проговаривая эти фраг-
менты речитативом. Не будем 
забывать, что легендарному 
мастеру сегодня 71!

Окружавшие Тернера мо-
лодые белорусские и питер-
ские музыканты, учившиеся 
играть на вещах Deep Purple и 
Rainbow, на сцене повторяли 
известные на весь мир пассажи 
нота в ноту, иногда разбавляя 
их вариациями. Но по очереди: 
певец — возможно, не уверен-
ный в том, что ребятам хватит 
сил повторить подвиги Блэкмо-
ра, — вывел на сцене разу трех 
соло-гитаристов, и гитарные 
проходы те делили между со-
бой. Впрочем, справлялись со 
своим делом на отлично. 

Звучали хиты Deep Purple 
и Rainbow: Highway Star, Long 
Live Rock N’ Roll, I Surrender, 
Smoke On The Water... В завер-
шении концерта певец взялся 
расписываться на обложках 
дисков.

На родине, в США, Тернера 
давно не любят. Тот отвечает 
взаимностью, и кроме цепей, 
крестов и другой атрибути-
ки рок-артиста он носит зна-
чок с российским триколором, 
дает интервью, в которых го-
ворит, что Владимир Путин — 
единственный политический 
лидер, с которым Тернер согла-
сен, выступает с концертами в 
Крыму и по всей России, в Бела-
руси... Несколько лет назад, из-
вестный по молодости лет свои-
ми любовными похождениями, 
певец женился на минчанке 
Майе Козыревой.

Но отдыхать 71-летняя звез-
да не собирается. После Моск-
вы «Хиты Rainbow и Deep 
Purple» прозвучали в Волго-
граде… 

ПРЕМЬЕРА «Дядя Ваня» в версии Дениса Азарова — 
на сцене МХТ им. Чехова 

В солнечном коме

Инга Бугулова 

Н
а Основной сце-
не МХТ им. Чехова 
выпустили «Дядю 
Ваню». Это первая 
большая премье-
ра, приуроченная 
к 125-летию Худо-
жественнго теат-
ра, отмечаемого в 

этом году. Пьесу Чехова поста-
вил Денис Азаров. Режиссер со-
брал необычную и звездную ак-
терскую команду и вместе с ней 
приглашает зрителя поразмыш-
лять об одиночестве. Нет, не ге-
роев — каждого из нас.

«Дядя Ваня» для Художе-
ственного театра знаковое на-
звание. Чеховскую пьесу здесь 
ставили не раз, а первыми в 
1899 году были основатели те-
атра Станиславский и Немиро-
вич-Данченко. Этот спектакль 
шел на сцене почти 30 лет. Мно-
гие помнят и постановку Олега 
Ефремова во МХАТе, в которой 
на сцене блистали Евгений Ев-
стигнеев и Иннокентий Смокту-
новский, Анастасия Вертинская 
и Ирина Мирошниченко... 

В нынешнее премьере про-
фессора Серебрякова играет 
Авангард Леонтьев; его жену-
красавицу Елену Андреевну — 
Светлана Колпакова; доктора 

Астрова — Павел Чинарев и, на-
конец, на роль дяди Вани режис-
сер пригласил Сергея Епишева, 
с которым уже не раз работал. 
Подбор артистов, надо сказать, 
удивил не только зрителей, но и 
самих исполнителей.

— Честно признаюсь, я бегала 
и от этого кастинга, и от режис-
сера — мне казалось, ну какая я 
Елена Андреевна? — признается 
Светлана Колпакова. — Но этой 
непростой ролью Денис Азаров 
сделал мне настоящий подарок. 
В силу своей природы я искала 
в моей героине иронию — по от-
ношению к себе, к обстоятель-
ствам. Они болевые, трагиче-
ские, но главное, что она не утя-
желена этой трагедией, а оста-
ется женщиной в самом расцве-
те. Пусть и заперев боль на мно-
жество засовов.

И правда: Елена Андреев-
на появляется на сцене, словно 

Афродита или Весна с полотен 
Боттичелли, полная жизни, с 
венком в волосах, в струящихся 
тканях... Когда она качается на 
спускающихся, словно с небес, 
качелях, от нее трудно отвести 
взгляд.

Не сразу сроднился с Вой-
ницким и Сергей Епишев. Ак-
тер говорит, что с дядей Ваней 
себя никогда не ассоциировал, 
но все-таки попытался найти с 
персонажем контакт. 

— Мы очень внимательно чи-
тали пьесу, и мне показалось, 
что она созвучна сегодняшнему 
дню. Это ведь про интеллигент-
ных людей, которые оказались 
в вынужденном соседстве друг 
с другом и каждый переживает 
свой личный кризис. Получает-
ся такое скопление кризисов в 
одной точке, — отмечает актер.

Его дядя Ваня непривыч-
но тонкий и хрупкий, вот-вот 

надломится от навалившего-
ся — безответная любовь к Еле-
не Андреевне, разочарование в 
Серебрякове, во благо которо-
го отданы все силы, ощущение 
того, что жизнь безвозвратно 
прошла мимо... Схожий ком во-
просов «катает» в себе и доктор 
Астров, при этом Павел Чина-
рев обостряет все его реакции 
до предела. Если он пьян, то ву-
смерть; если равнодушен, то 
до холодных мурашек; а если 
страстен, то Елену Андреевну 
как-то даже трудно понять, 
когда она стойко отказывает 
ему в ответ на приглашение по-
бывать у него в лесничестве. Но 
в поцелуе отказать не в силах. 

Профессор Серебряков 
переживает свою драму. Он 
стар и чувствует, что всем в тя-
гость, и где-то в глубине осозна-
ет, что его наука — фикция. Спе-
циально для спектакля были на-
писаны «статьи Серебрякова». 
Их зачитывают в начале каждо-
го акта, и слыша не более, чем 
красиво сложенный сумбур ум-
ных слов, мы убеждаемся, что 
он только примерял на себя 
маску гения. 

Все эти страсти кипят на 
фоне тихого леса, такого уютно-
го — в зале приятно пахнет све-
жей древесиной — деревянного 
дома с ниткой гирлянд под кры-

шей... Эти мирные декорации, 
правда, время от времени будет 
вдруг пересекать ослепитель-
ный шар. То ли палящее солнце, 
то ли зловещая луна, а то ли тот 
самый ком бед, который живет 
внутри у каждого из героев и не 
дает покоя. А еще в спектакле 
есть второй план. Позади основ-
ного действа едва приметно 
своей жизнью живут обычные 
деревенские люди. И все, чего 
так жаждут чеховские герои — 
любовь, понимание, радость — 
существует совсем рядом, у тех, 
кто проще. 

— Это спектакль о глубо-
ком одиночестве и, конечно, о 
любви, — отмечает Денис Аза-
ров. — Здесь все любят не тех, 
кто любит их, здесь нет ни од-
ной счастливой пары. Но если 
говорить точнее, «Дядя Ваня» 
— про людей вообще. Человек — 
это сложно. И Чехов один из ав-
торов, который в этом пытался 
разобраться. Сложно, странно, 
иногда неприятно, но это мы.

«Дядей Ваней» МХТ им. Че-
хова открывает серию больших 
премьер к юбилею театра — он 
будет широко праздноваться в 
октябре. Ближайшие показы — 
23 марта и 9 апреля.  

Новой постановкой «Дяди Вани» 
МХТ им. Чехова открывает серию 
премьер к юбилею театра. 

Героиня Любови Аксеновой теперь все алое сменила на все белое, но ее бесит бессмысленность бытия.

А К Ц Е Н Т

Человек — это сложно. И Чехов — один из 
авторов, который в этом пытался 
разобраться. Сложно, странно, иногда 
неприятно, но это мы

Джо Линн Тернер исполнил на кон-
церте в Москве хиты Rainbow и 
Deep Purple. 

А К Ц Е Н Т

Сериал предлагает нам ультрасовремен-
ный тип девочки, которой неведомы 
стыд, совесть и сострадание, — кошечки 
с зубами гиены, глаз не оторвать

МОЛОДЕЦ БАБА
Восемнадцатого марта Анне Карениной исполнилось 
150 лет.

19 марта 1873 года Софья Андреевна Толстая напи-
сала в дневнике: «Вчера вечером Левочка мне вдруг го-
ворит: «А я написал полтора листочка и, кажется, хо-
рошо». Думая, что это новая попытка писать из времен 
Петра Великого, я не обратила большого внимания. Но 
потом я узнала, что начал он писать роман из жизни 
частной и современной эпохи».

Роман о Петре Первом, задуманный Толстым в на-
чале 70-х годов, после окончания «Войны и мира», у 
него не получился. Слишком далекой была для него эта 
эпоха, ее язык, нравы, люди. 

Другое дело — война 1812 года, в которой принимал 
участие его отец — Николай Ильич. Так что Толстой сво-
его «Петра» забросил. 

Спустя полвека эту эстафету перехватит его 
родственник — граф Алексей Николаевич Толстой — и 
напишет своего «Петра I», которого будут изучать в со-
ветских школах.

Лев Николаевич 
после неудачи с но-
вым масштабным 
историческим по-
лотном, которого 
ждала читающая 
публика того време-
ни от автора «Вой-
ны и мира», вдруг 
решает написать 
что-то не слишком серьезное — роман о том, как жена 
петербургского сановника изменила мужу с гвардей-
ским офицером.

Остается загадкой, почему Толстой в марте 1873 
года начинает роман, который писался с недоволь-
ством не только собой, но самим романом. В письмах 
Н.Н. Страхову и А.А. Фету он называет его «пошлым», 
жалуется, что «Анна» «надоела как горькая редька», 
что он мечтает скорее от нее избавиться и заняться 
другой работой. 

Есть подозрение, что роман и закончен-то был им 
потому, что Толстой заранее продал его издателю жур-
нала «Русский вестник» М.Н. Каткову, получив от него 
вперед 10 000 рублей из расчета 500 рублей за лист. 
Для справки: Ф.М. Достоевский за роман «Подросток», 
который одновременно печатался в «Отечественных 
записках», получил 250 рублей за лист, то есть в два 
раза меньше. 

В марте 1873 года Толстой всего за пять дней созда-
ет первый черновой вариант «Анны Карениной». Он 
находится в состоянии творческой эйфории. Он пишет 
Страхову: «… вдруг завязалось так красиво и круто, 
что вышел роман, который я нынче кончил начерно, 
роман очень живой, горячий и законченный, которым 
я очень доволен и который будет готов, если Бог даст 
здоровья, через две недели...» 

Итак, он давал себе еще 14 дней на то, чтобы пол-
ностью написать «Анну Каренину». В итоге роман от-
нял у него четыре года (пять, если считать до выхода 
отдельным изданием в 1878 году).

С черновиками романа связано немало загадок, а 
порой и довольно забавных вещей.

Например, второй после Анны главный герой ро-
мана Константин Левин в черновиках иногда назы-
вается... Лениным. Этот Ленин иногда соседствует с 
Левиным в одном предложении черновика. Это гово-
рит о том, что либо Толстой писал это в рассеянном 
состоянии ума (порой его черновики наводят на та-
кую мысль: например, в одной из черновых редакций 
поезд с Анной прибывает в Москву... из Москвы), либо 
он не сразу решился связать фамилию героя со своим 
именем. Так сказать, подарить ему свое «отцовство».

А что было бы, если Левин остался Лениным? Вождь 
большевиков Владимир Ульянов не взял бы себе Лени-
на в качестве партийной клички. Это было бы просто 
смешно ввиду невероятной популярности романа Тол-
стого. И тогда не было бы Владимира Ленина, марксиз-
ма-ленинизма и даже города Ленинграда. Так одна бук-
ва в фамилии романного героя изменила бы ключевые 
имена, названия и понятия советской истории.

В черновиках Толстой путается в именах, во време-
нах, в возрасте героев, в количестве их детей. Но глав-
ное — стиль, стиль!

Когда млад-
шая дочь Толстого 
Александра Львов-
на вместе с братом 
Сергеем Львовичем 
в 20-е годы стала 
разбирать рукопи-
си отца, готовя пол-
ное собрание его со-
чинений, она была 
изумлена! У нее со-
здалось впечатление, что черновики писал «какой-то 
другой человек».

Судите сами. Вот черновик. Граф Вронский еще 
именуется Удашевым: «Она (Кити. — П.Б.) была так 
увлечена Удашевым, он был так вполне предан ей, так 
постоянно любовались ею его глаза, что губы ее не раз-
вивались, а, как кудри, сложились в изогнутую линию, 
и на чистом лбу вскакивали шишки мысли...»

«Шишки мысли»?!
Вот на вечер к Щербацким приехал Стива. Здесь Ле-

вин еще назван Ордынцевым: «Ордынцев уже сбирал-
ся уехать, как приехал Стива, легко на своих малень-
ких ножках неся свой широкий грудной ящик».

«Грудной ящик»?!
Право, иногда лучше не заглядывать на творческую 

кухню гения!
Толстой не сразу пришел к названию «Анна Карени-

на». В черновой редакции роман назывался «Молодец 
баба». До сих пор филологи гадают, что он имел в виду. 

Не обошлось и без Пушкина, который «наше всё». 
Есть несколько версий, почему в 1873 году в руках 
Толстого оказался томик Пушкина с «Повестями Бел-
кина», где был незаконченный отрывок «Гости съез-
жались на дачу***». По версии Софьи Андреевны, сын 
Сережа просил ее «дать ему почитать что-нибудь ста-
рой тете (Т.А. Ергольской. — П.Б.)». Она дала ему «Пове-
сти Белкина», но оказалось, что тетушка уже заснула, 
и Софья Андреевна, поленившись спускаться вниз в 
библиотеку, оставила книгу возле окна в гостиной. «На 
другое утро, — пишет она в дневнике, — во время кофе 
Левочка взял эту книгу и стал перечитывать и восхи-
щаться». 

В 1886 году вышла книга Ф.И. Булгакова, в которой, 
со слов «близкого Толстому человека», сообщалось о 
реакции Толстого на прочтение пушкинского отрывка. 
«Вот прелесть-то! — сказал Лев Николаевич. — Вот как 
надо писать! Пушкин приступает прямо к делу. Дру-
гой бы начал описывать гостей, комнаты, а он вводит в 
действие сразу».

Не отсюда ли родилось знаменитое начало романа: 
«Все смешалось в доме Облонских»? 

Ровно 150 лет 
назад Лев Толстой 
начал писать 
«Анну Каренину»

Константин Левин 
в черновиках ино-
гда называется... 
Лениным

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАКТИКА Автоматизированные причалы обеспечивают безопасность и эффективность работы 

В порту появились «умные» помощники
Цзян Сяодань

Под звуки гудков загру-
женное контейнерами 
грузовое судно медлен-

но пришвартовалось у полно-
стью автоматизированного 
причала четвертой фазы пор-
товой зоны Наньша в порту Гу-
анчжоу (город Гуанчжоу, про-
винция Гуандун, Южный Ки-
тай).  

Оператор причального кра-
на Линь Цзявэй отвечает за по-
грузку и разгрузку контейне-
ров с корабля. В отличие от опе-
раторов причальных кранов 
традиционных причалов, кото-
рым в ходе работы приходится 
подниматься в кабину крана на 
десятки метров, Линь Цзявэй 
выполняет все операции прямо 
в диспетчерской, находящейся 

в нескольких сотнях метров от 
места стоянки судна.

28 июля 2022 года была офи-
циально введена в эксплуата-
цию четвертая очередь полно-
стью автоматического терми-
нала в портовой зоне Наньша 
порта Гуанчжоу. Это первый в 
мире полностью автоматизиро-
ванный терминал для мульти-
модальных перевозок грузов с 
помощью речного, морского и 
железнодорожного транспор-
та, а также совершенно новый 
автоматический причал в реги-
оне «Большой залив» Гуандун-
Сянган-Аомэнь. 

Спустя полгода после запу-
ска автоматизированного при-
чала в работу корреспонденты 
«ЖЖ» приехали в порт посмо-
треть, как функционирует «ум-
ный» комплекс сооружений.

В кабинете дистанционного 
управления, журналисты уви-
дели, что Линь Цзявэй внима-
тельно наблюдает сразу за ше-
стью экранами и вручную ма-
нипулирует тремя панелями 
управления. «Автоматический 
причал позволяет экономить 
около 70 процентов энергии ра-
ботников, значительно повы-
шая безопасность операций», — 
рассказал Линь Цзявэй.

Каждый причальный кран 
оборудован 26 камерами виде-
онаблюдения, 6 из которых яв-
ляются шаровыми, что обеспе-
чивает круговое наблюдение 
за происходящим. По словам 
Линь Цзявэя, автоматическое 
управление помогает предо-
твратить многие ошибки, до-
пускаемые человеком, фун-
кция защиты от сотрясений де-

лает захват контейнеров более 
стабильным, а установка без-
опасной высоты позволяет из-
бежать столкновений между 
контейнерами.

В состав полностью автома-
тического контейнерного при-
чала входят четыре якорных 
места для морских судов водо-
измещением 100 тысяч тонн и 
стоянки для контейнерных гру-
зов. В рамках строительства 
«умного» причала, который 
объединяет в себе ряд передо-
вых технологий — навигацион-
ную систему «Бэйдоу», связь 
5G, искусственный интеллект и 
беспилотное вождение — было 
получено более 60 патентов, в 
том числе 31 патент на изобре-
тение.

«Супермозг» всего причала 
— информационная система, 
управляющая им, способна оп-
тимально распределять ресур-
сы и составлять маршруты для 
различных сценариев работ: 
погрузки и разгрузки контей-
неров, складирования грузов, 
перегрузки и пропуска судов 
через шлюзы. 

Контейнерный кран, управ-
ляемый Линь Цзявэем, в соот-
ветствии с автоматическими 
указаниями информационной 
системы точно захватывает 
контейнеры на борту и разме-
щает их на интеллектуальных 
управляемых транспортных 
средствах (IGV), оснащенных 
навигационной системой «Бэй-
доу». В то же время беспилотни-
ки IGV с учетом интеллектуаль-
ного алгоритма самостоятель-
но составляют маршруты и пе-
ревозят контейнеры в заданное 
место, а контейнерные пере-
гружатели на рельсовом ходу 
автоматически выверяют ме-
стоположение, захватывают 

контейнеры и переносят их к 
нужному месту. Весь процесс 
идет как по маслу без участия 
человека.

«Как правило, сотрудники 
только при обходах входят в 
рабочую зону, и тогда инфор-
мационная система автомати-
чески регулирует маршруты, 
чтобы IGV не столкнулись с че-
ловеком», — сообщил замести-
тель директора инженерно-
технического отдела Ли Шу-
пэй. Он пояснил, что прежде на 
большинстве автоматических 
причалов применялась систе-
ма магнитной навигации, 
предъявляющая высокие тре-
бования к площадкам. Для ис-
пользования такой системы на 
некоторых традиционных кон-
тейнерных терминалах прихо-
дилось даже заново уклады-
вать полы, из-за чего объем ра-
бот был огромным, а затраты 
на строительство и обслужива-
ние — высокими.

Благодаря технологиям на-
вигации и позиционирования, 
включая «Бэйдоу», лазерную и 

визуальную навигацию, вне-
дренным на «умном» причале, 
IGV без помощи магнитных 
устройств свободно перемеща-
ются между площадками тер-
минала и, подобно грузчику, 
точно добираются до каждого 
контейнера. 

Ли Шупэй отметил, что ин-
формационная система позво-
ляет с легкостью управлять 
оборудованием и транспортны-
ми средствами причала. Проб-
ки, возникающие из-за увели-
чения транспортного потока, 
отсутствуют даже при полной 
загрузке автомобилей и техни-
ки. Он добавил: «В настоящее 
время «умные» причалы уже 
догнали традиционные по эф-
фективности работы. В буду-
щем их работоспособность бу-
дет только выше за счет модер-
низации производственной 
операционной системы». 

ПЕРСПЕКТИВЫ Качественное развитие Китая содействует восстановлению 
мировой экономики

Лидерство сохраняется
Хэинь

В
ысококачественное 
развитие является 
первостепенной зада-
чей всестороннего 
строительства модер-
низированного соци-
алистического госу-
дарства. Об этом не-
давно заявил предсе-

датель КНР Си Цзиньпин в ходе 
участия в дискуссии делегации 
провинции Цзянсу в рамках 1-й 
сессии Всекитайского собра-
ния народных представителей 
(ВСНП) 14-го созыва. 

Лидер Китая подчеркнул, 
что необходимо прилагать уси-
лия для полного, четкого и все-
стороннего претворения в 
жизнь новой концепции разви-
тия и лучшей координации эф-
фективного повышения качест-
ва экономики и рационального 
роста ее объема. Следует углу-
блять реформы и открытость, 
трансформировать модель раз-
вития, а также рассматривать 
удовлетворение непрерывно 
растущих потребностей людей 
в лучшей жизни как исходную 
точку и конечную цель. 

Слова Си Цзиньпина указа-
ли направление и «дорожную 
карту» для продвижения высо-
кокачественного развития в но-
вых реалиях, для дальнейшего 
укрепления уверенности меж-
дународного сообщества в ро-
сте китайской экономики. 

В докладе о работе прави-
тельства, представленном на 
рассмотрение ежегодной сес-
сии ВСНП, Китай наметил цель 
обеспечить в 2023 году рост ва-
лового внутреннего продукта 
(ВВП) около 5 процентов. Ми-
ровая общественность считает, 
что эта цель является разумной 
и рациональной, демонстриру-
ет миру твердую решимость 

страны содействовать качест-
венному развитию отечествен-
ной экономики. 

Несмотря на многочислен-
ные вызовы, такие как ускоре-
ние изменений в мире, распро-
странение эпидемии COVID-19 
и понижающее давление на на-
родное хозяйство, за последние 
пять лет экономика Китая ро-
сла в среднем на 5,2 процента в 
год, а ВВП страны увеличился 
до 121 триллиона юаней (17,5 
триллиона долларов). За про-
шедшие десять лет ВВП Китая 
вырос почти на 70 триллионов 
юаней (10,12 триллиона долла-
ров) со среднегодовым темпом 
роста 6,2 процента, сохранив 
средневысокие темпы роста на 
основе высоких исходных дан-
ных и совершив переход к каче-
ственному развитию.

Эти достижения говорят о 
том, что китайская экономика 
обладает большой устойчиво-
стью, серьезным потенциалом 
и жизнеспособностью, а ее дол-
госрочные фундаментальные 
показатели остаются неизмен-
ными. Уверенность в качествен-
ном развитии экономики Китая 
выразили как международные 
организации, так и мировые 
инвестиционные банки, кото-
рые повысили свой прогноз по 
росту ВВП страны в этом году. 

По мнению генерального  
директора международной  
консалтинговой компании 
McKinsey&Company в Китае 
Джо Нгайя, ответ для инвесто-
ров, ищущих зоны роста и «сле-
дующий Китай», очень прост, 
поскольку «следующий Китай и 
есть Китай». Подобная положи-

тельная оценка перспектив раз-
вития китайской экономики 
нашла широкий отклик в ме-
ждународном сообществе.

На долю КНР приходится бо-
лее 18 процентов мировой эко-
номики, а ее вклад в глобаль-
ный экономический рост со-
ставляет около 30 процентов. 
По масштабам торговли това-
рами и услугами Китай занима-
ет первое место в мире и явля-
ется основным торговым пар-
тнером более чем 140 стран и 
регионов мира. 

КНР обладает самой полной 
и масштабной в мире промыш-
ленной системой и совершен-
ными возможностями поддер-
жки промышленности, имея 
сильные научно-технологиче-
ские и инновационные способ-
ности, а также мощную произ-
водительность промышленно-
сти. Индустриализация и урба-
низация в стране все еще нахо-
дятся на стадии углубленного 
развития. Ожидается, что в 
ближайшие 15 лет числен-
ность части населения Китая 
со средним уровнем дохода 
превысит 800 миллионов чело-
век, так что рыночное про-
странство и потенциал страны 
огромны. 

За последние пять лет интен-
сивность расходов КНР на на-
учно-исследовательские и 
опытно-конструкторские рабо-
ты (НИОКР) возросла с 2,1 про-
цента более чем до 2,5 процен-
та, доля вклада научно-техни-
ческого прогресса достигла 60 
процентов, постоянно усилива-
лась поддержка инновационно-
го развития. К концу прошлого 
года число китайских предпри-
ятий превысило 52 миллиона, а 
количество индивидуальных 

предпринимателей — 110 мил-
лионов, значительно возросли 
внутренние движущие силы 
развития. Все это является ос-
новой высококачественного 
экономического развития КНР 
и важной причиной, по которой 
международное сообщество с 
оптимизмом смотрит на пер-
спективы развития китайской 
экономики.

Китай ускоряет формирова-
ние новой модели развития, на-
стаивая на повышении качест-
ва развития в ходе расширения 
открытости внешнему миру на 
высоком уровне и придавая 
мощный импульс развитию ми-
ровой экономики. За минувшие 
пять лет объем внешней торгов-
ли товарами КНР ежегодно рос 
на 8,6 процента, превысив 40 
триллионов юаней (5,80 трил-

лиона долларов) в 2022 году. По 
объему торговли товарами 
страна несколько лет подряд 
лидирует в мире. Кроме того, 
Китай занимает одно из первых 
мест в мире по объему привле-
ченных прямых иностранных 
инвестиций и прямых инвести-
ций страны за рубежом. 

В этом году Китай сделает 
восстановление и расширение 
потребления главным приори-
тетом среди важных экономи-
ческих задач, приложит больше 
усилий для привлечения и ис-
пользования иностранного ка-
питала, будет неуклонно рас-
ширять институциональную 
открытость и продвигать «зеле-
ную» трансформацию разви-
тия, предоставив больше воз-
можностей для предприятий со 
всего мира.

За январь этого года объем 
фактически использованных 
Китаем иностранных инвести-
ций достиг 127,69 миллиарда 
юаней (18,59 миллиарда долла-
ров), увеличившись на 14,5 
процента в годовом исчисле-
нии. Многие предприятия с 
иностранным капиталом рас-
сматривают Китай как одно из 
наиболее важных направлений 
для инвестиций и планируют 
увеличить свои вложения в 
страну. Это в полной мере де-
монстрирует, что КНР по-преж-
нему является привлекатель-
ным местом для иностранных 
инвесторов.

Китай будет продолжать 
держаться общего настроя на 
устремленность вперед при со-
хранении стабильности, осу-
ществлять полную, точную и 
всестороннюю реализацию но-
вой концепции развития, уско-
рять построение новой архи-
тектоники развития, способст-
вовать восстановлению миро-
вой экономики за счет своего 
высококачественного развития 
и предоставлять миру новые 
возможности благодаря собст-
венному новому развитию. 
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ИНИЦИАТИВА В Синьцзяне 
реализуют проекты  
по восстановлению 
экосистем

Оазисы  
в пустыне
Инь Цзе

С приближением весны все больше людей начали со-
вершать прогулки на природе. Посетители Нацио-
нального парка водно-болотных угодий Аксу (округ 
Аксу, Синьцзян-Уйгурский автономный район, Севе-
ро-Западный Китай) нередко могут увидеть стаи птиц, 
взлетающих с поверхности воды. С высоты парка от-
крывается красивейший вид на «зеленые коридоры» и 
проходящие через город реки, которые оживляют эту 
местность. 

Теперь сложно поверить, что более 30 лет назад 
этот округ постоянно страдал от песчаных бурь. Аксу 
расположен в центре южной части Синьцзяна и на се-
веро-западной окраине пустыни Такла-Макан, второй 
по величине подвижной песчаной пустыне в мире, 
именно поэтому экосистема здесь чрезвычайно хруп-
кая и чувствительная.

В 1980-х годах всякий раз, когда на Аксу обруша-
лась песчаная буря, дома местных жителей даже при 
закрытых дверях и окнах засыпал песок. Так, населе-
нию поселка Кэкэя, который находился прямо в цен-
тре песчаных бурь, города Аксу, административного 
центра округа Аксу, и уездного города Вэньсу прихо-
дилось четверть года жить в страшной пыли. 

В 1986 году партийный комитет округа Аксу моби-
лизовал все общественные силы для борьбы с песча-
ными бурями в пустыне Гоби. Из-за многих негатив-
ных факторов — таких как нехватка воды, твердая и за-
соленная солонцеватая почва — жителям Аксу тяжело 
давалось лесоразведение, но благодаря своему упор-
ству и усилиям они, наконец, создали чудо в истории 
управления окружающей средой, превратив пустыню 
в оазисы. 

С 2012 года в Аксу было завершено пять проектов 
по восстановлению экосистем и борьбе с опустынива-
нием, каждый из них охватывает территорию площа-
дью более миллиона му (66,667 тысячи гектаров), что  
значительно расширило площадь зеленых насажде-
ний. В 2021 году округ подал заявку на реализацию 
проекта по комплексной защите и восстановлению 
экосистем гор, вод, лесов, полей, озер, пастбищ и пу-
стынь, который стал одним из первых подобных про-
ектов в стране в период 14-й пятилетки (2021—2025 
годы). Срок проекта составляет три года. 

Бассейн реки Тарим представляет собой подавляю-
щую часть крупнейшей в Китае Таримской впадины и 
является жизненно важным для экономического раз-
вития, природы, экологии и жизни населения Синь-
цзяна. Река Аксу — важнейшая водная артерия в вер-
хнем течении Тарима. Восстановление и приведение в 
порядок экосистемы этой реки имеет решающее зна-
чение для обеспечения экологической безопасности 
бассейна реки Тарим и даже всего Синьцзяна.

Рельеф бассейна реки Аксу сложный и изменчи-
вый, включает в себя различные экологические типы: 
ледники, снежные горы, пустыни, леса, луга и сельско-
хозяйственные угодья. Комплексный проект охваты-
вает весь бассейн реки Аксу, при этом расположенные 
здесь горы, воды, леса, поля, озера, пастбища и пусты-
ни рассматриваются как одно целое. Также учитыва-
ются все объекты на горах и у подножия гор, назем-
ные и подземные территории, верховье и низовье, ле-
вый и правый берега реки. Меры комплексного вос-
становления распространились на 35 подпроектов 
пяти категорий, в числе которых повышение способ-
ности к защите от песчаных бурь, обеспечение эколо-
гической безопасности оазисов, экологическая защи-
та и восстановление водной среды, улучшение эколо-
гических функций лесов и пастбищ, создание возмож-
ностей для управления живым сообществом.

Проект экологической реставрации уступов во-
круг уезда Вэньсу также входит в Комплексный про-
ект, являясь одним из важнейших среди 35 подпроек-
тов. Уступы длиной 34,3 километра находятся между 
городом Аксу и уездом Вэньсу. Они состоят из высо-
ких впадин, образовавшихся при разрушении гор пес-
чаными бурями. На уступах практически не растет 
трава, и с большой вероятностью может произойти 
обвал. Это приводит не только к возникновению пес-
чаных бурь, но и к потенциальным угрозам безопа-
сности людей, что негативно сказывается на жизни 
местного населения.

Благодаря очистке и выравниванию уступов, а так-
же строительству экологических коридоров, этот уча-
сток земли, уже много лет беспокоивший местных жи-
телей, превратился в зеленую зону отдыха. Более того, 
проект реставрации будет состыкован с туристиче-
скими проектами Вэньсу, в результате чего восстанов-
ление экологии даст экономический и социальный 
эффекты.

С момента начала реализации Комплексного про-
екта в 2021 году был проведен ряд работ: посадка ра-
стений, удаление загрязнений, засыпка ям, выравни-
вание земли и закрепление песков. Так все больше 
территорий пустыни Гоби превращаются во фрукто-
вые сады, заброшенные шахты преобразуются в сель-
скохозяйственные угодья, а вдоль рек появляются зе-
леные зоны отдыха. По словам сотрудника управления 
природных ресурсов округа Аксу, экологическая эф-
фективность Комплексного проекта становится все 
более явной.

К концу 2022 года в округе были восстановлены 
экосистемы площадью 1760 квадратных километров, 
возрождены экосистемы бывших шахт площадью 9,9 
квадратных километров и берегов реки протяженно-
стью 363 километров, на 10538 гектарах территорий 
появился растительный покров. Кроме того, в порядок 
было приведено 18 тысяч гектаров участков земли и 
238 гектаров земель, страдавших от эрозии. 

Грузовой поезд отправляется  
из города Цзиньхуа (провинция 
Чжэцзян, Юго-Восточный Китай)  
в Россию и страны Европы.

На контейнерном терминале порта Ляньюньган (провинция Цзянсу, Восточный Китай) полным ходом идут работы. 

В компании «Жифа» зоны экономического развития города Мааньшань 
(провинция Аньхой, Восточный Китай) собирают «умное» текстильное обо-
рудование, экспортируемое в страны вдоль «Пояса и пути».

Специалисты осматривают виноград, выращенный винодель-
ней «Хаоюань» в поселке Кэкэя уезда Вэньсу.

РЕКЛАМА

Все материалы предоставлены 
газетой «Жэньминь Жибао»

Интеллектуальные управляемые транспортные средства работают на автоматизированном причале в порту 
Гуанчжоу.

Я
Н

 Ш
У

О

Причал четвертой фазы портовой 
зоны Наньша в порту Гуанчжоу 
(город Гуанчжоу, провинция 
Гуандун, Южный Китай) полностью 
автоматизирован.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Артур Нанян

С
толичный ЦСКА при-
нимал «Зенит» в цен-
тральном матче 20-
го тура чемпионата 
России. Встреча за-
кончилась победой 
хозяев со счетом 1:0. 

П и т е р с к а я 
к о м а н д а  у г о д и -

ла в небольшой кризис. Да, 
команда Сергея Семака про-
должает лидировать с большим 
отрывом от конкурентов, но ее 
игра в последних матчах вызы-
вает вопросы. И если в поедин-
ке с «Химками» зенитовцам уда-
лось вырвать победу на послед-
них секундах, то кубковая встре-
ча с «Динамо» обернулась пора-
жением в серии пенальти и выле-
том из турнира.

Ну а ЦСКА после неудачно-
го вояжа к «Сочи» (0:2), раз-
громил дома «Крылья Советов» 
(4:0), после чего сыграл вничью 
с теми же самарцами в Кубке. 
В матче с «Зенитом» москви-
чи, в целом, владели преимуще-
ством. Единственный мяч уже в 
концовке второй половины за-
бил Федор Чалов. К слову, ЦСКА 
впервые с 2018 года одолел пи-
терцев. 

Серьезный удар по чемпи-
онским амбициям «Спартака» 
нанес «Оренбург»: «бело-голу-
бые» уверенно обыграли на сво-
ем поле москвичей (2:0) и не поз-
волили тем приблизиться к «Зе-
ниту».

Многие эксперты назва-
ли встречу с «Оренбургом» од-
ной из худших для «красно-бе-
лых» под руководством Гильер-
мо Абаскаля. Спартаковцы не 
только не забили в чемпионате 
впервые с августа, но и потерпе-
ли первое поражение в Премьер-
лиге с сентября. Серия длилась 
десять игр — семь побед при трех 
ничьих.

Сам Абаскаль не считает, что 
его команда провалила матч 
с «Оренбургом». По словам ис-
панского специалиста, москви-
чи вполне могли рассчитывать 
на иной результат, если бы их не 
подвела реализация.

— Худшая игра — это когда ты 
не бьешь по воротам, а сопер-
ник полностью контролирует 
ситуацию. Но сегодня было не 

так: мы создавали много мо-
ментов в атаке, просто нам не 
повезло. Я увидел характер ре-
бят во второй половине. К сожа-
лению, наших усилий оказалось 
мало хотя бы для ничьей, — ска-
зал Абаскаль. 

Важнейшую победу в одном 
из самых ярких матчей тура 
одержал «Локомотив»: усту-
пая к перерыву 0:2, «красно-зе-
леные» обыграли дома «Крас-
нодар» (3:2) благодаря голам 
Дмитрия Баринова, Максима 
Глушенкова и Артема Дзюбы. 
Впервые с 2021 года «желез-
нодорожники» выиграли три 
встречи подряд и еще больше 
оторвались от зоны вылета.

— Реально сумасшедшие ощу-

щения после такого матча! Спа-
сибо большое болельщикам, ко-
торые гнали нас вперед. Такие 
встречи входят в историю, — уве-
рен Дзюба. 

Как признался после мат-
ча рулевой «Локомотива» Ми-
хаил Галактионов, Дзюба за ко-
роткий промежуток времени 
сумел стать одним из лидеров 
команды: «Артем — харизматич-
ный футболист и лидер, ребя-
та полностью ему доверяют. Он 
подтверждает свой статус. У нас 
формируются характер, духо-
витость. Это важнейшие три 
очка», — сказал Галактионов. 

ФИГУРНОЕ 

КАТАНИЕ  

Уникальный 
турнир 
пришелся 
по вкусу

ШОУ НУЖНО 
ПРОДОЛЖАТЬ
Анна Козина

Российские фигуристы закры-
ли сезон по-особенному — на 
шоу-турнире «Русский вызов», 
где наши лучшие спортсмены — 
как действующие, так и завер-
шившие карьеру — представи-
ли новые и оригинальные про-
граммы, подготовленные экс-
клюзивно для этого вечера.

Никакого обязательного на-
бора технических элементов, 
полная свобода творчества и 
самовыражения. Поэтому и 
в жюри сидели не специали-
сты по фигурному катанию, а 
люди искусства — артист бале-
та Николай Цискаридзе, моде-
льер Валентин Юдашкин, актер 
Евгений Миронов, хореограф 
Алла Сигалова, балетмейстер 
Борис Эйфман. 

Так что совсем неудивитель-
но, что судьи поставили мак-
симальную оценку в 20 баллов 
(по 10 баллов за два компонен-
та — композицию и представле-
ние) олимпийскому чемпиону 
Солт-Лейк-Сити-2002 Алек-
сею Ягудину. Последнее время 
мы его часто видим на льду, но 
в роли ведущего «Ледникового 
периода». А тут Алексей, между 
прочим в свой день рождения, 
выдал невероятно сентимен-
тальный номер о человеке, ко-
торый ищет свет, но этот лучик 
все время ускользает. Ягудин не 
играл, был таким искренним, 
что и сам растрогался и публи-
ку не оставил равнодушной. А 
еще как настоящий спортсмен, 
пусть 43-летний и с титановым 
бедром, прыгнул тройной ту-
луп. А потом пошутил про но-
вое колено, на которое потра-
тит свой выигрыш. 

Глубокие, тяжелые истории 
о внутренних переживаниях, 
метаниях души в тот раз полу-
чились самыми выигрышны-
ми. Вторыми, по мнению жюри, 
стали чемпионы мира в танцах 
на льду Виктория Синицина и 
Никита Кацалапов, которые 
катались очень проникновен-
но. Тройку призеров замкнула 
олимпийская чемпионка Пеки-
на Анна Щербакова с номером 
по мотивам «Семнадцати мгно-
вений весны».

Всего в турнире принима-
ли участие 16 одиночников и 
8 пар/танцевальных дуэтов. 
Сложно представить, как мож-
но оценивать такие разные 
даже не по задумкам, а по жан-
ру программы. Хорошо, что 
были еще и спецпризы от чле-
нов жюри, и призы зрительских 
симпатий, один из которых по-
лучила Камила Валиева.

Понятно, для всех номина-
ций не хватило. Но, пожалуй, 
самым недооцененным остал-
ся номер-пародия Матвея Вет-
лугина, который представил 
свою версию четырех знаковых 
для российской «фигурки» 
программ — «Дон Кихота» Али-
ны Загитовой, Toxic Елизаве-
ты Туктамышевой, Sexbomb 
Евгения Плющенко и «Зимы» 
Алексея Ягудина. С помощью 
костюма-трансформера Мат-
вей превращался из «красной 
балерины» в стюардессу, а по-
том в накачанного мачо. Тут не 
нужно быть заслуженным ар-
тистом, нужно быть просто в 
теме, чтобы стоя поаплодиро-
вать исполнителю, виртуозно 
повторившему не только образ, 
но и манеру. 

Но будем надеяться, что 
турнир станет традиционным. 
Возможно, подход к судейству 
доработают. Но главное, что-
бы наши талантливые и такие 
разные фигуристы выходили 
на лед. Пусть номер считавшей-
ся фавориткой Алины Загито-
вой в образе Мэрилин Монро, 
что называется, не зашел. Зато 
сказала Алина на этот раз очень 
правильно: «Думаю, что мно-
гим было непривычно на меня 
такую смотреть, но нужно про-
бовать что-то новое, двигаться 
дальше». 

Елизавета Туктамышева и ее танго: 
сколько страсти в каждом движе-
нии! Заслужила спецприз жюри.

ХОККЕЙ В четвертьфинальных сериях Кубка Гагарина побеждают 
пока только хозяева

Гости попали под прием
Илья Соболев

В 
четвертьфинальных сери-
ях Кубка Гагарина состо-
ялись вторые матчи. И во 

всех четырех противостояниях 
ведут хозяева — 2- 0. 

Хотя какую серию ни возь-
ми, везде гости были близки к 
тому, чтобы счет в своих сериях 
размочить. В Москве ярослав-
ский «Локомотив» после пора-
жения от ЦСКА в первом матче 
(0:2), очевидно, сделал выводы 
и во второй встрече сам повел 
2:0 благодаря точным броскам 
Дениса Алексеева и Максима 

Березкина. Однако довести дело 
до победы «железнодорожни-
кам» не удалось. Еще до конца 
второго периода хозяева срав-
няли счет усилиями Максима 
Мамина и Даррена Дица, а в тре-
тьей 20-минутке Михаил Григо-
ренко вывел москвичей вперед. 
Его шайба и стала последней в 
этом матче — 3:2.

В Омске, где вчера «Аван-
гард» снова принимал на сво-
ем льду магнитогорский «Ме-
таллург», тоже не обошлось без 
камбэка. Правда, к победе он не 
привел. Первый период стал хо-
лодным душем для гостей, про-

пустивших три безответные 
шайбы. Отличились Павел Деду-
нов, Алекс Бродхерст и Рид Буше.

Однако паузы на перерыв 
хватило игрокам «Магнитки», 

чтобы прийти в себя. И во вто-
рой 20-минутке на льду была 
уже другая картина.  «Метал-
лург» значительно превзошел 
соперника по броскам в створ 
— 21-6. Это материализовалось 
в шайбы Павла Акользина и Гри-
гория Дронова. А в самом дебю-
те третьего периода Никита Ко-
ростелев сравнял счет — 3:3.

Но тут уже игроки «Авангар-
да» продемонстрировали пси-
хологическую устойчивость. 
После пропущенной шайбы 
омичи почти сразу получи-
ли численное большинство и 
оперативно его реализовали. 
Классную комбинацию разы-
грали Владимир Ткачев и Рид 
Буше, замкнувший пас партне-
ра, — 4:3. Эти цифры так и оста-
лись на табло до финальной си-
рены, несмотря на отчаянные 
попытки «Металлурга» переве-
сти игру в овертайм.

Сегодня пройдут третьи мат-
чи в двух других сериях. Проти-
востояние СКА — «Торпедо» из 
Санкт-Петербурга переезжает 
в Нижний Новгород. В Питере 
выигрывали только армейцы. 

Хотя обе победы  дались СКА не-
просто. В первой игре, несмот-
ря на обилие голевых моментов 
с обеих сторон, все решилось в 
овертайме — 2:1. Во втором мат-
че соперники на заброшенные 
шайбы не скупились. В итоге их 
на одну больше оказалось у хо-
зяев — 5:4.

— Интересный матч, не со-
мневаюсь, что он понравился 
болельщикам, — констатировал 
наставник волжан Игорь Лари-
онов. — Наших ребят с хорошей 
игрой,  не хватило чуть-чуть 
удачи и времени. Не опускаем 
руки и будем идти до конца к 
нашей цели. Ждем соперника в 
Нижнем.

Меняет локацию и серия ка-
занского «Ак Барса» с владивос-
токским «Адмиралом». Сего-
дняшний и следующий матчи 
пройдут на льду дальневосточ-
ников.

Пока «барсы» ведут в про-
тивостоянии всухую, но отме-
тим ожесточенное сопротивле-
ние, которое оказал сопернику 
«Адмирал». Обе победы подо-
печные Зинэтулы Билялетди-
нова одержали с минимальным 
преимуществом — 3:2 и 2:1. 

ФУТБОЛ Гол Чалова принес ЦСКА победу над «Зенитом» 

И все-таки Федор 

Федор Чалов (справа) забил 
«Зениту» в обоих матчах нынешнего 
розыгрыша Премьер-лиги.

Во втором матче с «Локомотивом» армейцы не смогли сохранить свои ворота «сухими», но все равно выиграли.

А К Ц Е Н Т

«Красно-синие» впервые с 2018 года 
победили питерскую команду. 
Неудачная для москвичей серия 
составила восемь встреч 

А К Ц Е Н Т

ЦСКА во втором матче серии уступал 
ярославскому «Локомотиву» со счетом 
0:2, но сумел переломить ход матча и 
добился победы

АКЦИЯ Сергей Карякин 
провел сеансы 
одновременной игры 
в Донбассе

Блиц для детей

Лариса Ионова, «Российская газета», Луганск

В течение пяти дней участник матча за мировую шах-
матную корону 2016 гроссмейстер Сергей Карякин 
провел блиц-турне по городам Луганской и Донецкой 
республик, побывав в Донецке и Луганске, Макеевке 
и Харцызске. Везде он давал сеансы одновременной 
игры, в общей сложности около ста партий.

Участниками турниров были дети от пяти до 15 лет. 
Открываются новые звездочки на шахматном небо-
склоне. В этот раз большой мастер приметил 5-летнего 
мальчика по имени Степан. 

— У ребенка несомненный талант, и его нужно раз-
вивать, — рассказал Сергей Карякин «РГ». — Мы при-
гласили его с родителями принять участие 18 апреля 
в чемпионате России в Москве. Будем рады, если они 
найдут возможность приехать.

Карякин недавно возглавил Федерацию шахмат 
Московской области. Он настроен активно проводить 
чемпионаты, а будучи в Донбассе, встретился с мини-
стром культуры, спорта и молодежи ЛНР Дмитрием 
Сидоровым и заключил договор сотрудничества меж-
ду федерациями шахмат ЛНР и Московской области.

Именитый спортсмен провел мастер-класс для лу-
ганских шахматистов, а также стал почетным гостем 
турнира, который состоялся в Комплексной детско-ю-
ношеской спортивной школе № 4. Он отметил высокий 
уровень подготовки юных шахматистов:

 — Это не явилось для меня сюрпризом, потому что 
луганская шахматная школа наряду с донецкой яв-
ляется передовой. Я это знаю давно, свой первый тур-
нир в Луганске играл еще в 2000 году. Также я общался 
с выдающимся тренером Геннадием Кузьминым, кото-
рый в свое время был чемпионом СССР. Надеюсь, что в 
Луганске откроется шахматная школа его имени, - от-
метил Сергей Карякин.

Он также сказал, что в сложное для них время люди 
не теряют оптимизма, и во время встреч на турнирах 
было такое ощущение, что «мы все вместе и делаем об-
щее дело».  

БАСКЕТБОЛ «Локо» взял 
верх над казанцами 
в принципиальном матче

Жар Кубани

Илья Трисвятский

В матче второго этапа чемпионата Единой лиги меж-
ду прошлогодними участниками «бронзовой» серии 
краснодарский «Локомотив-Кубань» победил действу-
ющих медалистов из казанского УНИКСа — 78:70.

Интересно, что в случае успеха гостей на старте 
предпоследнего тура досрочно были бы сняты все во-
просы по поводу расстановки команд верхней ше-
стерки по итогам регулярного сезона. И оставшиеся 
пять встреч не имели бы абсолютно никакого спор-
тивного значения. Однако баскетболисты «Локо» про-
длили интригу. И теперь она заключается в борьбе за 
четвертое место между кубанцами и нижегородским 
«Пари НН». Клуб, который в итоге займет эту позицию, 
получит преимущество своей площадки в четвертьфи-
нальном раунде плей-офф. 

На трибунах краснодарского «Баскет-Холла» собра-
лись около пяти с половиной тысяч зрителей. Почти ан-
шлаг, вызванный тем, что УНИКС — принципиальный 
для южан соперник. 
Матчи этих двух ко-
манд почти всегда 
проходят драматич-
но и зрелищно.

Не стала исклю-
чением и вчерашняя 
встреча. К большо-
му перерыву табло 
фиксировало ми-
нимальный пере-
вес гостей — 43:42. 
В третьей четверти 
после дальнего по-
падания лучшего 
спортсмена Кубани в 2022 году форварда сборной Рос-
сии Андрея Мартюка «Локо» оторвался на восемь оч-
ков — 53:45. 

Однако в начале заключительной десятиминутки 
УНИКС вырвался вперед (61:60), когда результативный 
проход совершил американец Дэрил Мэйкон. В напря-
женной концовке у «Локо» трехочковыми точными 
бросками отличились Окаро Уайт и Захар Ведищев. 
Плюс к тому Уайт за короткий отрезок времени реали-
зовал пять штрафных из шести попыток. Вопросы об ис-
ходе матча за 57 секунд до сирены об окончании основ-
ного времени снял штатный снайпер кубанцев Джейлен 
Барфорд,поразивший кольцо соперника из-за дуги. 

Самыми результативными у победителей стали 
Барфорд (19 очков), Ведищев (16), Уайт (15) и Мартюк 
(13). Лучшие бомбардиры в рядах казанцев — Рейнольдс 
(25 плюс 10 подборов) и Мэйкон (15). 

— Огромное спасибо болельщикам, заполнившим 
трибуны. Они стали дополнительным игроком, — ска-
зал наставник «Локо» Александр Секулич. — В са-
мые сложные моменты матча мы ощущали поддерж-
ку, находили силы переломить ход игры в свою поль-
зу. И у нас, и у гостей были определенные проблемы 
с травмированными игроками. Обе команды пыта-
лись это преодолеть. Мы смогли найти путь к победе, 
хоть и далеко не сразу.  

Игрок «Локо» Андрей Мартюк, продираясь сквозь плотную 
защиту казанцев, в итоге принес своей команде 13 очков.

При выигрыше 
УНИКСа все места 
в топ-6 распреде-
лились бы досроч-
но, но все же 
интрига осталась 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 марта, понедельник
«Матч ТВ»
12.30. «Адмирал» — «Ак Барс». 

Прямая трансляция

19.30. «Торпедо» — СКА. Прямая 

трансляция

Положение команд в Премьер-лиге

И В Н П М О
1. «Зенит» 20 15 3 2 53—10 48

2. «Ростов» 20 12 5 3 36—27 41

3. «Спартак» 20 12 4 4 45—24 40

4. «Динамо» 20 10 5 5 36—24 35

5. ЦСКА 20 10 5 5 35—20 35

6. «Ахмат» 20 10 2 8 31—29 32

7. «Оренбург» 20 10 1 9 40—40 31

8. «Краснодар» 20 8 5 7 38—35 29

9. «Сочи» 20 8 4 8 29—39 28

10. «Урал» 20 7 4 9 24—31 25

11. «Локомотив» 20 6 4 10 27—37 22

12. «Кр. Советов» 20 5 5 10 20—31 20

13. «Пари НН» 20 5 5 10 24—35 20

14. «Факел» 20 2 11 7 27—37 17

15. «Химки» 20 3 4 13 19—41 13

16. «Торпедо» 20 1 5 14 10—34 8
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

На днях состоялась жеребьевка четвертьфинальной стадии Лиги чемпио-

нов. Пары выглядят следующим образом: «Реал» — «Челси», «Бенфика» — 

«Интер», «Манчестер Сити» — «Бавария» и «Милан» — «Наполи». Победи-

тель пары «Милана» с «Наполи» встретится затем либо с «Интером», либо 

с «Бенфикой». Выходит, весьма высока вероятность, что в финале в лю-

бом случае примет участие представитель итальянской «серии А».

Жеребьевка вызвала массу негодования среди болельщиков. Многие об-

винили УЕФА в фальсификации и желании помочь одной из итальянских 

команд, в частности «Наполи», добраться до решающей встречи турнира. 

«Конечно, неаполитанцам повезло со жребием. Сценарий УЕФА до дуро-

сти очевиден», — пишет один из пользователей интернета. 

В самом «Наполи» с удивлением восприняли столь гневную реакцию сре-

ди фанатов других команд. «Только некомпетентные в футболе люди могут 

говорить о том, что нам повезло таким соперником, как «Милан». Я про-

сто хочу напомнить: только их директор Паоло Мальдини пять раз вы-

игрывал Лигу чемпионов», — сказал тренер «Наполи» Лучано Спаллетти.
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ПАМЯТЬ В Москве прощаются с адмиралом флота Владимиром Чернавиным

Капитан уходит с корабля

Александр Емельяненков 

С
егодня и вчера, когда 
в России отмечали 
День моряка-под-
водника, это имя не 
сходило и не сходит 
с уст. Герой Совет-
ского Союза и по-
следний главком Во-
енно-морского фло-

та СССР Владимир Николаевич 
Чернавин скончался в Москве.

— Он был и останется для нас 
примером служения Отечеству 
и флоту, — по-военному кратко 

выразил мнение свое и ветера-
нов-подводников адмирал 
 Вячеслав Попов.

В судьбе Владимира Черна-
вина слились и отразились, 
словно в зеркале, история стра-
ны и ее Военно-морского флота. 
Едва перевалило за тридцать — 
назначен командиром строя-
щейся атомной подлодки. Сфор-
мировал и привел на нее свой 
экипаж, когда сама АПЛ — ше-
стая по счету в СССР — была еще 
только на стапеле.

Весной 1962-го, до похода 
к Северному полюсу первой 

в СССР атомной подводной 
лодки К-3, экипаж аналогич-
ной АПЛ под командованием 
капитана II ранга Владимира 
Чернавина совершит боевой 
поход продолжительностью 
51 сутки, что станет первым 
для советских подводников 
плаванием на полную автоном-
ность. А их опыт ледовой раз-
ведки при нахождении под во-
дой, включая пуск боевых тор-
пед для создания полыньи, 
 будет многократно использо-
ван и развит в последующих 
походах.

В пятьдесят лет, уже в дол-
жности командующего Север-
ным флотом, он станет полным 
адмиралом, в 1981-м — Героем 
Советского Союза. В том же 
году возглавит Главный штаб 
ВМФ, а в конце 1985-го сменит 
Сергея Горшкова в должности 
Главнокомандующего Военно-
морским флотом — заместителя 
министра обороны СССР.

По оценкам военных анали-
тиков, к середине 80-х годов 
прошлого века Советский Союз 
располагал большим по числен-
ности и мощным атомным под-

водным флотом, который дей-
ствовал совместно с надводны-
м и  к о р а бл я м и  в   бл и ж н е й 
и дальней морских зонах. В от-
дельные периоды в Мировом 
океане могло находиться до 
200 кораблей и судов советско-
го ВМФ.

Ярким примером такой ак-
тивности сам Владимир Черна-
вин называл (уже в мемуарах) 
операцию «Атрина», которая 
была разработана и проведена 
под его руководством в марте 
1987 года в Западной Атланти-
ке. Тогда удалось скрытно раз-

вернуть «завесу» из пяти атом-
ных подлодок Северного флота, 
которые вышли к берегам США, 
вскрыли систему противоло-
дочной защиты, изучили райо-
ны патрулирования американ-
ских субмарин и благополучно 
вернулись домой.

Высокая активность флота, 
большое количество кораблей 
и подлодок, одновременно на-
ходящихся в море, неизбежно 
увеличивали риски, связанные 
с отказом техники и человече-
скими ошибками. Во второй по-
ловине 80-х, осенью 1986-го 

и весной 1989-го, мы потеряли 
безвозвратно две атомные под-
водные лодки и 46 подводни-
ков, что вызвало большой об-
щественный резонанс. И, ко-
нечно, не прошло бесследно для 
главкома ВМФ, оставив невиди-
мые рубцы в душе и отметины 
в памяти…

С начала 90-х, уже выйдя в от-
ставку, Владимир Чернавин мно-
гое делал для поддержки и разви-
тия флота: возглавлял Морской 
центр и до последних дней оста-
вался вдохновителем Союза 
 моряков-подводников.  

Местом рождения будущего главкома Военно-морского флота СССР Владимира Чернавина стал Николаев — город-завод и морской порт на Черном море.

В Москве начали тестировать 
нейросети для выявления нару-
шителей на электросамокатах 
(пишет «РГ» на 6-й полосе). 
Я считаю, что это единствен-
ный способ отрегулировать 
движение, потому что боль-
шинство людей, которые ездят 
на самокатах, понятия не име-
ют о том, что существуют некие 
правила. И номер на каждый са-
мокат и на каждую спину не 
прикрутишь. 
Наши законотворцы пошли по 
китайскому пути. Дело в том, 
что сейчас в крупных городах 
Китая оцифровано все населе-
ние. Более того, у каждого жите-
ля города есть свой постоянный 
неменяющийся IT-номер. И ра-
ботает нейросеть. Китай — ми-
ровой лидер по количеству 
установленных на улицах ка-
мер. И можно определить нару-
шителя с вероятностью 
100 процентов. Совершенно 
понятно, что весь мир идет по 
этому пути, и Москва делает по 
нему только первые шаги. Ко-
нечно, пойдем мы и дальше, бу-
дем вводить такую систему и в 
других регионах. Но давать 
оценку эксперименту я бы сей-
час не стал: попробуем и пой-
мем, хорош он или плох. 

Посмотрите вокруг: владель-
цы средств индивидуальной мо-
бильности нарушают почти все 
правила без исключения. Но-
сятся с высокой скоростью не 
по тротуарам, что очень риско-
ванно. У нас ведь в год гибнут 
несколько десятков человек 
в столкновении с этим самым 
транспортным средством. Боль-
шинство — это, конечно, сами 
«гонщики». Но и пешеход не за-
страхован от гибели. Статисти-
ки пока полной не было, потому 
что часть этих аварий записы-
вали, как столкновение пешехо-
да с пешеходом. Но я как-то пы-
тался посчитать, получилось, 
порядка 60 человек в год гибнут. 

Владельцы электросамока-
тов, электроскейтбордов чаще 
всего нарушают скоростной ре-
жим, по двое ездят, хотя это за-
прещено. Естественно, по-
скольку нет требований, едут 
без шлема. Более того, колеси-
ки у этих транспортных 
средств маленькие и, если по-
падают в трещину, это все, за-
кон физики отменить нельзя, 
человек летит на мостовую со 
скоростью снаряда. Любая 
ямка может стать причиной ги-
бели. А качество дорог у нас не 
везде идеально. Ездят и без за-
щитных средств. И даже порой 
катаются в пьяном состоянии. 

Средства индивидуальной 
мобильности сначала хотели 
ограничить по мощности, по-
том решили по весу. Но кто их 
будет взвешивать? Я думаю, 
что в рамках принятых правил 
наверняка следующий шаг бу-
дет такой: продавцов таких 
средств обяжут ставить на них 
геолокацию. Во всяком случае, 
все прокатные электросамока-
ты такую систему уже имеют.

И еще проблема. Даже в Мо-
скве нет в нужном количестве 
велодорожек. И народ гоняет 
по тротуарам, причем с очень 
высокой скоростью, потому 
что пока не было никаких за-
претов, накупили очень мощ-
ные электросамокаты, которые 
могут разгоняться чуть ли не 
до 100 км в час. Кстати, в Китае 
такие устройства запрещены 
категорически. Немедленно 
конфискация и высокий штраф. 
На таких самокатах можно 
 кататься только в специально 
отведенных зонах.  

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Игорь Моржаретто,
автоэксперт

ЦБ усилит контроль 
за подозрительными 
переводами
Гульнара Вахитова • rg.ru/art/2517396
Правильное решение, которое позволит системно про-
тивостоять финансовому мошенничеству. Разобрать-
ся, кто и откуда деньги перевел и получил, не так уж 
и просто, поэтому информация об участниках сомни-
тельных транзакций должна помочь своевременно 
определить киберпреступников.

Олег

Госдума одобрила 
введение цифрового 
рубля
Татьяна Замахина • rg.ru/art/2517273
В какое удивительное время мы живем! В молодости 
даже подумать не могла, что безналичный способ 
оплаты станет таким простым и привычным, а уж 

о цифровой валюте возможно было прочитать разве 
что в книгах фантастики. А теперь даже обычный — не 
электронный — кошелек выглядит рудиментом!

Ольга

Мы выходим 
из Болонской системы. 
Как теперь будем 
учиться?
Мария Агранович • rg.ru/art/2515675
Новая система образования в России — тема весьма лю-
бопытная. Возникает очень много вопросов, как и что 
будет теперь функционировать. Прочитал с интересом. 
Очень радует, что количество бюджетных мест в маги-
стратуре увеличится, и молодым людям можно будет 
без особых проблем получить углубленное высшее об-
разование, если профессия требует дополнительной 
подготовки или узкой специализации. Сейчас мест 
в магистратуре, как правило, очень мало. Также пора-
довало, что нынешние студенты смогут продолжить 
и закончить образование по действующим програм-

мам, не надо будет ничего пересдавать и пересматри-
вать. Посмотрим, как принятые решения скажутся на 
будущих поколениях, ожидаю, что качество образова-
ния улучшится, России нужны сильные специалисты.

Артур

Будущее всего мира 
в бесконечном потоке 
цифр. Как число Пи 
управляет Вселенной 
и откуда в нем вся 
история человечества
Кирилл Чмеленко • rg.ru/art/2515118
Увлекательный материал! Никогда бы не подумал, что 
за простой буквой и набором цифр скрывается столько 
таинственного и магического. Буду искренне верить, 
что будущее, зашифрованное в числе Пи, принесет че-
ловечеству только хорошее!

Игорь
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ЖКХ Как платить меньше за коммуналку: юрист 
перечислил способы снижения расходов на ЖКХ
rg.ru/art/2518536

МНЕНИЕ Экономист Алексей Зубец о том, что новая 
экономика — это в первую очередь избавление от 
внешней интеллектуальной зависимости
rg.ru/art/2517960

ЭКОЛОГИЯ К 2030 году спрос на пресную воду 
превысит предложение на 40%
rg.ru/art/2518755

АВТО Чем рискуют покупатели автомобилей, 
ввезенных по серым схемам: мнение экспертов
rg.ru/art/2518186

ТЕСТ Помните ли вы роман «Анна Каренина»?
rg.ru/art/2517604

РЕЛИГИЯ Почему мы срываемся во время Великого 
поста и что с этим делать
rg.ru/art/2515687
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Командиром АПЛ он стал в начале 60-х на Северном флоте.
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